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с. 64 была допущена ошибка — неправильный лид 
к статье «Приключения иностранцев 
в России». Актуальный текст можно 
прочитать, перейдя по ссылке с по-
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Банки «раскрыли» более 2400 
счетов эскроу в 2019 году

На брифинге по итогам развития банковского 
сектора в 2019 году директор департамента 
обеспечения банковского надзора Банка России 
Александр Данилов представил презента-
цию о финансировании банками жилищного 
строительства. В ней отмечается, что по итогам 
прошлого года было завершено 49 проектов в 26 
регионах и «раскрыто» более 2,4 тыс. счетов 
эскроу на сумму 5 млрд рублей.
Всего же, по данным ЦБ на 1 января, кредитны-
ми организациями было открыто 44,2 тыс. счетов 
эскроу, на них аккумулировано 147,7 млрд 
рублей. Банки заключили с застройщиками кре-
дитные договоры на сумму 921,8 млрд рублей.
На схему долевого строительства жилья с приме-
нением эскроу-счетов все российские застрой-
щики были обязаны перейти с 1 июля 2019 года.

Недобросовестные участники 
страхового рынка наиболее 
активны в девяти регионах

Банк России впервые опубликовал данные 
регионального мониторинга деятельности 
страховых организаций на 1 октября 2019 года. 
Проведенный анализ свидетельствует о том, 
что реализация мошеннических схем приводит 
к определенному изменению ряда статисти-
чески достоверных региональных финансовых 
и нефинансовых показателей, таких как частота 
страховых случаев, средняя выплата и сколь-
зящий коэффициент выплат.
Согласно опубликованным данным, к красной 
зоне отнесены девять субъектов РФ (Красно-
дарский край, Республика Адыгея, Республика 
Дагестан, Карачаево-Черкесская Республика, 
Республика Северная Осетия — Алания, Ставро-
польский край, Чеченская и Кабардино-Балкарская 
республики и Республика Ингушетия). В этих ре-
гионах отмечаются повышенные риски, связанные 
с противоправными действиями недобросовест-
ных участников страхового рынка при оформле-
нии полисов ОСАГО и урегулировании убытков.

И пусть «Мир» подождет
Глава комитета Госдумы по финансовым рынкам 
Анатолий Аксаков сообщил, что рассмотрение 
законопроекта об использовании карты «Мир» 
для оплаты во всех магазинах и кафе приоста-
новлено. По его словам, текст Закона «О защите 
прав потребителей» решено пока не менять. 
Сейчас, согласно Закону, карты «Мир» должны 
приниматься в торговых точках страны с годовым 
оборотом свыше 40 млн рублей.

ЦБ ищет выход из «Открытия»

Комиссия Банка России удовлетворила 
239 жалоб на репутацию

Социальные выплаты не подлежат 
взысканию

Центральный банк пригласил 
инвестиционных консультантов 
для подготовки предложений по 
стратегии выхода из капитала 
банковской Группы «Открытие». 
Банк России намерен привлечь 
российских и иностранных 
специалистов с необходимым 
опытом работы на рынках 
капитала. Сбор предложений 
продлится до середины марта, 
приглашения об участии были 

направлены 12 инвестиционным 
консультантам.
ЦБ намерен выйти из капита-
ла Группы в кратчайшие сроки 
и с минимальными потерями 
средств, потраченных на ее 
финансовое оздоровление. 
Ранее руководитель «Открытия» 
Михаил Задорнов сообщал, что 
в 2020 году Банк начнет готовить-
ся к продаже в 2021-м 20–25% 
акций.

Банк России опубликовал дан-
ные о том, что его профильная 
комиссия за год получила от 
банкиров 555 жалоб на восста-
новление деловой репутации. 
Поводом стало внесение данных 
лиц в список персон, не соот-
ветствующих квалификационным 
требованиям или требованиям 
к деловой репутации. Комиссия 
рассматривает подобные жалобы 
с конца января 2018 года. За 

все время работы было удов-
летворено 239 жалоб, а по 205 
было принято решение об отказе 
в удовлетворении. 
Сложившаяся тенденция роста 
числа жалоб, по мнению предста-
вителей Центрального банка,  
обусловлена упрощением поряд-
ка доступа к данной информации.
С начала августа 2019 года соот-
ветствующий сервис доступен на 
портале Госуслуг.

Министерство юстиции РФ из-
дало указ, в котором детально 
прописан порядок защиты со-
циальных выплат от взыскания 
Федеральной службой судебных 
приставов (ФССП). Действующее 
законодательство запрещает 
накладывать арест на социальные 
пособия, пенсии и выплаты. Тем 
не менее сотрудники ФССП ре-
гулярно взыскивают с должников 
средства, взыскивать которые они 
не имеют права.
С 1 июля 2020 года в банковских 
документах на каждый платеж 
обязательно будет указываться 
вид дохода. Нововведение по-
может легко определить, какие 
средства можно подвергнуть взы-
сканию, а какие нет. Будут защи-
щены компенсационные выплаты 
гражданам в связи с уходом за 
нетрудоспособными, алименты, 

пенсии по потере кормильца, 
средства материнского капитала 
и другие социальные выплаты. 
Определять, какие средства мож-
но взыскать, а какие нет, будут 
сами банкиры после получения 
постановления из ФССП.
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ЦБ предлагает изменить 
подход к системно 
значимым банкам
Банк России представил для публичного обсуж-
дения консультативный доклад «Об определе-
нии системно значимых кредитных организаций 
и подходов к их регулированию». Системно 
значимые кредитные организации (СЗКО) опре-
деляют динамику банковского сектора в целом, 
поэтому потеря ими финансовой устойчивости 
грозит турбулентностью всему банковскому 
сектору.
По мнению регулятора, системная значимость 
банка означает повышенную ответственность 
его собственников и менеджмента перед 
обществом. Установление дифференциро-
ванных требований по надбавке за системную 
значимость в зависимости от размера банка 
и его влияния на финансовую систему позволит 
снизить вероятность возникновения системных 
рисков.
Другое планируемое изменение — введение 
с 1 января 2022 года нового норматива кон-
центрации кредитного риска Н30 вместо Н21 
(максимальный размер риска на одного заемщи-
ка или группу связанных заемщиков банковской 
группы) не выше 25% основного капитала СЗКО.
Помимо снижения рисков такие изменения будут 
способствовать развитию конкуренции в банков-
ском сообществе.

Банк России пересмотрел требования 
к капиталу страховых компаний

ВТБ в поисках IТ-подрядчиков

Банк России опубликовал 
новые требования к капиталу 
страховых компаний. Доку-
мент внедряет новые подходы 
к определению финансовой 
устойчивости и платежеспособ-
ности страховщиков, к расчету 
собственных средств (капитала) 
и учитывает риск изменения сто-
имости активов и обязательств 
при определении достаточности 
капитала.
Собственные средства страхов-
щика определяются как разница 
между всеми активами и обяза-

тельствами страховщика. В от-
личие от действующего регулиро-
вания, содержащего требования 
к активам только в части размера 
средств страховых резервов 
и собственных средств страхов-
щика, Положение учитывает все 
активы страховщика при опреде-
лении величины его собственных 
средств.
Новые нормы будут вводиться 
в действие поэтапно. С 1 июля 
2021 года вступят в силу тре-
бования по расчету величины 
собственных средств.

Банк ВТБ привлекает подряд-
чика по доработке своего ПО 
с использованием инструментов 
и технологий Javа со стартовой 
ценой договора 15 млрд рублей. 
Именно такая сумма указана 
в качестве начальной макси-
мальной стоимости договора 
в документах опубликованного 

ВТБ извещения «о проведении 
конкурентной процедуры за-
купки». В извещении подчерки-
вается, что ВТБ ищет не «раз-
работчиков», а «доработчиков» 
для модификации уже суще-
ствующего ПО. Банк планировал 
привлечь до десяти компаний-
подрядчиков.
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Спецдепозитарии займутся 
ПИФами

Изменения, вступившие в силу с 23 января 2020 го- 
да, предусматривают передачу Банком России 
полномочий по регистрации правил паевых 
инвестиционных фондов (ПИФов) для квалифи-
цированных инвесторов, а также утверждение 
отчетов о прекращении таких фондов специали-
зированным депозитариям. Изменения разрабо-
таны СРО «Национальная финансовая ассоци-
ация» и направлены на защиту прав и законных 
интересов пайщиков и управляющих компаний, 
а также на повышение качества услуг спецдепо-
зитариев, говорится в сообщении Банка России.

Счетная палата проверила 
эффективность расходов на 
МСП
По итогам наблюдений за выполнением нацио-
нального проекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы» аудиторы 
Счетной палаты обнаружили важную проблему. 
Оказалось, что чиновники, которые распоря-
жаются более 240 млрд рублей, выделенными 
из бюджета на данный нацпроект, не несут 
никакой ответственности за его реализацию. Это 
финансирование осуществляется через АО «Кор-
порация МСП», АО «Банк МСП» и ряд банков, 
которые не отвечают за достижение целевых 
показателей данного национального проекта.
Достижение показателей нацпрограммы — это 
прерогатива высших должностных лиц субъектов 
Российской Федерации, которые несут за нее от-
ветственность в конкретных регионах. При этом 
данные лица не имеют влияния на распределе-
ние бюджетных средств для малого и среднего 
предпринимательства, а также влияния на 
хозяйственную деятельность получателей таких 
средств.

Коллекторы займутся долгами граждан 
по ЖКХ

Сбербанк и «Тинькофф» тестируют 
технологию биометрии в банкоматах

ВТБ установил видеосвязь на банкоматы

Новый вариант законопроек-
та о деятельности по возврату 
просроченной задолженности 
физлиц предполагает, что кол-
лекторские агентства допустят до 
полноценной работы с долгами 
граждан по ЖКХ.
В законопроект вошла отдельная 
статья о взыскании просрочен-
ной задолженности физлиц по 
оплате за жилое помещение 
и коммунальные услуги. В ней 
в том числе указывается, что 
взыскивать задолженность по 
ЖКХ смогут профессиональные 
коллекторы. В отношении таких 
долгов, в отличие от прочих, до-
судебный порядок возврата про-
срочки не будет обязательным.

Новый вариант законопроекта 
предполагает создание двух 
госреестров, которые будет вести 
Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП). В первый будут 
вноситься сведения о професси-
ональных коллекторских орга-
низациях, во второй — о других 
юридических лицах, за исключе-
нием товариществ собственников 
жилья (ТСЖ) и товариществ соб-
ственников недвижимости (ТСН), 
занимающихся возвратом долгов.
По мнению экспертов, на создание 
и ведение реестров потребуются 
не только финансовые, но и кадро-
вые ресурсы, а сотрудники ФССП 
перегружены работой и могут про-
сто не справиться с новой задачей.

Сбербанк тестирует новую 
технологию на ограниченном 
количестве устройств, распо-
ложенных на объектах Банка 
с ограниченным доступом 
посторонних. Представитель 
Сбербанка отметил, что гово-
рить о промышленной эксплуа-
тации таких устройств прежде-
временно.

«Тинькофф» включил функцию 
распознавания клиентов по лицу 
уже на нескольких банкоматах, 
но пока технология доступна 
только сотрудникам Банка. Пред-
ставители других крупных банков 
сообщили, что внимательно 
изучают данную технологию, но 
коммерческий запуск считают 
пока преждевременным.

ВТБ представил банкоматы с ви-
деосвязью, пользователи которых 
могут получить онлайн-консуль-
тацию сотрудника контакт-центра 
Банка, говорится в сообщении 
кредитной организации.
Так, предоставляется возмож-
ность получить практически 
полный спектр услуг в режиме 
«одного окна», что значительно 
экономит время клиентов и ре-
сурсы самого Банка.
На сегодняшний день новинка 
работает в двух отделениях ВТБ 
в Москве — «Афимолл» и «Цвет-
ной бульвар». Помимо возмож-
ности провести видеоконсуль-
тацию в устройстве сохранены 

базовые функции банкоматов. 
После завершения тестового 
периода перечень услуг будет 
значительно расширен.
Технология видеосвязи поможет 
охватить более 90% стандартных 
услуг менеджеров в офисах, гово-
рится в сообщении ВТБ.
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СОБЫТИЯ

Новая аналитическая 
платформа внедрена в банке 
«Открытие»
Банк «Открытие» и компания «Неофлекс», раз-
работчик IT-платформ для цифровой трансфор-
мации бизнеса, завершили проект по внедрению 
аналитической платформы мониторинга событий 
информационной безопасности, построенной на 
технологиях больших данных.
Для финансового учреждения мониторинг собы-
тий и защита информационной системы — одни 
из ключевых задач обеспечения безопасности 
бизнеса. В рамках проекта использовались реше-
ния на базе технологической платформы Oracle 
Big Data Appliance. С помощью высокопроизво-
дительной потоковой аналитики происходят за-
хват логов и непрерывный анализ около 60 тыс. 
сообщений в секунду на предмет потенциально 
опасных или аномальных ситуаций. В настоящий 
момент система поддерживает загрузку логов из 
восьми источников данных (дневной объем — 
около 1 Тб в сутки) с возможностью дальнейшего 
масштабирования.
Банк получил надежный и удобный инструмент, 
позволяющий непрерывно, в режиме реального 
времени, регистрировать, анализировать на раз-
личные угрозы информационной безопасности 
и реагировать на них, отметил представитель 
департамента ИБ «Открытия» Илья Короткин.

Объем рынка факторинга превысил 
800 млрд рублей

НАПКА составила рейтинг специальностей 
кредитных неплательщиков

Ассоциация факторинговых 
компаний (АФК) опубликовала 
информацию о текущих объемах 
российского рынка. Совокупный 
измеряемый портфель 18 участ-
ников АФК, предоставивших 
данные, на 1 января 2020 года со-
ставил 763,32 млрд рублей. Наи-
большую динамику по-прежнему 
демонстрирует экспортный 
факторинг. Положительная ди-
намика деятельности (год к году) 
отмечена у 14 участников АФК. 

В сборе предварительных данных 
также приняли участие факторы, 
не входящие в Ассоциацию. Их 
совокупный портфель на 1 янва-
ря 2020 года составил 43,4 млрд 
рублей.
Итоговый совокупный портфель 
российского рынка факторинга 
на 1 января 2020 года составил 
806,68 млрд рублей, что на 
196 млрд рублей (+32%) боль-
ше, чем итоговые показатели на 
1 января 2019 года .

Национальная ассоциация про-
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) опубликовала 
исследовательский обзор с ин-
формацией о том, какое влияние 
на платежеспособность клиента 
оказывает его профессия.  Лиде-
рами рейтинга кредитных непла-

тельщиков стали водители (9%), 
продавцы (8,5%), представители 
рабочих специальностей — сле-
сари, монтажники, грузчики и т.п. 
(6%). Наиболее дисциплиниро-
ванная категория заемщиков — 
военнослужащие, неплательщи-
ков среди них всего 0,6%. 
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КАДРЫ

Ключевые отставки и назначения в январе

Евгений Колбин назначен директором SberCloud

Татьяна Мухтасарова назначена вице-президентом «ВЭБ.РФ»

Александр Тихонов назначен генеральным директором SAS 
Россия/СНГ

Генеральным директором ВСК избран Александр Тарновский

Аслан Шогенов вошел в правление Абсолют Банка

Максим Топилин назначен председателем правления ПФР

Александр Тищенко назначен председателем правления банка 
«Зенит»

Дмитрий Олюнин покинул пост первого заместителя прези-
дента — председателя правления ВТБ

  
Назначения

  
Отставки

Ника Гергедава назначен директором департамента по работе 
с частными состоятельными клиентами «РСХБ Управление 
активами»

Виталий Мутко назначен генеральным директором «Дом.РФ»

Наталья Дудина назначена старшим вице-президентом — руко-
водителем блока HR Сбербанка

Первым заместителем председателя правления банка «Междуна-
родный финансовый клуб» утверждена Татьяна Орлова
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БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

Неплохо бы еще 
использование этих так 
называемых токенов 
отрегулировать 

в масштабах страны.
Дмитрий Медведев, экс-премьер-министр, на 
встрече с гендиректором Росгеологии, 9 января 
2020 года

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

Сбербанк — очень интересный 
актив, он для иностранных 
инвесторов, может быть, самый 
интересный в России. Но, может 

быть, это сделать уже вторым этапом — 
сначала продать правительству, для этого 
есть Фонд национального благосостояния, там 
денег хватает.
Анатолий Аксаков, глава комитета по финансовому рынку 
Госдумы РФ, на пресс-конференции, 13 января 2020 года

Де-факто именно Банк России 
сегодня ответственен  
за стагнацию последних шести 
лет и отсутствие прогресса 

в решении проблемы бедности.
Олег Дерипаска, бизнесмен, в собственном телеграм-
канале, 22 января 2020 года

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

Несмотря на санкции,  
у меня нет обиды  
на Америку,  
на американское 

правительство. Я желаю 
президенту Трампу всяческих 
успехов в его саге  
по импичменту. Я считаю, что 
она не обоснована.
Андрей Костин, глава ВТБ, на сессии 
Strategic Outlook: Eurasia в рамках 
Всемирного экономического форума 
в Давосе, 22 января 2020 года

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

ЦИТАТЫ   МЕСЯЦА
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БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

Мы сейчас —  
в процессе осознания 
и переговоров  
[по смене основного 

акционера]. Ну и, в целом, я бы 
сказал, что я к этому отношусь 
больше позитивно, чем 
негативно. Даже не как банк, 
а как крупная финтех-компания.
Герман Греф, глава Сбербанка, в интервью 
телеканалу «Россия-24» в кулуарах 
Всемирного экономического форума 
в Давосе, 23 января 2020 года

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

Для уверенного роста инвестиций 
экономике нужны так называемые 
длинные деньги — это мы 
все хорошо знаем, это прямая 

ответственность Банка России. Отмечу его 
последовательную линию на повышение 
доступности кредита для реального сектора 
экономики.
Владимир Путин, президент РФ, в Послании Федеральному 
собранию, 15 января 2020 года

На 2020 год мы смотрим 
с оптимизмом, думаем, что он будет 
не хуже 2019-го.
Александр Данилов, директор департамента 
обеспечения банковского надзора ЦБ РФ, из 

комментария на официальном канале ЦБ РФ на YouTube

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

Если сохранится 
примерно 
сегодняшняя 
ситуация, то, на мой 

взгляд, ЦБ еще как минимум 
два-три раза, скорее всего, три 
раза, снизит ключевую ставку 
в 2020 году.
Михаил Задорнов, глава банка  
«ФК Открытие», в интервью телеканалу 
«Россия 24», 29 января 2020 года

БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

ЦИТАТЫ   МЕСЯЦА
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а 2019 год Банк России отозвал лицензии на 
осуществление банковской деятельности у 28 
кредитных организаций. Еще ряд рыночных 
игроков прекратил самостоятельную деятель-
ность в результате поглощения и добровольного 
аннулирования лицензий. Почти пятая часть 
банковского сектора устойчиво генерирует 
убытки и теряет капитал. Десятки кредитных ор-
ганизаций, преимущественно малого и среднего 

масштаба деятельности, имеют выраженные признаки принятия 
повышенных рисков и снижения запаса финансовой прочности 
до опасных пределов. В случае неэффективности принятой моде-
ли бизнеса кредитная организация становится зависимой от под-
держки со стороны собственников или вынуждена идти на повы-
шенный риск в попытке обеспечить операционную окупаемость 
деятельности. Последнее зачастую приводит к возникновению 
оснований для отзыва лицензии вследствие потери капитала при 
агрессивной кредитной политике или нарушения законодатель-
ства в части противодействия отмыванию преступных доходов 
при непропорциональном масштабу бизнеса наращении объемов 
расчетных операций.

По данным «Эксперт РА», за период 
с 01.10.2018 по 01.10.2019 средняя по банков-
скому сектору рентабельность собственных 
средств составила 7,7%. При этом можно ви-
деть, что средняя отдача на капитал снижает-
ся по мере уменьшения размерных позиций 
банков, выступающих базой для расчета.

Помимо объективных преимуществ круп-
ных банков, таких как узнаваемость бренда, 
разветвленная сеть продаж и в ряде случаев 
поддержка мощных головных структур или 
государства, значительно меньшие сред-
ние показатели прибыльности небольших 
кредитных организаций обоснованы их 
ограниченными возможностями доходного 
размещения средств. Большинство игроков 
испытывает дефицит долгосрочного фон-
дирования и, сталкиваясь с повышенной 
волатильностью ресурсной базы, вынуждено 
поддерживать значительную подушку лик-
видности. Легко прослеживается обратная за-

Цена автономии

З

Консолидация банковского сектора продолжается, но умеренные 
темпы этого процесса не отражают масштаб накопленных проблем 
и финансовое положение множества кредитных организаций, 
нуждающихся в оздоровлении или выводе с рынка

Текст
ЮРИЙ БЕЛИКОВ, 
УПРАВЛЯЮЩИЙ ДИРЕКТОР ПО ВАЛИДАЦИИ 
РЕЙТИНГОВОГО АГЕНТСТВА «ЭКСПЕРТ РА» 
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «Б.О» 
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Положение банка в рейтинге Средняя рентабельность балансового капитала 
по прибыли после налогообложения без учета 
доходов от безвозмездно полученного имуще-
ства за период с 01.10.2018 по 01.10.2019, %

Средняя рентабельность валовых активов по 
прибыли после налогообложения без учета до-
ходов от безвозмездно полученного имущества 
за период с 01.10.2018 по 01.10.2019, %

Топ-10 по активам 15,5 1,5

С 11-го по 50-е место по величине активов 15,9 1,5

С 51-го по 100-е место по величине активов 14,5 2,0

Со 101-го по 200-е место по величине активов 10,6 1,6

С 201-го по 300-е место по величине активов 5,7 1,0

Все действующие кредитные организации 7,7 1,4

БИЗНЕС-МОДЕЛЬ

висимость между долей ликвидных активов 
(срочностью до 30 дней) в структуре баланса 
и рентабельностью.

Ликвидные активы помимо неработаю-
щих абсолютно ликвидных компонентов 
(денежных средств и их эквивалентов) 
могут быть представлены низкодоходными 
активами — размещенными межбанковски-
ми кредитами и депозитами, операциями 
обратного РЕПО, инвестициями в высоко-
надежные ценные бумаги. Таким образом, 
признаки неэффективности демонстрируют 
модели бизнеса, сконцентрированные на 
привлечении краткосрочного фондирова-
ния (например, средств на расчетные счета 
предприятий) и размещении в ликвидные 
низкодоходные активы. При такой модели 
легко показывать положительную процент-
ную маржу (поскольку краткосрочные пасси-
вы дешевы или вовсе бесплатны), но далеко 
не всегда возможно обеспечить полное 
покрытие расходов на обеспечение деятель-
ности. Как и в случае с рентабельностью, 
видна обратная зависимость между величи-
ной запаса ликвидности в структуре активов 
и уровнем покрытия расходов на обеспече-
ние деятельности наиболее стабильными 
компонентами финансового результата — 
чистыми процентными и комиссионными 
доходами.

Что касается эффективности размещения 
средств российскими банками в целом, про-
слеживается тенденция снижения средних 
значений чистой процентной маржи, особен-
но у небольших кредитных организаций.

Несмотря на уменьшение стоимости фон-
дирования вслед за ключевой ставкой, тренд 
на снижение чистой процентной маржи 
связан с вынужденным реинвестированием 
средств, высвобожденных при погашении 
долгосрочных доходных активов, в ликвид-
ные инструменты. В 2020 году продолжится 
снижение стоимости фондирования, но пока 
отсутствуют предпосылки для повышения до-

ступности долгосрочного фондирования, в результате чего чистая 
процентная маржа будет стагнировать.

Наиболее рискованной бизнес-моделью все еще остается агрес-
сивное привлечение средств населения и их размещение в корпо-
ративные кредиты. В худших случаях за такой моделью ведения 
деятельности скрывается вывод активов на технические структуры 
собственников банка. Но даже если заведомо преступные цели от-
сутствуют, при фондировании активных операций корпоративного 
кредитования розничными пассивами наиболее высок риск потери 
ликвидности. В случае роста волатильности розничных пассивов, 
которые, несмотря на свою срочность, могут быть изъяты в любой 
момент, отсутствуют средства для покрытия оттоков вкладчиков 
ввиду низкой мобильности корпоративных кредитных портфелей.

Значительный потенциал сохраняет розничное кредитование. 
Опасения относительно перегрева рынка оказались преждевремен-
ными. С начала 2019 года средний уровень просроченной задолжен-
ности по корпоративным кредитным портфелям показал существен-
ный рост, тогда как по розничным — даже немного снизился.

ТАБЛИЦА 1

Средние показатели рентабельности российских банков

Доля ликвидных активов (LAT) 
в валовых активах на 01.10.2019, %

Средняя рентабельность балансового 
капитала по соответствующей группе 
банков за период с 01.10.2018 по 
01.10.2019, %

>50 6,3

25–50 7,1 

<25 9,6

Доля ликвидных активов (LAT) 
в валовых активах на 01.10.2019, %

Среднее покрытие расходов на обе-
спечение деятельности чистыми про-
центными и комиссионными доходами 
по соответствующей группе банков за 
период с 01.10.2018 по 01.10.2019, %

>50 110,2

25–50 130,5 

<25 158,8

ТАБЛИЦА 2

ТАБЛИЦА 3

Средняя рентабельность в зависимости от доли ликвидных активов

Средние показатели операционной эффективности в зависимости 
от доли ликвидных активов

Источник: данные Банка России, расчет «Эксперт РА»

Источник: данные Банка России, расчет «Эксперт РА»

Источник: данные Банка России, расчет «Эксперт РА»
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Период Уровень просроченной 
задолженности в портфеле 
кредитов предприятиям, 
медиана по сектору

Уровень просроченной  
задолженности в розничном 
кредитном портфеле,  
медиана по сектору

01.12.2019 5,4 5,5

01.11.2019 5,3 5,8

01.10.2019 5,1 5,8

01.09.2019 4,9 6,0

01.08.2019 5,4 6,7

01.07.2019 4,7 6,0

01.06.2019 4,6 6,2

01.05.2019 4,9 6,4

01.04.2019 4,4 6,4

01.03.2019 4,7 6,7

01.02.2019 4,6 6,6

01.01.2019 4,0 5,8

Таким образом, наименьшую жизнеспособ-
ность в 2020 году и последующих периодах 
покажут бизнес-модели, характеризующиеся:
•  отсутствием источников устойчивого фон-

дирования и поддержанием избыточного 
запаса ликвидных активов;

•  фондированием операций корпоративного 
кредитования розничными пассивами;

•  финансированием узкого круга заемщиков, 
прямо или косвенно связанных с собствен-
никами банка, за счет дорогих рыночных 
пассивов;

•  диспропорциональным масштабу деятель-
ности ростом базы комиссионных доходов.
По прогнозу агентства «Эксперт РА», сред-

няя по сектору рентабельность в 2020-2021 го-
дах продолжит стагнировать до завершения 
активной фазы консолидации банковского 
сектора. Рынок покинут еще многие десятки 
игроков, склонных к принятию повышенных 
рисков на фоне неокупаемости традици-
онных направлений банковской деятель-
ности в условиях дефицита долгосрочного 
фондирования и качественных заемщиков 
в занимаемых рыночных нишах. Залогом 
устойчивости, как и ранее, выступит дивер-
сификация бизнеса по направлениям и при-
нимаемым рискам по источникам, которая, 
тем не менее, не гарантирует операционную 
эффективность без укрепления конкурент-
ных позиций и формирования стабильной 
и лояльной клиентской базы. Б.О

С учетом принятых в 2019 году регулятивных новаций, 
ужесточающих требования к розничному кредитованию, темпы 
роста этого сегмента в 2020-2021 годах снизятся относительно 
2019 года, но все еще будут опережать корпоративный сегмент. 
При этом меньшие относительные потери от реализации кре-
дитного риска дополнительно повышают привлекательность 
розницы.

ТАБЛИЦА 4

ТАБЛИЦА 5

Средние значения чистой процентной маржи российских банков

Средний уровень просроченной задолженности в корпоративных 
и розничных кредитных портфелях

Источник: данные Банка России, расчет «Эксперт РА»

Период Топ-10 С 11-го по 50-е 
место по активам

С 51-го по 100-е 
место по активам

С 101 по 200 ме-
сто по активам

С 201-го по 300-е 
место по активам

Весь сектор

С 01.10.2018 по 01.10.2019 3,1 4,5 4,6 6,0 6,4 6,4

С 01.07.2018 по 01.07.2019 3,3 4,0 4,7 6,0 6,8 6,5

С 01.04.2018 по 01.04.2019 3,4 3,9 4,6 5,8 6,7 6,6

С 01.01.2018 по 01.01.2019 3,7 3,8 4,5 5,6 6,6 6,3

С 01.10.2017 по 01.10.2018 3,7 4,0 4,7 5,8 6,7 6,4

С 01.07.2017 по 01.07.2018 3,3 4,2 5,0 5,9 6,7 6,4

С 01.04.2017 по 01.04.2018 3,1 4,3 5,0 6,0 6,9 6,7

С 01.01.2017 по 01.01.2018 3,1 4,2 5,2 6,1 7,0 6,7

С 01.10.2016 по 01.10.2017 3,0 3,9 5,2 6,1 7,2 6,9

С 01.07.2016 по 01.07.2017 3,1 4,2 5,1 6,1 7,2 7,0

С 01.04.2016 по 01.04.2017 3,1 4,3 5,0 6,2 7,6 7,2

С 01.01.2016 по 01.01.2017 3,1 4,6 5,0 6,0 7,6 7,0

С 01.10.2015 по 01.10.2016 2,9 4,6 4,9 6,0 7,4 7,0

С 01.07.2015 по 01.07.2016 2,8 4,6 4,9 5,9 7,3 6,9

С 01.04.2015 по 01.04.2016 2,8 4,4 4,7 5,4 7,7 6,7

С 01.01.2015 по 01.01.2016 2,8 4,2 4,7 5,2 8,1 6,8
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Доходность НПФ смогла превысить прогнозы рынка
Плавное снижение ключевой ставки Банком России в течение 
всего 2019 года (с 7,75 до 6,25%) привело к росту доходностей 
долговых инструментов. Дополнительно Агентство выделяет 
эффект «низкой базы» на рынке государственных ценных бумаг 
(облигаций федерального займа, ОФЗ), доля которых в портфеле 
пенсионных накоплений практически не изменилась с 2018 года 
и составляет чуть более трети всех вложений.

В 2020 году доходности могут сохранить тренд 2019 года 
вследствие возможного продолжения политики Банка России по 
снижению ключевой ставки. Ожидаемая доходность по пенсион-
ным накоплениям в 2020 году, по мнению НРА, составит 7,5–10% 
годовых. Такой показатель будет сопоставим с темпами роста 
объема средств пенсионных накоплений, так как и годом ранее 
преобладающим драйвером роста пенсионных накоплений были 
инвестиционные результаты управления.

Ситуация с пенсионными резервами будет во многом схожа с ана-
логичной по пенсионным накоплениям. Прогнозы Агентства ожида-
емой доходности в 2020 году находятся в диапазоне 6–8% годовых.

Состав и структура портфелей пенсионных накоплений 
и пенсионных резервов не будут серьезно меняться в 2020 году 

по сравнению с 2019-м: преобладающей 
долей вложений будут обладать корпора-
тивные облигации (их объем зависит от 
спреда доходностей между государственны-
ми и корпоративными облигациями одной 
дюрации), ОФЗ сохранят второе место — 
не менее 30% для прохождения стресс-
тестирования, доля акций будет невелика, 
так как для ее повышения необходимы, 
во-первых, очевидные драйверы роста 
фондового рынка, во-вторых, рост собствен-
ного капитала НПФ для целей прохождения 
стресс-тестирования.

Положительное влияние на доходность 
также будет оказывать консолидация рын-
ка — крупный игрок воспринимается как не-
заинтересованный в принятии повышенного 
риска, следовательно, мы не ожидаем резких 
колебаний средневзвешенной доходности 
инвестирования пенсионных накоплений по 
итогам 2020 года. 

Кризис доверия  
на фоне роста

За девять месяцев прошлого 
года НПФ порадовали 
средневзвешенной 
доходностью, превышающей 
10%. Но это — следствие 
уникального стечения 
факторов. Общие проблемы 
пенсионной системы, в том 
числе ожидания продления 
«заморозки» пенсионных 
накоплений граждан 
и очередной реформы, 
даже на фоне позитивных 
новостей подрывают 
доверие населения

Текст
ЮРИЙ НОГИН, 
ДИРЕКТОР РЕЙТИНГОВ 
ФИНАНСОВЫХ ИНСТИТУТОВ НРА

Эта статья   
на сайте  

www.bosfera.ru
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ДОВЕРИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ

Гарантированный пенсионный план
Отношение населения к пенсионной си-
стеме ухудшается, о чем свидетельствуют 
данные центра НАФИ: только 13% россиян 
доверяют негосударственным пенсионным 
фондам. Для сравнения: в 2015 году НПФ до-
веряли 22% населения, в 2012 году — 19%.

Кроме того, пенсионный мораторий, на-
чавшийся в 2014 году, продлен до 2022-го, 
что не стало неожиданностью для российской 
пенсионной индустрии. Эффект от этого со-
бытия оценивается в 635 млрд рублей в виде 
экономии трансфера ОПС, передаваемого 
в ПФР.

В качестве решения Минфин разработал 
законопроект «О ГПП», который фактически 
является заменой предлагавшемуся ранее ин-
дивидуальному пенсионному капиталу (ИПК). 
Основные положения документа:
•  гарантированный пенсионный план (ГПП) 

представляет собой добровольный типо-
вой продукт, который должен прийти «на 
смену» системе обязательного пенсионного 
страхования (ОПС);

•  наличие налоговых стимулов: льготные 
условия для бизнеса и налоговые вычеты 
для граждан;

•  сохранность пенсионных накоплений 
гарантируется государством;

•  регистрация накопительных счетов в едином центральном 
администраторе;

•  возможность получить всю сумму ГПП при наступлении 
пенсионных оснований (данная мера интересна прежде все-
го НПФ, для которых единовременная выплата ведет к сни-
жению пенсионных обязательств, что серьезно снижает 
актуарные риски в сравнении с аннуитетными платежами).
Однако развитие проекта ГПП может столкнуться с трудностя-

ми восприятия гражданами нового инструмента, схожего с ИПК, 
а его эффективность будет напрямую зависеть от предлагаемых 
экономических преференций, особенно в сравнении с негосу-
дарственнм пенсионным обеспечением (НПО). Однако следует 

ТАБЛИЦА

Основные показатели пенсионной системы с 2016 по третий квартал 2019 года

1 C учетом пенсионных накоплений ПФР.

График 1. Динамика среднего счета ОПС и НПО, а также 
результативность управления средствами пенсионных 
накоплений и пенсионных резервов, тыс. рублей

Средний счет по ОПС Средний счет по НПО Доходность от инвестирования
пенсионных накоплений Доходность от размещения пенсионных резервов
Источник: расчеты НРА, данные Банка России 

2016
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Показатели 2016 2017 2018 2019, III кв.

Собственные средства, млн рублей 180 726 361 546 384 796 638 074

Запас капитала для выполнения пенсионных обязательств, % 4,9 12,5 9,5 14,7

Пенсионные накопления (активы) , млн рублей 2 148 726 2 467 480 2 595 066 2 791 404

Пенсионные резервы (активы) , млн рублей 1 111 528 1 209 919 1 261 129 1 366 446

Пенсионные обязательства ОПС, млн рублей 2 114 609 2 374 165 2 513 150 2 534 161

Пенсионные обязательства НПО, млн рублей 1 096 760 1 057 978 1 141 022 1 166 190

Отношение пенс. активов к ВВП1,% 4,0 4,1 3,9 4,0

Количество НПФ, шт. 74 66 52 49

Количество застрахованных лиц, человек 29 839 412 34 324 155 36 973 256 37 354 694

Количество застрахованных лиц, получающих пенсию, 
человек

444 266 432 833 424 991 354 374

Количество участников, человек 5 280 944 6 007 763 6 131 624 6 180 581

Количество участников, получающих пенсию, человек 1 530 912 1 484 406 1 526 119 1 575 741

Средний счет по ОПС, тысяч рублей 70,9 69,2 68,0 67,8

Средний счет по НПО, тысяч рублей 207,7 176,1 186,1 188,7

Доходность инвестирования пенсионных накоплений, % 9,6 3,8 0,1 10,1

Доходность размещения пенсионных резервов, % 10,0 4,3 5,6 8,2

Пенсионные накопления / обязательства по ОПС, % 101,6 103,9 103,3 110,2

Пенсионные резервы / обязательства по НПО, % 101,3 114,4 110,5 117,2

Источник: расчеты НРА, данные Банка России
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На стабильность положения пенсионных 
фондов влияли и другие события, из которых 
можно выделить:
•  до декабря 2020 года Минфин планирует 

внести в Правительство законопроект 
о санации НПФ со схожими механизмами 
оздоровления для кредитных и страховых 
организаций (концепция была представле-
на Банком России совместно с Минфином);

•  с октября 2019 года НПФ был предоставлен 
частичный доступ к Единому реестру за-
писей актов гражданского состояния (ЗАГС) 
для получения оперативной информации 
о смерти застрахованных лиц и участников 
в соответствии с Федеральным законом 
№ 161-ФЗ. Это позволит НПФ существенно 
сократить издержки, возникающие из-за 
переплат пенсий, связанных с несвоев-
ременным информированием о смерти 
клиентов, а также дополнительно повы-
сить качество клиентского обслуживания 
граждан, связанное с отсутствием необхо-
димости ежегодного подтверждения НПФ 
собственного статуса;

•  в октябре 2019 года Банк России представил 
концепцию гарантирования пенсионных 
резервов, опирающуюся на оценку рисков, 
качества активов, величины обязательств 
НПФ и финансовой устойчивости. Гаранти-
рование добровольных пенсий граждан бу-
дет отличаться от такового для ОПС и буду-
щего ГПП. Предлагаются гарантия полного 
размера номинала взноса с верхней грани-
цей 1,4 млн руб лей на этапе накоплений, 
а на этапе выплат — назначенная пенсия 
с верхней границей (например, в размере 
двух социальный пенсий по старости). Для 
вступления фондов в систему гарантирова-
ния будет выделено от трех до пяти лет.
Повышение надежности и стабильности 

пенсионной системы идет по пути всеобщей 
унификации пенсионных продуктов (возмож-
но, за основу принимается именно ГПП), что, 
с одной стороны, позволит улучшить качество 
инвестирования портфелей фондов (данная 
ситуация особенно актуальна для пенсионных 
резервов) и упростить регулирование. С дру-
гой стороны, это снизит возможности конку-
рентной борьбы на пенсионном рынке, что, 
в целом, согласуется с нынешними процессами 
консолидации компаний вокруг структур с го-
сударственным участием. Б.О

отметить, что ГПП имеет серьезную социальную значимость, по-
этому введение ГПП в 2021-2022 годах представляется Агентством 
вполне реальным событием.

Расширение возможностей НПФ как тренд на повышение 
доверия населения к пенсионной системе
Результаты 2018 года негативно отразились на запасе капитала 
для выполнения пенсионных обязательств российских НПФ, дан-
ный показатель просел на 3% относительно 2017 года (в 2017 году 
наблюдался резкий рост собственного капитала НПФ в рамках 
стресс-тестирования). Однако к третьему кварталу 2019 года по-
казатели смогли превзойти таковые за 2017 год, составив 14,7%.

Ожидаемая доходность  
по пенсионным накоплениям  
в 2020 году составит  
7,5–10% годовых

График 4. Динамика собственного капитала 
и запаса капитала для выполнения обязательств НПФ

Собственные стредства Запас капитала для выполнения пенсионных обязательств
Источник: расчеты НРА, данные Банка России 
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График 2. Основные российские группы и НПФ, 
консолидирующие пенсионные накопления 
на девять месяцев 2019 года
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Источник: расчеты НРА, данные Банка России 
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График 3. Основные российские группы и НПФ, 
консолидирующие пенсионные резервы 
на девять месяцев 2019 года
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Источник: расчеты НРА, данные Банка России 
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Полгода реформы в жилищном 
строительстве эксперты 
«отметили» дискуссией на 
Гайдаровском форуме — 2020. 
Как оказалось, предсказанные 
экспертами риски реализуются: 
в 17 регионах не перешли на 
схему финансирования через 
эскроу-счета, цены на новостройки 
растут, продажи квартир падают, 
а перспектива потери денег 
дольщиков сохраняется

рамках Форума 17 января 2020 года 
состоялся круглый стол «Жилищный 
рынок: тенденции развития». Ведущий 
сессию замглавы Минстроя и ЖКХ 
Никита Стасишин задал тему — труд-
ности перехода отрасли на проектное 
финансирование. «Полгода назад мы 
должны были перейти на строительство 

жилья по новой схеме. Мы не будем говорить о постанов-
лении правительства, которое дает застройщикам право 
достраивать дома по старым правилам. Вопрос в том, что 
необходимо сегодня, чтобы новые проекты начинались, 
банки увеличивали объемы проектного финансирова-
ния, особенно в регионах, чтобы выйти к 2024 году на 

120 млн кв. метров жилья, из которых 80 млн индустри-
ального жилья должно строиться с привлечением креди-
тов с использованием эскроу-счетов», — сказал он.  

Сейчас в процессе строительства около 110 млн кв. 
метров жилья, но цикл строительства три года, а зна-
чит, для выполнения целевых показателей должно 
быть «кратно больше», пояснил замминистра. 

Модератор попросил Ольгу Полякову, заместителя 
председателя, члена совета директоров Центрального 
банка Российской Федерации, рассказать о том, что уже 
было сделано и каким она видит дальнейшее развитие 
этого сектора банковского рынка.

Темпы роста превзошли ожидания
«Темпы роста перехода на проектное финансирование 
за шесть с небольшим месяцев превзошли наши ожида-
ния», — сообщила Ольга Полякова. По ее словам, возрос-
ла интенсивность подачи застройщиками в банки заявок. 
Они понимают, что обратной дороги нет, и соответствен-
но те, кто не попали под переходный период, заявляют, 
что готовы финансироваться с привлечением кредитов. 

По словам Ольги Поляковой: «Мы видим, что более 
25% объектов либо уже финансируются, либо планиру-
ется их финансирование по новой схеме, это суще-
ственная цифра. Банки одобрили кредитов более чем 
на 900 млрд. Счетов эксроу открыто более 43 тыс., на 
них аккумулировано порядка 140 млрд рублей». 

А вот вопрос о том, готовы ли все уполномоченные 
банки выдавать застройщикам кредиты, по-прежнему 
остается достаточно серьезным. Основными стоп-
факторами являются неудовлетворительная деловая ре-
путация и низкая маржинальность проектов, сообщила 
представитель ЦБ. 

Для обеспечения перехода был создан новый меха-
низм оценки банками кредитных рисков, основанный 
на кредитоспособности проектов, их способности 
генерировать денежные потоки. В таких регионах, как 
Москва, Санкт-Петербург, с маржинальностью строи-
тельства проблем нет, в малых регионах, безусловно, 
вопрос низкой маржиналльности очень актуален, 
рассказала Ольга Полякова. «Пути которые мы можем 
предложить для обсуждения Минстрою, — снижение 
издержек по развитию и созданию инфраструктуры: 
это дороги, коммуникации, газ, вода, строительство 
школ, детских садов. Они лежат на застройщиках. Это 
повышает привлекательность объекта, но также при-
водит к повышению себестоимости строительства. В ре-
гионах стоимость жилья не может быть высокой, в том 
числе из-за показателей заработной платы, — пояснила 
она. — Обсуждаемым вопросом является стоимость 
кредитования. Поскольку Центральный банк монито-
рит процесс перехода на проектное финансирование, 
мы видим, что на сегодня средняя ставка кредитования 
на всем жизненном цикле кредитного договора может 

Центробанк замахнулся 
на инфраструктуру

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Ф
от

о:
 «

Га
й

да
ро

вс
ки

й
 ф

ор
ум

»

В



февраль 2020 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    25

Спрос гарантирован, прибыль — нет
Фактически с тем же вопросом — что нужно сделать, 
чтобы те банки, которые еще не приняли решения 
кредитовать жилищное строительство, начали рабо-
тать — модератор сессии обратился к Артему Федорко, 
председателю правления Банка «ДОМ.РФ». 

«Мы находимся в уникальной ситуации, когда в стройке 
сдается рекордный объем метров, когда ставки по ипотеке 
опустились до 9%, низкая инфляция позволила предоставить 
доступное финансирование застройщикам. И застройщики, 
и покупатели жилья этим активно пользуются. Мы видим 
предпосылки для растущего, здорового рынка на годы 
вперед. Реформа идет ровно, без кризисных явлений рынок 
перешел на новую модель. Сейчас ставки уже ниже 9%, — 
высказался председатель правления Банка «ДОМ.РФ». — Но 
даже в регионах с высокой маржинальностью строительства 
есть недостроенные объекты, так что это вопрос дисципли-
ны, финансовой культуры, и банки в этом смысле — помощ-
ники застройщика и гаранты гражданам, что жилье будут 
достраивать. Банки идут туда, где есть спрос и прибыль».

«В стране 71 тыс. недостроенных объектов, — вкли-
нилась в этот поток политкорректных высказываний 
Светлана Орлова, аудитор Счетной палаты Российской 
Федерации. 

Стройка в режиме прозрачности 
Никита Стасишин также вставил реплику: «К сожале-
нию, прибыль есть не везде, в отличие от гарантирован-
ного спроса, который всегда был отложен». По данным 
замглавы Минстроя, в Дальневосточном федеральном 
округе доля ипотеки составляет всего 2%. Кроме как 
в столичных городах и Владивостоке, предложения жи-
лья «не так много». Надо честно говорить об этом, счи-
тает замминистра, который продолжил допытываться 
у председателя правления Банка «ДОМ.РФ», какие меры 
он намерен предпринять в отношении банков. «Чем вы 
как уполномоченный банк в жилищном строительстве 
отличаетесь от остальных?» — спросил чиновник.

Артем Федорко отрапортовал: «Мы работаем по всей 
стране, у нас уже прокредитовано около 140 проектов 
на 11 млн кв. метров. Мы предоставляем застройщи-
кам возможность контролировать денежный поток до 
последнего субподрядчика. Изначально застройщики 
по этому поводу переживали, думали: как же так, банк 
будет видеть, куда потрачен каждый рубль. Сейчас они 
оценили комфорт и просят предоставлять те или иные 
виды детализации, аналитику. Это позволяет эконо-
мить, снижать себестоимость, обеспечивать прозрач-
ность, повышать маржинальность».

Никита Стасишин пояснил, что в информационной 
системе «ДОМ.РФ» «все мы — Минстрой, контролирую-
щие органы в регионах и любой человек — теперь ви-
дим каждый дом в каждом городе в динамике строитель-
ства и привлечения средств». По мнению замминистра, 
новые жесткие правила игры дают четкое понимание, 
когда возведение объекта начнется и закончится.

«Поднадавили на сдачу»
«Как бы банально это ни звучало, год станет выдаю-
щимся с точки зрения объемов ввода жилья, в первую 
очередь индустриального жилья, в стране. Если ранее 

достигать 5–7%, но есть примеры, когда ставка ниже 
1%, что, безусловно, способствует росту темпов посту-
пления денежных средств на счета эскроу и темпов 
продаж. Качество, привлекательность объекта выходят 
на передний план не только при оценке кредитоспо-
собности заемщика, но и при принятии покупателем 
решения приобрести жилье именно в этом доме».

Центробанк оберегает вклады 
Замминистра Минстроя Никита Стасишин поинтересо-
вался у Ольги Поляковой, ждать ли рынку от ЦБ в бли-
жайшее время дополнительных регуляторных мер, 
направленных на стимулирование банков в регионах 
на более эффективную работу. Судя по словам чинов-
ника, сейчас только в пяти-шести регионах (вклю-
чая Москву и Санкт-Петербург, где инвестиционная 
себестоимость более 20%) кредитование строительных 
проектов не является проблемным. «Либо мы должны 
вместе обосновать и предложить дополнительные 
меры поддержки застройщиков, в первую очередь — 
по субсидированию процентов по кредитам или 
другие. Я не говорю об инженерной, магистральной 
инфраструктуре, только о взаимодействии застройщи-
ка и банка. Видите ли вы меры, которые нам позволят 
увеличить финансирование в регионах, где рентабель-
ность у застройщиков не превышает 10–15%?» — спро-
сил чиновник. 

Ольга Полякова ответила, что «уже сейчас регу-
лирование ЦБ в части оценки кредитоспособности 
учитывает региональные особенности, но, конечно, 
оно не нацелено на то, чтобы банки принимали 
решения о выдаче кредитов при нулевой маржиналь-
ности финансовой модели». ЦБ осознает, что основным 
источником фондирования являются вклады физлиц, 
а не только денежные средства, которые поступят на 
эксроу-счета, и не будет рисковать сохранностью этих 
средств, пояснила она. «Мы готовы рассматривать 
с Минстроем, другими ведомствами и региональными 
властями подходы, которые позволят компенсировать 
издержки на создание инфраструктуры таким застрой-
щикам, поддерживать финансирование и развитие 
строительства в малых городах», — повторила предста-
витель Центробанка. 

ПРОЕКТНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ
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капитал, не может заплатить такие проценты», — про-
комментировала выступления предыдущих спикеров 
Светлана Орлова. При этом аудитор Счетной палаты 
признала: просить ЦБ о дальнейшем снижении ставки 
смысла нет, «все, что могли, сделали».

Марат Хуснуллин сообщил, что в столице за 2019 год 
решена проблема 1600 обманутых дольщиков. «Мы все 
объекты достроим, — пообещал он. — Но почему систе-
ма страхования не сработала? У нас 1,350 млрд рублей 
собрано денег населения, это самый крупный инвестор 
в недвижимость. 151 тыс. договоров в долевом строи-
тельстве. Да, какие-то проблемы и изъяны есть. Всех на 
счета эскроу загнали, спасибо правительству. Давайте 
поживем и посмотрим, не появятся ли у нас там обма-
нутые дольщики. В итоге за все платит покупатель. Мы, 
конечно, за счет банковского сектора контроля добави-
ли, это хорошо, но за него придется платить. Москва 
пока выдерживает, у нас все в порядке».

«Относительно обманутых дольщиков может быть 
принято решение о достройке или о компенсации, 
если достройка дороже. В Москве все недостроенные 
объекты достраивают», — пояснил слова вице-мэра 
Никита Стасишин.

Чиновник согласился и с тем, что проблема инфра-
структуры, которую ранее поднимали участники дис-
куссии, в регионах существует. По словам замминистра, 
Минстрой видит наличие площадок внутри городов, 
которые можно вовлекать в оборот, но все последние 
10 лет новое жилье «сажалось» на старые магистральные 
сети. «Основная задача — найти источники финанси-
рования за счет бюджета, в первую очередь — в части 
водоподготовки и водоотведения», — заявил он.

Сбербанк: рост портфеля на 90% 
Сергей Бессонов, вице-президент, директор дивизиона 
«Кредитные продукты и процессы» Сбербанка, сооб-
щил, что 20 регионов РФ дают 60% индустриального 
жилищного строительства, еще 10% — у Москвы. По 
его информации, в Сбербанке в 2019 году было при-
нято более 700 положительных решений о финанси-
ровании объектов с применением счетов эскроу. Доля 
Москвы по сумме оказалась превалирующей — 40% 
всех лимитов, выставленных Сбербанком. При этом на 
столицу приходится всего 6% объектов, таким образом 
94% проектов (или около 660) строят в других регио-
нах. В 24 регионах страны рентабельность колеблется 
от 0 до 10%, подсчитали с Сбербанке. Около 30% регио-
нов имеют крайне низкую рентабельность. «Необходи-
мо разработать механизм субсидирования, гарантиро-
вания или совместного финансирования таких про-
ектов, поскольку мы не можем финансировать только 
20 регионов, мы должны работать на всей территории 
РФ», — призвал Сергей Бессонов.

По его словам, портфель проектного финансиро-
вания жилья Сбербанка на 1 января 2019 года состав-
лял 230 млрд рублей, на 1 января 2020 года — уже 
440 млрд, рост за год составил 90%. Сопоставимых 
объемов роста в Сбербанке нет, сообщил вице-прези-
дент Сбербанка. «Пока мы не видим какой-то верхней 
границы. Все проекты, которые имеют нормальную 
рентабельность (выше 10–15%) и не имеют негатив-

объемы распределялись по нескольким регионам, то 
сегодня Москва показывает высокие объемы ввода, 
и задел большой, — сообщил Никита Стасишин. 

Марат Хуснуллин, на момент дискуссии еще работав-
шей в должности заместителя мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства, напом-
нил, что все боялись перехода на эскроу, и все инве-
сторы, у которых были деньги, запустили их в оборот 
и «поднадавили на сдачу». «В конце года инвесторы пач-
ками сдавали готовые дома. Сданы рекордные 5 млн кв. 
метров жилья. При этом уровень качества введенных до-
мов на порядок выше, чем раньше. А за 17 дней января 
2020 года сданы еще 500 тыс. кв. метров. Такие показа-
тели зафиксированы в Москве однажды, еще во времена 
СССР, в 1965 году. При этом сдано 11,5 млн кв. метров 
общего объема недвижимости». Также в Москве введены 
в строй значительные объемы транспортной инфраструк-
туры, что позволяет стимулировать в городе создание ра-
бочих мест, напомнил Марат Хуснуллин. По его данным, 
сдано еще 460 тыс. кв. метров объектов индивидуального 
строительства (ИЖС, из них 200 тыс. «приросло» за счет 
уведомительного порядка регистрации). 

620 тыс. кв. метров из общего объема возведенного 
жилья — дома, построенные по программе ренова-
ции. В 2020 году будет сдано более 1 млн кв. метров, 
в 2023-м показатель должен составить 3 млн кв. метров, 
пообещал Марат Хуснуллин. 

Но это очень дорого!
Московский вице-мэр также отметил особый тренд на 
2020 год: «Мы стараемся равномерно вводить объекты по 
всему городу, что позволяет избегать маятниковой мигра-
ции. У нас сделаны заделы на пять лет, и нет сомнений, 
что все будет строиться — и бюджетные объекты, и ры-
ночные. Но есть один серьезный вопрос к Центробанку: 
примите решение ставку не повышать. То, что мы ушли 
на 9% — это, конечно, хорошо. Но это очень дорого! Да-
вайте переходить, хотя бы по Москве, где высокие доходы 
и платежеспособный спрос, на ставку 5%. Это все вернется 
в бюджет. Если все поменяется и ставка вернется за 10%, 
ключевой вопрос: кому мы все это строим?»

«Хочу порадоваться за работу “ДОМ.РФ”, но ставка 
9% — я согласна, много. Семья, имеющая материнский 

Ф
от

о:
 «

Га
й

да
ро

вс
ки

й
 ф

ор
ум

»

Никита Стасишин (Минстрой)
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ного «шлейфа» (сорванные сроки, обманутые дольщи-
ки), получают финансирование», — заявил он. 

Вторая проблема — недостаток собственных средств 
у девелоперов, отметил Сергей Бессонов. «Не секрет, 
что многие стройки начинались и, особенно, продол-
жались с нулевой долей средств застройщика, деньги 
замещались деньгами дольщиков и выводились. Сей-
час так сделать уже нельзя, и не все выполняют стан-
дартное условие — собственный вклад должен состав-
лять 15%. Важно, чтобы появлялись новые банковские 
инструменты, которые позволят замещать недостаток 
в доле собственного капитала: мезонинное финансиро-
вание, equity-финансирование», — заявил он. 

ПРОЕКТНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ

По словам спикера, несколько подобных продуктов 
в Банке запустили в апреле-мае 2019 года, а на середи-
ну января портфель таких «более рисковых активов» 
составил уже 51 млрд рублей. Это позволило застрой-
щикам сформировать собственный вклад на получение 
проектного финансирования — в первую очередь 
в Сбербанке или в других банках. 

Аудитор добавила ложку дегтя
Светлана Орлова в своем выступлении напомнила, что 
в стране должны развиваться новые типы городской среды, 
имеющие совсем другие стандарты, в том числе стандарты 
жилья эконом-класса. Она также высказалась в том смысле, 
что на сейсмоопасных территориях проживают 68 млн 
россиян (около 47% населения), и укрепление домов — до-
полнительный источник заработка для застройщиков. 

Что же касается промежуточных итогов реформы — 
в Счетной палате явно не в восторге от того, что огром-
ное количество девелоперов уже признаны банкрота-
ми. «Мы предупреждали», — сказала аудитор. 

Банкротства, которые мы видим, — это не банкрот-
ства, к которым привели изменения, а накопленные, 
«долгоиграющие» проблемы, возразил ей замминистра.  

Аудитор согласна с тем, что есть проблемы между 
застройщиками и страховщиками: «Из 57 млрд рублей 
страховщики выплатили только 3 млрд. Где осталь-
ные? “ДОМ.РФ” должен как регулирующий банк 
обратить на это внимание. Задача — увидеть риски 
и предупредить о них».

Светлана Орлова, ссылаясь на данные «ДОМ.РФ», 
также сообщила, что на конец 2019 года 80 тыс. чело-
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рублей в 2018-2019 годах потрачены 200 тыс. рублей, то 
есть менее 1%. «Расходы граждан на подключение к га-
зоснабжению в отдельных регионах могут составлять 
600 тыс. рублей», — пояснила Светлана Орлова, и это 
может тормозить ИЖС. При наличии инфраструктуры 
ввод 1 млн кв. метров жилья по ИСЖ для центральных 
регионов — реальный показатель, считает она. 

Аудитор Счетной палаты сообщила, что выявлены 
случаи использования коммуникаций XVII века, и «это 
не проблема застройщика, а проблема власти, которая 
должна ее разрешать». 

Среди факторов, тормозящих развитие ИЖС, Свет-
лана Орлова назвала фактическое отсутствие ипотеки. 
По ее данным, в год на эти цели выдается не более 
15 тыс. кредитов (1% общего объема). Ставки по таким 
кредитам на 1–3% выше. Она призвала ЦБ и банкиров 
подумать над решением этих вопросов. 

Замглавы Минстроя с этой позицией согласился. 
Более того, он заявил, что разработана и скоро будет 
представлена новая госпрограмма, в рамках которой 
предусмотрено индивидуальное строительство инду-
стриальным способом с использованием эскроу-счетов. 
То есть на этапе стройки появится предмет залога, 
и банк сможет выдать гражданину ипотечный кредит. 
«Проблема отсутствия инженерных сетей — то, что 
мешает заинтересовать профессиональных застройщи-
ков строить объекты ИЖС индустриальным способом. 
Мы понимаем, что без прямых федеральных субсидий 
как минимум на строительство дороги и электросе-
тей никакая стройка начаться не может», — считает 
Никита Стасишин. Б.О

век оказались в зоне риска и могут стать обманутыми 
дольщиками. 

Как и остальные спикеры, представитель Счетной 
палаты считает, что для развития сетей, инфраструкту-
ры надо целевым образом выделять деньги, при этом 
доходы у регионов разные. Это приведет к удорожанию 
квадратного метра, и «никогда население не будет 
довольно ставкой ипотеки, которую вы предлагаете», 
обратилась она к сидящим на сцене представителям 
Сбербанка и «ДОМ.РФ».

Реформа в минус
Аудитор подробно остановилась на рисках реформы. 
По данным Банка России, 17 регионов не заключили 
пока договора по новым правилам, со счетами эскроу, 
напомнила Светлана Орлова. При этом в третьем 
квартале 2019 года продажи сократились в 50 регионах, 
133 застройщика могут стать банкротами. Надо на все 
это обратить внимание, считает аудитор. Также, по ее 
информации, в связи с реформой отмечаются снижение 
темпов строительства жилья, существенный рост стои-
мости жилья в новостройках и резкое падение продаж. 

Спикер призвала разработать системные меры 
господдержки индивидуального жилищного строи-
тельства, позволяющие реализовать указанные в нац-
проекте «Доступное жилье и городская среда» объемы 
в 40 млн кв. метров, поскольку «конкретные меры 
паспортом проекта не предусмотрены». 

В пяти пилотных регионах, которым Минпромторг 
выделял средства для стимулирования применения 
деревянных конструкций, из выделенных 600 млн 
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а прошедшее десятилетие многим «дочкам» 
иностранных банков пришлось пройти через 
серьезную трансформацию бизнес-моделей, 
чтобы выжить в стремительно меняющихся 
российских реалиях. На самом деле тенденции, 
из-за которых источник высоких прибылей 
для них постепенно иссяк, были заложены еще 
в 2008 году. А значит, можно говорить о том, 

что текущий этап развития этого сегмента рынка длится не де-
сять, а уже целую дюжину лет. 

Директор Банковского института НИУ ВШЭ Василий Солодков 
вспоминает, что иностранные банки «стали массово возвращать-
ся  в Россию после 2000 года», уловив тенденцию роста нефтяных 
цен. Впрочем, это была не единственная причина интереса к рос-
сийскому рынку: в период 2000–2008 годов сложился ряд факто-
ров, которые обеспечили им успех.  

«Базель III» — жизнь «до» и «после»
«До 2008 года на рынке доминировала эйфория в отношении рос-
сийского банковского сектора. Во-первых, корпоративный бизнес, 
основанный на конвертации дешевых западных денег в рубли 
и размещении их в кредиты лучшим российским заемщикам, при-
носил устойчивый доход, российская экономика динамично раз-

вивалась. Во-вторых, бурно росла высокорен-
табельная розница, где иностранные банки 
быстро реализовали свой опыт в технологии 
кредитования. В-третьих, успешные первич-
ные размещения акций крупнейших банков 
создавали инвестиционный интерес», — сум-
мирует предпосылки Михаил Сухов, профес-
сор Банковского института НИУ ВШЭ. 

Но в 2008 году случился глобальный финан-
совый кризис, который, по мнению Василия 
Солодкова, отечественная экономика пере-
жила довольно быстро. Однако регуляторы 
в США и ЕС обнаружили серьезные изъяны 
в бизнес-моделях банков и ввели ряд жестких 
мер, чтобы не допустить повторения мирового 
катаклизма. В числе этих мер были и  базель-
ские нормативы. 

«Так возник “Базель III”, ужесточивший 
регулирование. Заграничная деятельность 
банков, особенно в странах, близких по 
уровню экономического развития к России, 
попала под повышенные риски, требовавшие 
на глобальном уровне больше капитала, — 

Пересыхающий источник, 
или Издержки локального 
фондирования

З

Второе десятилетие XXI века выдалось 
стрессовым для дочерних иностранных 
банков в России. Некоторым из 
именитых банковских групп пришлось 
покинуть рынок, другим — «ужаться» 
до предела или переформатировать 
бизнес-модель. Несмотря на то что 
присутствие иностранных «дочек» на 
рынке весьма заметно, негативные 
тенденции сохраняются, и сегодня 
сложно представить себе предпосылки, 
которые привели бы к их массовому 
возвращению или резкому скачку 
развития на российском рынке

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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вспоминает Михаил Сухов. — Кроме того, 
многие крупные западные банки получили 
государственную поддержку на преодоление 
последствий кризиса в материнских компани-
ях, началось охлаждение их деятельности за 
рубежом, причем такое отношение не было 
специфично в отношении России. Местные 
регуляторы поставили достаточно жесткие 
условия сохранения иностранного бизнеса 
в развивающихся странах. Высокой рентабель-
ности уже было недостаточно, иностранные 
банки ориентировались на фондирование за 
счет местных источников». 

После 2008 года появление новых «дочек» 
пошло на спад, а после 2014 года количество 
контролируемых нерезидентами банков не-
много сократилось, говорит эксперт. 

Пересмотр глобальных стратегий 
Последние десять лет ознаменовались за-
метным сокращением присутствия ино-
странных банков на российском рынке, 
соглашается Михаил Доронкин, дирек-
тор — руководитель направления бан-
ковских рейтинго в агентства НКР. По его 
данным, их доля в совокупных активах 
сектора за указанный период сократилась 
вдвое — с более чем 18% в 2010 году до 9,6% 
на конец 2019 года.

«Кризис 2008 года привел к пересмотру гло-
бальных стратегий международных игроков 
и переоценке рисков и перспектив роста на 
развивающихся рынках, включая российский. 
На этом фоне произошел первый крупный 
“исход” ряда иностранных банков. Только за 
2010–2014 годы с российского рынка ушли 
Santander, Barclays, Swedbank, Royal bank 
of Scotland. Ряд банков свернул розничный 
бизнес и сконцентрировался на корпоратив-
ных операциях. В 2012 году состоялась одна 
из крупнейших сделок по продаже банка 
с иностранным участием — бельгийская KBC 
Group продала Абсолют банк — на тот момент 
крупный ипотечный банк», — перечисляет 
Михаил Доронкин.

Переломными для отечественного бан-
ковского сектора эксперты считают 2013-
2014 годы. Василий Солодков отмечает, что 
с 2008 года российская экономика росла, но 
с 2013 года темпы роста постепенно затухали, 
а с 2014-го проявилось еще и санкционное 
влияние. На сокращение активности ино-
странных банков оказал влияние локальный 
финансовый кризис 2014 года, случившийся 
на фоне падения цен на нефть и скачков курса 
национальной валюты. 

Существенный рост рисков российского 
банковского рынка, а также антироссийские 
санкции заметно осложнили обслуживание 
крупного российского бизнеса, говорит Миха-
ил Доронкин. Банки по-разному реагировали 

на ситуацию, но к 2015 году «подвижки» на рынке стали очевидны-
ми. Так, финансовые проблемы Bank of Cyprus привели к продаже 
в сентябре 2015 года 80% пакета акций Юниаструм банка, напоми-
нает эксперт.  

Те банковские группы, которые приняли решение оставаться 
в России, пересматривали бизнес-стратегии и меняли модели рабо-
ты на рынке. 

Пересыхающий источник, 
или Издержки локального 
фондирования

Юрий Беликов, 
управляющий директор по валидации 
рейтингового агентства «Эксперт РА»

Бизнес-модели российских кредитных 
организаций, являющихся дочерними по 
отношению к крупным международным бан-
кам, достаточно разноплановы. Крупнейшие 

из них универсальны. Например, Райффайзенбанк, входящий 
в топ-10 по активам в России, — универсальный банк, у кото-
рого практически в равной степени развиты корпоративное 
и розничное кредитование, а структура финансового резуль-
тата диверсифицирована по источникам доходов, включая су-
щественные комиссионные доходы от расчетно-кассового об-
служивания, брокерского обслуживания и выдачи гарантий. 
По мере снижения размерных позиций у «дочек» зарубежных 
банков начинает прослеживаться специализация на отдель-
ных направлениях банковской деятельности. Например, ОТП 
Банк (47-е место по активам на 01.12.2019) специализируется 
на необеспеченном потребительском кредитовании населе-
ния, и в его пассивах также преобладают розничные ресурсы. 
Более крупный ИНГ БАНК (ЕВРАЗИЯ) (32-е место по активам 
на 01.12.2019) не развивает активно традиционные кредитные 
направления [большая часть ссудной задолженности сфор-
мирована краткосрочными размещенными межбанковскими 
кредитами (депозитами)] и специализируется на инвестициях 
в ценные бумаги, операциях с иностранной валютой и про-
изводными финансовыми инструментами. Краткосрочный 
характер активных операций и отсутствие источников долго-
срочного фондирования (основной объем пассивов представ-
лен краткосрочными депозитами и остатками на расчетных 
счетах корпоративных клиентов) не ограничивают его рен-
табельность благодаря оптимальному, невысокому уровню 
операционных расходов и отсутствию существенных потерь 
от реализации кредитного риска. Нордеа Банк (69-е место по 
активам на 1 декабря 2019 года) — корпоративный банк, не 
работающий с физическими лицами в части как кредитных, 
так и депозитных продуктов.
Наконец, есть ряд относительно небольших кредитных орга-
низаций, контролируемых иностранными банками, не имею-
щих выраженных рыночных бизнес-моделей. Их бизнес может 
быть сосредоточен на обслуживании узких групп целевых 
клиентов (например, дочек компаний из тех же юрисдикций, 
что и собственники банка) и представительских функциях. 
Примеры таких кредитных организаций — Дж.П. Морган Банк 
Интернешнл, Голдман Сакс Банк, КЭБ ЭйчЭнБи Банк. Их узкая 
специализация и отсутствие автономной рыночной полити-
ки, как правило, означают, что собственники не ждут от них 
высокой маржинальности, то есть существуют они не ради 
дивидендных выплат.

МНЕНИЕ
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ния единообразной операционной модели во 
всех подразделениях Группы и корректного 
следования финансовой стратегии Nordea 
было принято решение сконцентрироваться 
на работе с международными компаниями, 
в первую очередь принадлежащими к скан-
динавскому сегменту рынка», — ответили на 
запрос «Б.О» в пресс-службе Банка.

Жизнь в зазеркалье
В мае 2015 года стало известно, что власти 
США и Великобритании возбудили рассле-
дования по факту отмывания через россий-
скую дочку Deutsche Bank 10 млрд долларов 
за период с 2011 по 2015 год. Менеджеры 
московского офиса по требованию клиентов 
покупали российские ценные бумаги за руб-
ли (при этом сделки были непрозрачными, 
так как не проводились через биржу) и сразу 
же продавали их через лондонский филиал 
Банка. Таким образом, средства путем неза-

Продажа оптом розницы… 
Одним из первых — еще в 2014 году — заметно сократил роз-
ницу Ситибанк. В 2015 году о сворачивании розничного бизнеса 
в России объявил и Нордеа-банк, напоминает Михаил Доронкин. 
Действия шведского Банка, на тот момент — одного из лидеров 
в сегменте ипотечного кредитования с весьма привлекательны-
ми ставками и условиями, стали полной неожиданностью. Из 
универсального Банк превратился в корпоративный, розничный 
портфель был продан в 2017 году Совкомбанку. Михаил Ерма-
ков, независимый эксперт банковского рынка, полагает, что 
Нордеа-банк — один из тех, кто «покидает рынок». 

Впрочем, в самом банке это отрицают. «Нордеа Банк продол-
жает работать в России и не планирует уход с рынка. В рамках об-
щей стратегии Группы Nordea, направленной на концентрацию 
работы с иностранными компаниями, было принято решение об 
ограничении работы с локальными клиентами. Эта модель при-
меняется во всех подразделениях Nordea уже продолжительное 
время. Нордеа Банк в России дольше всех в Группе продолжал 
работать с локальными клиентами, чему способствовали стабиль-
ные финансовые результаты, высокое качество профиля рисков 
и доверие клиентов к банковской Группе. Однако в целях внедре-

  
 

Михаил Ермаков, 
независимый эксперт  
по банковскому рынку

Деятельность российских 
«дочек» иностранных 
банков, или просто «до-
черних иностранных бан-
ков», с 2010 по 2019 год, 
в принципе, ничем не 
отличалась от работы их 
российских коллег, за 
исключением нескольких 
особенностей, ключевой 
из которых являлась 
необходимость более 
конкретного реагирова-
ния на международные 
санкции в отношении РФ 
и встречные санкции со 
стороны РФ.
В первую десятку ино-
странных «дочек» по 
активам входят Райф-
файзенбанк, Росбанк 
и ЮНИКРЕДИТ Банк, 
СИТИБАНК, Хоум Кре-
дит Банк, ИНГ-Банк, 

ОТП БАНК, Дойче банк, 
РУСФИНАСБАНК, КРЕДИТ 
ЕВРОПА БАНК. Кроме 
них на российском рынке 
присутствуют банковские 
институты разной степени 
известности, обслужива-
ющие сугубо клиентуру 
своих акционеров и/или 
стран происхождения, 
находящиеся сейчас в со-
стоянии «stand-by» в от-
ношении дальнейшего 
развития своего бизнеса 
в РФ, но сохраняющие 
интерес к нему.
Банки «первой десятки» 
основательно вписаны 
в официальный рос-
сийский банковский 
и клиентский истеблиш-
мент — как в корпоратив-
ный, так и в розничный 
бизнес — и обладают 
серьезными позициями 
в PR- и GR-контурах.
Основные тренды в их 
деятельности в прошед-
шем десятилетии были 
такие же, как у остальных 
участников российского 
банковского сектора, 
а именно:
•  оптимизация — кад-

ровая и географиче-

ская — в части точек 
присутствия;

•  усиление общих для 
всей банковской систе-
мы регуляторных рисков, 
выраженное в услож-
нении систем управ-
ления классическими 
банковскими рисками 
(кредитным, валютным, 
процентным);

•  усиление особых для оте- 
чественной банковской 
системы регуляторных 
и комплаенс- рисков по 
линии ПОД/ФТ, налого-
вого, валютного, в том 
числе криптовалютного, 
контроля.

Влияние указанных трен-
дов наряду с макроэконо-
мическими процессами 
привело к трансформа-
ции бизнес- моделей са-
мых эффективных банков 
в сторону непроцентных 
доходов и усиленного раз-
вития специфической для 
иностранных банковских 
«дочек» линейки бан-
ковских продуктов. В их 
числе:
•  инвестиционные услуги 

крупным российским 
клиентам по скуп-

ке их долгов у ино-
странных кредиторов 
и реструктуризации 
их обязательств;

•  кредитование россий-
ских клиентов back-to-
back — их же офшор-
ными деньгами, с целью 
получить комиссии за 
помощь в снижении не-
финансовых российских 
рисков;

•  торговое финанси-
рование российских 
экспортеров под высо-
кие проценты (за счет 
доли российских 
госбанков, подпавших 
под санкции);

•  привлечение кре-
дитов и долгового 
финансирования для 
российских компаний 
под более высокие 
проценты;

•  private banking, со-
стоящий в помощи 
россиянам в раз-
мещении активов 
в иных юрисдикциях;

•  нео (финтех)- и око-
лобанковские услуги 
через разного рода плат-
формы, маркет плейсы 
и экосистемы.

О РАБОТЕ РОССИЙСКИХ ДОЧЕК ИНОСТРАННЫХ БАНКОВ В 2010-Е ГОДЫ
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ные — от 4 до 8,5 млрд евро и даже 30 млрд евро. В самом Банке 
схему элегантно называли «решением для сегмента зарубежных 
клиентов-посредников с использованием бондов». Эксперты счи-
тают, что эти проблемы потопили и ряд прибалтийских банков, 
причастных к махинациям. 

Зимой 2019 года в скандал оказался втянут еще и Swedbank: 
появилась информация о том, что, хоть он и не присутствует 
в России, но мог участвовать в схемах вывода денег через Danske 
Bank, а также самостоятельно организовывать нелегальные опе-
рации через эстонское подразделение. Причем объем таких опе-
раций в этом Банке, по некоторым данным, оценивается в фан-
тастическую сумму — 135 млрд евро, и, если верить западной 
прессе, преимущественно они проводились с деньгами россиян. 
Власти США также подозревают Банк в нарушении антироссий-
ских санкций. 

Столкнувшись с похожими трудностями, из России в свое время 
«исчез» и Snoras Bank (Литва). Однако ситуация там была иной: 
литовский банк был национализирован еще в 2011 году за невы-
полнение требований регулятора, но суды, в том числе с участием 
россиян, не прекращаются. В прошлом году появились сообщения, 
что российский Фонд защиты прав инвесторов в иностранных госу-
дарствах подал иск правительству Литвы, пытаясь взыскать убыток 
в 1,1 млрд евро. Но это, пожалуй, уникальный случай. 

Ликвидация ради поддержания репутации
«Отмывание никогда не было политикой крупных западных 
банков в России, при выявлении неспособности локальных 
менеджеров справиться с рисками в единичных случаях банки 
шли по пути закрытия бизнеса с полным расчетом с кредитора-
ми, — убежден Михаил Сухов. — Крупные западные банки не 
банкротят свои “дочки”, а при невозможности продать бизнес 
ликвидируются в добровольном порядке. Так поступили, напри-

конных «зеркальных сделок» переводились 
из рублей в доллары и фунты стерлингов. 
Затем деньги уходили на счета банков на 
Кипре, в Эстонии, Латвии и т.д. Регуляторы 
были уверены, что руководство Deutsche 
Bank не могло не знать об отмывочной схеме 
и закрывало на нее глаза. Банк был оштра-
фован. На некоторые виды операций были 
наложены ограничены, что повлияло и на 
его деятельность в РФ.

«Дойче Банк в России не осуществляет 
сделки с ценными бумагами для клиентов ни 
напрямую, ни через брокеров и других по-
средников; не открывает счета и не предостав-
ляет финансирование физическим лицам; не 
осуществляет сделки с криптовалютой (в том 
числе биткоинами)», — говорится на офици-
альном сайте кредитной организации. При 
этом Банк «предлагает российским и междуна-
родным компаниям полный спектр коммерче-
ских банковских услуг». 

Элегантность вне закона
А вот Данске Банк (Danske Bank, Дания), 
столкнувшийся с подобными проблемами, 
покинул Россию добровольно, причем там 
незаконная деятельность продолжалась, 
по-видимому, значительно дольше. Инфор-
мацию о том, что Danske Bank проводит 
зеркальные сделки, а также иные операции 
по отмыванию средств клиентов, разгласил 
инсайдер в 2018 году. Суммы назывались раз-
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слишком коррумпирован. Дочерние компа-
нии иностранных банков боятся попасть под 
санкции и «подставить остальной бизнес», 
уверен он. «Любое лицо в РФ, связанное 
с лицом или компанией из санкционного 
списка, — это угроза всему бизнесу и пер-
спектива получить крупные штрафы от США 
и блокировку финансовых операций серьез-
ных клиентов. Это и репутационные риски 
банков», — уверен Дмитрий Русак.

Василий Солодков выразился в том смысле, 
что неблагоприятный бизнес-климат в РФ 
перекрывает преимущества, которые тут, без-
условно, существуют. В отличие от ЕС, в России 
достаточно высокая ключевая ставка, что по-
зитивно отражается на российском банковском 
секторе с точки зрения привлечения депози-
тов.

Еще одна причина ухода иностранных 
банков — совершившийся вывод основных 
финансовых активов из РФ, считает Дмитрий 
Русак. По его мнению, физические лица и кор-
порации увели основные средства под управ-
ление через трасты и фонды иностранным 
брокерам, чтобы избежать валютного контро-
ля, поэтому им проще работать с банками за 
рубежом. В такой ситуации банкам, естествен-
но, нет нужды держать филиал в РФ, клиенту 
проще приехать в Швейцарию, Францию, Ве-
ликобританию, уверен эксперт. «Кредиты, ко-
торые русские клиенты просят у иностранных 
банков, как правило, обеспечены иностранной 
недвижимостью или ценными бумагами ино-
странных компаний, под недвижимость в РФ 
и раньше кредиты не давались», — уточняет 
эксперт.

Размерный ряд. Несоответствие 
Именно в силу всех перечисленных обстоя-
тельств очевидны серьезные диспропорции 
между масштабами бизнеса глобальных бан-
ков и их российских подразделений. 

«Размер бизнеса российских дочек от-
дельных иностранных банков совершенно 
не отражает реальные масштабы их бизнеса 
в России. Зачастую российская дочка необхо-
дима иностранному банку для возможности 
присутствовать на рынке, при этом основной 
объем операций с российскими компаниями, 
а также с российскими дочками транснацио-
нальных корпораций отражается на балансе 
головного банка. По такому принципу работа-
ют, в частности, французские Натиксис Банк 
и Креди Агриколь Банк», — поясняет Михаил 
Доронкин. 

Василий Солодков, тем не менее, оценивает 
как успешные бизнес-модели Креди Агриколь 
Банка и двух американских инвестбанков — 
«Голдман Сакс» и «Мэрил Линч» (диспро-
порции в их отношении он объясняет незна-
чительным присутствием на нашем рынке 

мер, Сведбанк, Данске банк, еще несколько заметных банков-
ских групп».

Добровольный уход из РФ, видимо, продолжится. Михаил До-
ронкин говорит, что в 2020 году Morgan Stanley планирует сдать 
банковскую, брокерскую и депозитарную лицензии. 

Михаил Сухов уверен, что стратегию выхода держат в уме мно-
гие материнские компании, но реализовывать ее не спешат: прода-
вать банки с убытком никто не хочет. Многие иностранцы приоб-
ретали банки с коэффициентами 3-4 к нижней стоимости, поэтому 
продажа по рыночной стоимости 0,6–0,8 капитала сейчас станет 
знаком неэффективных инвестиций. Пока банк рентабельный, он 
отрабатывает вложения в логике МСФО, поясняет эксперт. 

«Даже при большом желании продать есть приоритеты репу-
тационного характера: продать они готовы не каждому, найти 
здесь нормального покупателя тоже сложно. Потому что любой 
западный банк — серьезный институт, для которого неприем-
лемо, что он продал банк, а через год институт обанкротился. 
Многие надежные покупатели в России под санкциями», — по-
ясняет Михаил Сухов. 

Риски перевешивают преимущества
Дмитрий Русак, эксперт-практик по созданию трастов и тра-
стовых компаний, считает: причина ухода иностранных банков 
в том, что бизнес в России «сворачивается», а тот, что остался, — 

Михаил Сухов, 
профессор  
Банковского института НИУ ВШЭ

2014 год можно обозначить как новый рубеж 
сдерживания роста иностранных банков по 
следующим причинам. 
Во-первых, санкции не оказали решающего 

влияния на присутствие иностранных банков на рынке. Однако 
возможности проведения операций в долларах и евро с не-
которыми традиционными клиентами прекратились. Рублевые 
операции и обслуживание кредитов в рублях под европейские 
санкции не попадает, однако санкционные стандарты материн-
ских компаний сильно влияют на оценку рисков и стандарты 
контроля за операциями. Масштабы бизнеса пострадали. 
Во-вторых, в то же самое время на Западе серьезно ужесточились 
комплаенс, противодействие коррупционным деньгам и прочей 
грязи. Ряд расследований носил резонансный характер, который 
воспринимается комплаенс-службами банков как фактор стра-
нового риска. На этом фоне все деньги, поступающие из стран за 
пределами G-7, вызывают у западных банков серьезные вопросы, 
что серьезно затрудняет и обременяет издержками транзакцион-
ный бизнес как с корпоративными, так и с розничными клиентами. 

МНЕНИЕ

За годы работы иностранных банков  
на нашем рынке никто из них не потерял 
здесь инвестиции, поскольку на момент 
вхождения в наш рынок у них было очень 
дешевое фондирование
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ных стратегий обеспечили им мощный толчок к развитию. 
Сейчас, по мнению эксперта, разница между фондированием 
иностранных «дочек» и госбанков не столь существенна, но 
они все равно остаются в небольшом плюсе. Однако на конку-
ренцию влияет тот факт, что значительное количество банков, 
попавших под санации, получило доступ к дешевым средствам 
Центробанка.

Рентабельность дочерних банков сейчас достигается за счет 
сокращения расходов и более дешевого, даже чем у госбанков, фон-
дирования, потому что к ним несут деньги под достаточно низкие 
ставки, в том числе несет население, поясняет Михаил Сухов. «Ло-
кализовывать бизнес за счет местных источников стало достаточно 
эффективно», — считает он. Причина — в хорошей репутации 
иностранных банков. 

Иностранцы поймали волну
Ряду таких банков удалось не просто найти здесь нишу и выжить, 
но и преуспеть. «Росбанк, ЮниКредит Банк и Райффайзенбанк 
стабильно входят в число лидеров на различных сегментах 
российского рынка, а также включены регулятором в список си-
стемно значимых кредитных организаций», — говорит Михаил 
Доронкин. Все они прочно занимают позиции в топ-20 россий-
ских банков по размерам активов. Относительно «ЮниКредита» 
Василий Солодков уверен: его дела в России идут лучше, чем 
в родной Италии.  

Помимо перечисленных выше успешно адаптировались на 
рынке и другие банки с различными бизнес-моделями, говорят 
эксперты. «В первую десятку иностранных “дочек” помимо Райф-
файзенбанка, Росбанка и ЮниКредит Банка входят СИТИБАНК, 
Хоум Кредит Банк, ИНГ-Банк, ОТП БАНК, Дойче Банк, Русфинас 
Банк, КРЕДИТ ЕВРОПА БАНК», — перечисляет Михаил Ермаков. 

американских компаний). По его мнению, 
многие банки, в том числе американские, под-
держивают присутствие на российском рынке 
в основном потому, что через них работают 
глобальные клиенты.   

Михаил Сухов убежден, что некоторых 
глобальных клиентов можно вести из голов-
ных офисов, и согласен с тем, что многие 
российские компании, имеющие междуна-
родный бизнес, могут кредитоваться и в Ев-
ропе.

«Приоритетом является жесткая эффектив-
ность за счет локального бизнеса. Если до-
черние банки могут быть эффективными без 
фондирования материнской компании, то они 
не сильно сворачиваются. Если для роста эф-
фективности нужно сворачиваться, они будут 
сворачиваться достаточно жестко», — убежден 
эксперт.

Бизнес на доверии
Василий Солодков уверен, что за годы ра-
боты иностранных банков на нашем рынке 
никто из них не потерял здесь инвестиции, 
поскольку «на момент вхождения в наш 
рынок у них было очень дешевое фон-
дирование — в их родных странах были 
низкие ставки и низкая инфляция». Доступ 
иностранцев к ресурсам, значительно более 
дешевым, чем даже у госбанков (не говоря 
уже о коммерческих), и наличие эффектив-
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клиентурой. «Поскольку иностранные банки 
работают по западным стандартам компла-
енса, крупные суммы, например, наличных 
денег внести на счет не удастся. Чиновники, 
непонятно как заработавшие деньги, пред-
приниматели, которые не могут объяснить 
экономический смысл операций, — не их 
клиенты», — объясняет Михаил Сухов. А 
значит, если банк понимает, что кто-то по-
падает в категорию «нежелательный кли-
ент», с ним приходится расставаться. «Все 
происходит без скандалов. С ужесточением 
комплаенса, когда банк видит, что деньги 
клиента не проходят проверку, его просто 
“замучают” документами при пролонгации 
депозитов, — говорит Михаил Сухов. — Кли-
ент сам уйдет, забрав все свои деньги. Никто 
за неисполнением денежных обязательств 
замечен не был». 

Тем не менее за счет своих преимуществ — 
инвестиционной экспертизы, доступа к гло-
бальным платформам материнских банков, 
высокого уровня клиентского сервиса и дове-
рия населения — иностранные банки остаются  
серьезными игроками сегмента private banking. 
В первую очередь это относится, конечно, 
к топ-3 иностранных банков, однако в послед-
ние годы об активном развитии направления 
заявляли и другие банки, а в 2019 году с VIP-
клиентами в России начал работать итальян-
ский банк «Интеза Санпаоло».  Б.О

По словам Михаила Сухова, иностранные банки сфокусированы 
на рентабельности, и многие начали процесс сокращения объемов 
бизнеса до надежных сфер, не несущих репутационных рисков по 
западным комплаенс-стандартам.

При этом масштабы географического (а также кадрового) сокра-
щения у некоторых банков скорее напоминают «схлопывание». 
Так, у Росбанка на сайте обозначено более 130 отделений, а банко-
матов, с учетом партнерских банков, — более 18 тыс.,  
у Кредит Европа Банка — десяток отделений в столице, у Ситибан-
ка — три отделения, 16 банкоматов в Москве и восемь в регионах, 
включая два питерских (количество партнерских не указано). Для 
сравнения, у Альфа-Банка более 600 отделений по стране, а со 
Сбербанком нет смысла даже сравнивать… И, несмотря на то что 
сами представители иностранных дочек уверяют, будто текущие 
показатели — результат достижений цифровизации, эксперты рас-
ценивают такие масштабы сокращений как форму постепенного 
ухода с рынка.  

Безусловно, говоря о деятельности «дочек» западных бан-
ков в России, невозможно не упомянуть об обслуживании 
привилегированных клиентов. Все расширяющиеся анти-
российские санкции существенно усложнили им работу с VIP-

Иностранные банки сфокусированы на 
рентабельности, и многие начали процесс 
сокращения объемов бизнеса до надежных 
сфер, не несущих репутационных рисков  
по западным комплаенс-стандартам
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труктура банковской системы в каждой 
стране представляет собой результат взаи-
модействия совокупности экономических 
и внеэкономических факторов, особенностей 
формирования конкурентной и регулятив-
ной среды. Количество кредитных органи-
заций, масштабы участия иностранного капи-
тала, доля государственных банков, степень 

концентрации активов — вот основные факторы, комбинация 
которых формирует национальную специфику банковских си-
стем. Россия относится к группе стран, в банковских системах 
которых, с одной стороны, в структуре собственности преоб-
ладают резиденты, а с другой — открыт доступ для иностран-
ного капитала. По данным на 01.10.2019, на территории нашей 

страны действовало 137 кредитных органи-
заций с участием нерезидентов, то есть 30% 
их общего количества. 

Среди них 75 кредитных организаций1 
с мажоритарным участием нерезидентов, где 
их доля в уставном капитале превышает 50%. 
По состоянию на 1 октября 2019 года на эту 
группу банков приходится 9,4% совокупных 
активов и 13,5% собственных средств банков-
ского сектора. Три из них — ЮниКредит Банк, 
РОСБАНК и Райффайзенбанк — входят в число 
системно значимых кредитных организаций. 
Можно сделать вывод, что банки с мажоритар-
ным участием нерезидентов образуют кластер, 

Судьба нерезидента

C
Текст
АЛЕКСАНДР ХАНДРУЕВ, 
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ БАНКОВ РОССИИ, СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «Б.О»

Эволюция банковского рынка за последние 10 лет привела к тому, что 
сейчас в 30% кредитных организаций в капитале участвуют нерезиденты, 
причем более чем в половине из них (в 75 из 137) владеют мажоритарным 
пакетом акций. За последние 10 лет «иностранцев в России» стало 
значительно меньше, но удельный вес «выживших» повысился

Деятельность банков с иностранным участием на территории Российской Федерации

1  Далее по тексту термины «кредитные организации» и «банки» используются как равнозначные понятия.
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влияющий на состояние конкурентной среды 
в финансовом секторе и эффективность бан-
ковской деятельности.

Барьер от спекуляций 
Режим доступа для участия нерезидентов 
в капитале российских банков характеризу-
ется тем, что, согласно установленному по-
рядку, иностранный инвестор вправе иметь 
банковский бизнес в нашей стране либо 
через создание дочернего банка, либо через 
покупку доли в действующей кредитной 
организации. Банк России установил особен-
ности регистрации кредитных организаций 
с иностранными инвестициями. В частно-
сти, требуется предварительное разрешение 
Банка России на создание банка с иностран-
ным капиталом, в том числе получение его 
согласия на участие конкретного нерези-
дента в уставном капитале банка. Таким 
образом, все банки России являются зареги-
стрированными по российскому законода-
тельству юридическими лицами и имеют 
лицензии Центрального банка Российской 
Федерации на осуществление банковских 
операций.

С одной стороны, установленный в России 
порядок участия нерезидентов в капитале 
банков не допускает создания филиалов ино-
странных банков. Их можно создавать только 
дочерним банкам, действующим на основании 
лицензии Банка России. Благодаря этому как 
приток, так и отток спекулятивного капитала 
в банковский сектор резко ограничивается 
и становится практически невозможным. 
С другой стороны, такой порядок делает про-
цедуру регистрации банков с мажоритарным 
участием нерезидентов более трудоемкой 
и длительной, что при условии комфортного 
климата для ведения бизнеса предопределяет 
приход преимущественно солидных зару-
бежных инвесторов. Соответственно продажа 
бизнеса становится более затратной.

Дефолт, кризисы, стагнация
Масштабы и динамика участия иностранного 
капитала в российской банковской системе 
могут быть разбиты на два больших пери-
ода — до и после глобального финансового 
кризиса 2008-2009 годов.

1-й этап охватывает период с начала 
90-х годов ХХ века до 2010 года. В целом, он 
был отмечен (за исключением паузы в 1998-
1999 годах и смены знака с положительного на 
отрицательный в 2008-2009-х) повышательным 
трендом в активности зарубежных инвесторов. 
Приход нерезидентов в банковский сектор 
России начал набирать обороты с начала 
2000-х, когда в экономике наметилась стабили-
зация после дефолта в августе 1998  года. Пик 
притока иностранного капитала пришелся на 

первую половину 2008 года, когда под контролем нерезидентов на-
ходилось 28,5% совокупного капитала банков.

2-й этап активности нерезидентов в российском банковском 
секторе — с 2010 года по настоящее время — в целом, характе-
ризуется понижательным трендом, хотя по ряду направлений ино-
странные инвесторы сохраняют и даже укрепляют свои позиции  
в  банковской сфере.

Поначалу весомую роль в уменьшении притока средств не-
резидентов в банковский сектор играли проблемы материнских 
кредитных организаций, обусловленные глобальным финансо-
вым кризисом и его последствиями. Еще одной причиной можно 

График 1. Динамика иностранных инвестиций в совокупном
уставном капитале действующих кредитных организаций, %
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Источник: Банк России

График 2. Динамика доли нерезидентов в совокупном
уставном капитале действующих кредитных организаций, %
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График 3. Количество действующих кредитных 
организаций с участием нерезидентов
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не смогли выработать адекватную стратегию 
и свернули бизнес. В частности, такие крупные 
банки, как голландская группа Rabobank Group 
NV, британская банковская группа Barclays, 
бельгийская группа KBC и ряд других кредит-
ных организаций, ушли из России.

Разнонаправленные тенденции
Как уже отмечалось, несмотря на наличие 
общего понижательного тренда в активности 
нерезидентов в сфере банковской деятель-
ности, можно наблюдать по ряду показателей 
разнонаправленные тенденции. С одной 
стороны, сохраняется положительная дина-
мика иностранных инвестиций в совокупном 
уставном капитале,с другой — динамика 
доли нерезидентов в совокупном уставном 
капитале банковского сектора резко снизи-
лась после 2014 года.

Количество действующих кредитных орга-
низаций с участием нерезидентов достигло 
своего пика на начало 2014 года (251 органи-
зация), а затем сменилось достаточно резким 
снижением — до 137 банков на 01.10.2019. 
В то же время за 2010–2019 годы удельный 
вес банков с участием нерезидентов даже 
повысился, что объясняется более высо-
кими темпами отзыва лицензий у банков, 
не имеющих нерезидентов в структуре 
собственности.

Удельный вес активов — тенденция 
к снижению
Примерно такая же ситуация складывается 
с динамикой количества банков, в которых 
свыше 50% уставного капитала находится 
под контролем нерезидентов. Если взять 
период 2010–2019 годов, то рост числа до-
черних иностранных банков наблюдался до 
2014 года, когда их число достигло 122, но 
к октябрю 2019-го упало до 75. Однако в силу 
более высоких темпов отзыва лицензий 
у банков, не контролируемых нерезидента-
ми, доля дочерних иностранных банков даже 
увеличивается.

Вследствие ухода с российского рынка груп-
пы дочерних иностранных банков и расшире-
ния масштабов деятельности государственных 
банков удельный вес активов и собственных 
средств кредитных организаций, контроли-
руемых нерезидентами, имеет тенденцию 
к снижению. Доля их активов за период 2010– 
2019 годов сократилась в два раза — с 18,3 
до 9,4%. Медленнее снижается удельный вес 
собственных средств — с 17 до 13,5%.

Выраженный характер имеет тенденция 
к сжатию удельного веса кредитных порт-
фелей дочерних иностранных банков. Это 
касается как кредитования нефинансовых 
предприятий и населения, так и кредитов, 
предоставленных кредитным организациям. 

считать изменение ландшафта деловой среды вследствие введения 
санкций. Дочерние банки с контролирующим участием нерези-
дентов начали терять козыри в конкурентной борьбе — вхождение 
в международную группу и дешевое валютное фондирование. 
К тому же значительная часть крупных российских предприятий 
постепенно стала переходить на обслуживание в государственные 
банки. Наряду с этим активность в ведении бизнеса дочерними бан-
ками в определенной степени сдерживается консервативным под-
ходом к рискам, принятым в головных организациях. В результате 
не имеющие достаточного опыта работы на российском рынке зару-
бежные инвесторы, которые уже получили лицензии Банка России, 

График 6. Кредитование кредитными организациями 
с участием нерезидентов (50 и более процентов), %
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График 4. Количество действующих кредитных организаций 
с участием нерезидентов (50 и более процентов)
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График 5. Активы и собственные средства кредитных 
организаций с участием нерезидентов (50 и более 
процентов), %
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По всем сегментам удельный вес кредитова-
ния в текущем десятилетии упал более чем 
в два раза. В немалой степени это свиде-
тельствует не о снижении активности этой 
группы банков, а об усилении конкурентного 
давления и повышении рыночных долей 
других участников рынка, в том числе за счет 
использования некопируемых привилегий.

Дочерние иностранные банки имеют 
важное конкурентное преимущество — 
надежность и использование передовых 
технологий обслуживания клиентов. Благо-
даря более высокому уровню доверия отток 
средств населения в государственные банки 
затронул дочерние иностранные банки в го-
раздо меньшей степени, чем подавляющее 
большинство частных российских банков. 

Доля вкладов населения, размещенных в до-
черних банках, снизилась за 2010–2019 годы 
с 12 до 8,4%. Более высокие темпы снижения 
остатков на счетах юридических лиц (с 18,5 
до 10,9%) в значительной степени объясня-
ются переходом после 2013 года системо-
образующих российских предприятий на 
обслуживание в банки, контролируемые 
государством.

Дочерние иностранные банки имеют 
высокий потенциал конкурентоспособности 
за счет поддержки материнской компании, 
эффективной системы риск-менеджмента 
и управления издержками. Масштабы их 
участия в формировании прибыли текущего 
года были неизменно выше удельного веса 
их активов, собственных средств и кредит-
ных портфелей в совокупном балансе россий-
ского банковского сектора.

Устойчивость дочерних иностранных 
банков к внешним шокам является более 
высокой, чем у частных российских банков. 
По отношению к ним не проводились проце-
дуры санирования и финансового оздоровле-
ния. Не было фактов отзыва лицензий, кроме 
случаев их добровольной сдачи. 

Сказанное дает основания для общего 
вывода о том, что этот кластер национальной 
банковской системы делает ее более стабиль-
ной, содействует развитию конкуренции 
и поддерживает открытый характер россий-
ской экономики. Б.О

Количество действующих 
кредитных организаций 
с участием нерезидентов 
достигло своего пика 
на начало 2014 года 
(251 организация)

ТАБЛИЦА

Топ-10 действующих кредитных организаций с долей участия 
нерезидентов в оплаченном уставном капитале кредитной 
организации 100% (по состоянию на 1 октября 2019 года)

График 7. Привлеченные средства кредитных организаций 
с участием нерезидентов (50 и более процентов), %
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График 8. Доля прибыли текущего года действующих 
кредитных организаций с участием нерезидентов 
(50 и более процентов), %
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№ Наименование кредитной органи-
зации, место ее нахождения

Рег. номер Уставный капитал, 
тыс. рублей

1 ЮниКредит Банк, Москва 1 40 438 324,40

2 Райффайзенбанк, Москва 3292 36 711 260,00

3 КБ «Дж.П. Морган Банк Интер-
нешнл», Москва

2629 15 915 315,00

4 Эм-Ю-Эф-Джи Банк («Евразия»), 
Москва

3465 10 917 913,00

5 Банк Интеза, Москва 2216 10 820 180,80

6 АйСиБиСи Банк, Москва 3475 10 809 500,00

7 ИНГ БАНК (ЕВРАЗИЯ) АКЦИОНЕРНОЕ 
ОБЩЕСТВО, Москва

2495 10 000 010,30

8 Мидзухо Банк, Москва 3337 8 783 336,30

9 Кредит Европа Банк, Москва 3311 8 334 900,00

10 Чайна сельскохозяйственный банк, 
Москва

3529 7 556 038,00

Источник: Ассоциация банков России, по данным Банка России

ИНОБАНКИ
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Два десятилетия XXI века 
позади. О том, чем они 
отличались в практике 
работы иностранных банков 
в РФ и каковы перспективы 
их деятельности, «Б.О» 
рассказал директор 
Банковского института  
НИУ ВШЭ Василий Солодков 

— Василий Михайлович, какие тенденции 
вы наблюдали в период 2000–2009 и 2010–
2019 годов? В чем различия?  
— Западные «дочки» стали массово возвра-
щаться в Россию после 2000 года, когда цена 
на нефть пошла вверх. В те годы иностран-
ные банки испытывали оптимизм относи-
тельно нашей экономики. Действительно, 
если посмотреть на показатели, особенно 
с 2000 до 2008 год, темпы роста макроэко-
номических показателей способствовали 
развитию банковского рынка, развитию 
новых сфер применения банковских услуг 
в экономике. 

А у иностранных банков было важнейшее 
конкурентное преимущество — гораздо 
более дешевое фондирование, чем у рос-
сийских банков. На тот момент российский 
Центральный банк проводил политику 
сдерживания курса рубля, не давая ему расти. 
ЦБ эмитировал рубли, скупал валюту; за счет 
этого наблюдались более высокая рублевая 

инфляция на фоне укрепления национальной валюты и соответ-
ственно более высокие процентные ставки, что давало большие 
преимущества при фондировании из-за рубежа.

Достаточно быстро пережив кризис 2008 года, экономика 
опять начала расти, но уже начиная с 2013 года темпы роста стали 
затухать, потом Крым стал «нашим», затем начались санкции 
и связанный с ними комплаенс, который усложнил жизнь силь-
нее, чем сами санкции. Но главный итог — экономика перестала 
расти. И перспектив для развития стало значительно меньше — 
для всех банков, включая дочерние иностранные. Плюс к макро-
экономическим факторам стал меняться сам характер банковско-
го бизнеса, все более автоматизируя различные процессы. 

— Пытались ли банки трансформировать свои бизнес-модели 
с учетом происходящих перемен? Насколько успешно это про-
исходило?
— На момент прихода иностранных банков в Россию было три ос-
новных модели: розничные банки, инвестиционные банки, сме-
шанные. В принципе, с течением времени, мало что изменилось.  

Среди инвестиционных банков успешные бизнес-модели можно 
отметить у таких американских структур, как Goldman Sachs 
и Merrill Lynch, и у французской Crе́dit Agricole. У всех этих банков 

Василий Солодков (НИУ ВШЭ):
Риски, связанные с нашим 
бизнес-климатом, 
перекрывают преимущества

Ф
от

о:
 «

Б.
О

»

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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НЕРЕЗИДЕНТЫ

отсутствует какая бы то ни было розничная клиентура, но все они 
работают по контрактам с крупнейшими российскими монополия-
ми — государственными либо квазигосударственными. 
В большей степени у нас присутствуют европейские банки, в мень-
шей — американские. Банки фактически шли вслед за своими 
клиентами, а так исторически сложилось, что у нас американский 
бизнес представлен слабо в силу ряда причин. С моей точки зре-
ния, большой активности в деятельности американских банков нет. 

В настоящий момент из розничных банков с удачной бизнес-
моделью, совмещающей розницу и инвестбанкинг, стоит в пер-
вую очередь отметить ЮниКредит банк. Также среди тех, кто 
продолжает развивать бизнес в РФ по схожей модели, действуют 
РОСБАНК (группа Societe Generale, Франция) и Райффайзенбанк 
банк (Raiffeisen Bank International, Австрия). 

А вот Дойчебанку, также активно развивавшему бизнес в РФ, 
после случившихся скандалов с зеркальными сделками (в 2011–
2015 годах. — Ред.) были серьезно ограничены виды операций, 
которые он может проводить. Учитывая факторы, которые влияют 
на его деятельность, в том числе в США, его активность суще-
ственно снизилась и у нас, и в мире.

Из американских розничных банков Ситибанк (Citigroup) себя 
позиционирует как банк, который работает во всех странах мира. 
Стоит упомянуть еще HSBC, который ранее занимал на рынке до-
статочно большую долю, но когда и где вы видели его отделения?
Отдельно можно выделить Восточный Экспресс Банк, который 
также давно работает как розничный, но с учетом прошлогодних 
проблем (включая уход из правового поля) сложно прогнозиро-
вать, как будет развиваться ситуация. 

Остается на рынке Home Credit, но руководство там поменя-
лось, а количество отделений резко сократилось. Это общая тен-
денция: то же произошло и с Ситибанком. Многие иностранные 
дочерние банки переходят на формат ДБО. 

Масштабы сокращения 
— Упразднение офисов — это реально работающая новая мо-
дель бизнеса с учетом достижений цифровизации или завуали-
рованная форма постепенного ухода из РФ? 
— Это форма ухода. Проблемы — не в иностранных банках, они 
идут от реалий российской экономики. Кредитовать розницу 
более чем рискованно в условиях, когда пятый год подряд снижа-
ются реальные располагаемые доходы населения. Никто, кроме 
Росстата, не может объяснить, как он считает, что у него рост по-
казателя по прошлому году составил 3%, при том что снижаются 
средние чеки. Население экономит на еде и необходимой одежде. 
Наблюдается высокая закредитованность, растет объем плохих 
долгов, так что Центробанк вынужден принимать меры для со-
кращения объемов потребительского кредитования. Рост креди-
тования — позитивный тренд в любой экономике, способствую-
щий экономическому росту, но у нас, к сожалению, все иначе.  

Предпринимательская активность падает, инвестиции в биз-
нес собственники стараются не делать, причина в том числе — 
в качестве работы правовой, судебной системы. Полно кейсов 
(например, в МТС, «Домодедово»), когда владельцев крупнейших 
бизнесов пытаются заставить «поделиться». Это происходит на 
всех уровнях — достаточно вспомнить снос официально зареги-
стрированных палаток в Москве.    

— Верно ли я понимаю, что иностранных банков, которые 
успешно работают на российском рынке,  — единицы? 
— Да, их не так много. Райффайзенбанк, «ЮниКредит», «Креди 
Агриколь» — все они хорошо себя здесь чувствуют, хотя и у них 

есть проблемы. Экономика общая для всех, 
а положительные тренды видят только 
в Кремле. 

— Наверное, разговор о западных «дочках» 
будет неполным, если не вспомнить о тех, 
кто работал тут полулегально и был вынуж-
ден уйти с рынка. 
— Это отдельная история. Длительное время 
целый сектор занимался тем, что нелегально 
переводил деньги за рубеж. Когда с приняти-
ем «Базеля III» стал ужесточаться комплаенс 
(не столько у нас, сколько в мире), работать 
им стало сложнее. Возникли небезызвестные 
проблемы, в том числе такие, как скандаль-
ные истории с Deutsche Bank, Danske Bank 
и Snoras Bank (Литва). 

— В России работает довольно много япон-
ских и корейских банков. В чем они себя 
проявили? Чем они заняты кроме того, что 
ведут клиентов из своих стран? 
— Наверняка они что-то делают, но, видимо, 
их активность достаточно узкая, раз их назва-
ния ни о чем не говорят экспертам. 

Успешнее, чем дома 
— У вас есть понимание, в чем секрет 
«успешного долголетия» некоторых «дочек» 
западных банков на российском рынке? Все 
пришли с дешевым фондированием, уста-
новкой на работу в РФ, но «ЮниКредит» 
и «Райффайзен» развиваются, а конкуренты 
сворачивают деятельность или поддержива-
ют активность на определенных уровнях…
—  Сложный вопрос. Негативный тренд, 
связанный с состоянием экономики, рас-
пространяется на всех. Не думаю, что успеху 
способствуют установки на развитие от 
материнских офисов. Кейс «ЮниКредита» 
показывает: здесь Банк работает успешнее, 
чем в родной Италии. Успешность бизнеса — 
это вопрос управления, персоналий, выбран-
ных бизнес-моделей и того, как они реально 
работают. 

Исторически сложилось так, что у за-
падных банков более эффективная система 
руководства, более строгая отчетность, более 
качественный менеджмент. Также надо 
принимать в расчет наличие у них глобаль-
ных клиентов, с которыми они работают 
по всему миру, причем по единой бизнес-
модели, а не по принципу «как получится». 
Этот фактор присутствует, но не является 
основополагающим.

Ситуация в банковском секторе ухудша-
ется не только на российском рынке, она 
ухудшается глобально. Можно отметить 
ужесточение регулирования в странах, где 
располагаются материнские компании, от-
рицательное влияние на всех снижения про-
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проценты, что не вызывает ажиотажа со 
стороны вкладчиков.

Зарплатными проектам загранбанки особо 
не злоупотребляли никогда. Это скорее была 
вотчина госбанков. Клиентов таких «дочки», 
конечно, брали с радостью, но для многих 
организаций существовало — где-то гласное, 
а где-то негласное — предписание: обслужи-
ваться по зарплатным проектам в госбанках, 
в первую очередь в Сбербанке и ВТБ. Ситуа-
ция не меняется. Да и с чего бы ей изменить-
ся? Посмотрите телевизор, мы же «в кольце 
врагов»! 

— Можно ли говорить, что за годы, когда 
дочерние банки присутствовали на россий-
ском рынке, они свои инвестиции сюда 
«отбили»? 
— Думаю, что да. Именно за счет того, что на 
момент вхождения в наш рынок им предо-
ставлялось очень дешевое фондирование, 
поскольку в их родных странах были низкие 
ставки и низкая инфляция. 

— У нас инфляция снижается, ключевая 
ставка тоже активно идет вниз. Сопоста-
вима ли сейчас стоимость фондирования 
западных «дочек» и госбанков? Или фора 
все же осталась? 
— Стоимость средств по евро — та же самая, 
по доллару — низкая. По рублю пока фонди-
рование чуть-чуть дешевле для зарубежных 
банков. Преимущество очень небольшое — 
в районе 1%. Давайте посчитаем. 1,3% зара-
батывает по депозитам условный ВТБ. Ставка 
рефинансирования в США 2%. Близкие зна-
чения… Раньше (к примеру, в начале 2000-х 
годов) разница была в три раза.  

Иностранные банки по-прежнему конку-
рируют за клиентов с госбанками. Но раз-
ница в том, что банки, которые попали под 
санацию, включая «Открытие», будучи, по 
сути, собственностью ЦБ РФ, сейчас имеют 
дешевое фондирование. Все они со страшной 
силой пылесосят рынок, имея самые высокие 
ставки по депозитам и наиболее дешевые 
ставки по кредитам. Так что условия изна-
чально были неравными, но после кризиса 
2014 года, за которым последовали деваль-
вация рубля, массовый отзыв лицензий, она 
усугубилась. Отсутствие вхождения в систе-
му страхования юридических лиц привело 
к тому, что огромное количество средних 
и мелких банков прекратило существование. 

— Делаю вывод из сказанного выше: 
перспективы деятельности в России для за-
падных банков нерадужные.
— Как и для отечественных, за исключением 
госбанков и ряда крупнейших частных, вклю-
чая Альфа-Банк. Б.О

центных ставок. Еще добавим диджитализацию — целые пласты 
деятельности, которые раньше были бизнесом банков, уходят 
платежным системам или иным конкурентам. 

Во многих странах и регионах установились ставки, близкие 
к нулю. Депозиты по отрицательным ставкам размещать никто 
не хочет, банкам приходится рассчитывать на государственную 
поддержку в фондировании.

— По вашим прогнозам, все эти проблемы будут нарастать? 
Речь идет о глобальном тренде на изменение мировой банков-
ской системы?
— Это фундаментальный вопрос, связанный с тем, как долго 
продлится ситуация с низкими и отрицательными ставками. Если 
сбудутся прогнозы, согласно которым ставки будут оставаться 
низкими еще 10–15 лет, то картина банковского сектора может 
полностью измениться. 

— Выжили же японские банки в период двадцатилетней рецес-
сии. Или они продержались за счет экспорта денег в США и ЕС, 
где ситуация была иной?
— В Японии действовали жесткие валютные ограничения, что не 
позволяло иностранным компаниям приходить и брать кредиты 
под низкие ставки. Соответственно наблюдалась экспансия япон-
ских банков, в первую очередь в США. Но сейчас ситуация с точки 
зрения ставок везде выравнивается.

— То есть РФ с нашим сложным бизнес-климатом в чем-то 
предпочтительнее, поскольку ставки положительные? Или эта 
установка тоже меняется с учетом политики на снижение клю-
чевой ставки?
— Риски, связанные с нашим бизнес-климатом, перекрывают 
преимущества. Ни в одной другой стране у предпринимателя не 
отберут собственность так, как это происходит в России.  

Двойные риски private banking  
— Насколько сейчас розничным западным банкам интересны 
зарплатные проекты, кредитование? Или они зарабатывают 
в основном на private banking и обслуживании своих глобаль-
ных клиентов? 
— Private banking сейчас для них головная боль. Они оказались 
между двух огней: введены персональные санкции в отношении 
значительного количества персон, которые как раз и являются 
основной клиентской базой private banking. Перечни расширя-
ются, поэтому, прежде чем взять нового клиента, надо убедиться, 
что с ним не будет проблем. Было много скандалов, достаточно 
вспомнить, как обнаружились ралдугинские миллиарды. Не 
все же в России квартиры покупают, чтобы там миллиарды 
хранить… Это риски для банков, в том числе риск попасть под 
санкции США.  

Жесткая борьба с отмыванием нелегальных российских денег 
привела к тому, что множество операций клиентов относят к ка-
тегории «подозрительные». Поэтому private banking развивается 
не так, как мог бы. Плюс к этому низкие ставки, близкие к нулю 

Жесткая борьба с отмыванием нелегальных 
российских денег привела к тому, что 
множество операций клиентов относят 
к категории «подозрительные»
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а, многие ушли, многие не смогли 
противостоять недосягаемым лидерам 
в лице госбанков. Вернее, госбанка.

Те, кто не занял свою нишу, затихли 
или совсем исчезли с рынка. Если чест-
но, вне зависимости от своего проис-
хождения. И наоборот — амбициозные 
игроки, готовые во что бы то ни стало 

биться за каждую долю процента рыночной доли, неиз-
менно остаются в топе.

Безусловно, иностранные банки в России — опреде-
ленный сегмент, который по-прежнему имеет яркую 
индивидуальность, объединяющую всю категорию. Это 
ощущение стабильности, возникающее вследствие по-
нимания, что за международным брендом даже с выве-
ской на русском стоит организация мирового масштаба.

По результатам многих исследований, клиенты 
отчетливо выделяют категорию иностранных банков 
как одну из наиболее надежных. Зачастую даже более 
надежных, чем госбанки. Вернее, госбанк.

Что еще кроме «импортного происхождения» вы-
годно отличает иностранные банки в глазах клиентов 
и дает этим банкам возможность бороться за топовые 
позиции во многих продуктовых категориях?

Начнем с очевидного. Иностранные банки активно 
инвестируют в маркетинг. Это «зашито» в культуре биз-
неса. Кто-то неизменно любит ТВ — к примеру, Райф-
файзенбанк и Хоум Кредит Банк активно и масштабно 
размещают свою рекламу на крупных каналах и при-
влекают звезд. Кто-то упорно и даже упрямо исполь-
зует BTL — промозоны в моллах и аэропортах по всей 
стране. Да, это немного навязчиво. Да, это фирменный 
почерк и стиль Ситибанка. Но главное — не сдаваться. 
Менее активен в последнее время ЮниКредит Банк, 
но у него тоже есть своя история — он долго и после-
довательно появлялся на ТВ-экранах как партнер Лиги 
Чемпионов.

Что касается технологий, амбиции в digital у «ино-
странцев» были всегда. Не все с ходу получалось — им 
было несколько сложнее работать, в частности, с рос-
сийскими партнерами в IT, но сегодня большинство 

«фундаментальных» иностранных банков предоставля-
ет вполне достойные удаленные сервисы. Как в розни-
це, так и в корпоративном бизнесе.

Из менее очевидного — новый тренд. В ино-
странные банки довольно активно в последнее время 
приходят менеджеры из крупных российских банков, 
включая Альфа-Банк и даже госбанки. Еще не так давно 
мировые бренды чаще были поставщиками кадров 
для российского рынка, теперь процесс двусторонний. 
В результате формируются вполне работоспособные ко-
манды: с одной стороны — мировой опыт, с другой — 
Russian skills, опыт регионов в том числе. Кстати, 
экспатов-иностранцев в российских банках почти не 
осталось. Скорее — как исключение.

Большой вопрос: а что с самыми-самыми гло-
бальными мировыми банками? Где они? Где Morgan 
Stanley, JPMorganChase, Bank of America, Рокфеллеры, 
Ротшильды — вся эта многовековая история мировых 
финансов и могущества? Похоже, пока с ними тихо… 
Конечно, у многих есть небольшие офисы в России. 
Много противоречивой информации. Приходили-
уходили, занимались чаще операциями с акциями 
и в редких случаях — обслуживанием нескольких 
«закрытых» ключевых клиентов. Но… Есть четкое 
ощущение, что на этом уровне в банковском бизнесе 
большую роль играют факторы не совсем рыночные, 
и как следствие в свое время в ключевые сегменты 
рынка эти игроки идти не рискнули, а сейчас прекрас-
но понимают, что наверстать упущенное практически 
невозможно.

Поэтому вероятность заметного появления сильного 
нового мирового игрока в России близка к нулю. Б.О

Несмотря на острые регулярные дискуссии о перспективах 

иностранных банков в России, лидеры остаются лидерами. 

Никакие катаклизмы и перемены не лишают ключевые 

мировые банковские бренды желания присутствовать 

на одном из крупнейших финансовых рынков планеты. 

И не просто присутствовать, но быть заметными 

и авторитетными игроками 

Импортонасыщение

Текст
АНТОН КУКЛИН, 
ЭКСПЕРТ ПО МАРКЕТИНГУ, СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «Б.О»

Д
Еще не так давно мировые бренды 
чаще были поставщиками кадров для 
российского рынка, теперь процесс 
двусторонний

ИНОБАНКИ
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а российском рынке прочно обосновались 
дочерние банки автомобильных корпора-
ций — Мерседес-Бенц-Банк Рус (Германия), 
Фольксваген-Банк Рус (Германия), БМВ Банк 
(Германия), Тойота-банк (Япония), МС Банк Рус 
(Япония, банк корпорации Mitsubishi Ми-
цубиси). У каждого из них есть собственные 
программы розничного автокредитования, 
ориентированные на продажи автомобилей 

собственных брендов. Но также им приходится конкурировать 
с другими кредитными организациями, в том числе с универсаль-
ными банками, государственными и частными. 

Невзирая на все перипетии, произошедшие в российской эко-
номике за последнее десятилетие, кое-что в этом сегменте рынка 
остается практически неизменным: это лидеры автокредитова-
ния. Меняются только их позиции в рейтингах.  

Сбербанк, Сбербанк, опять Сбербанк
В 2010 году на 1-й строчке рейтинга (по объему выданных креди-
тов —по данным РБК, других исследований не было) располагался 
Сбербанк, 2-ю и 3-ю занимали Русфинанс Банк и Росбанк (Группа 
«Сосьете Женераль»), далее следовали ВТБ24 и ЮниКредит Банк. 
Тойота Банк и БМВ Банк фигурировали на 8-й и 9-й строчках. 

По итогам 2011 года лидером оставался тот же Сбербанк, за 
ним следовали Русфинанс Банк и ВТБ24, позиции 4 и 5 занимали 
Росбанк и «ЮниКредит» (источник Банки.ru, здесь и далее рей-
тинги рассчитаны по объемам портфелей розничных автокреди-
тов). Специализированные «автомобильные» банки не попали 
не только в десятку, но даже в двадцатку.

В 2012 году на вершине снова оказался 
Сбербанк, за ним следовали ВТБ24 и Рус-
финанс Банк, ЮниКредит Банк и Кредит 
Европа Банк. Тойота Банк обосновался на 6-й 
позиции, БМВ Банк — на 9-й. 

В кризисном 2014 году, точнее по его 
итогам, на 1-й строчке рейтинга фигури-
ровала Группа Сбербанка, потом ВТБ24, 
«Русфинанс», «ЮниКредит», Росбанк. Тойота 
Банк остался на прежней позиции. БМВ Банк 
и другие автобанки в двадцатку не попали. 

Банки плюс группы…
В 2015 году портал представил рейтинг 
уже с учетом деятельности двух банков-
ских групп. Но «пейзаж» на автокредитном 
рынке от этого мало изменился. Топ-5 
возглавила Группа «Сосьете Женераль» 
(Русфинанс Банк вдвое обогнал Росбанк 
по объему портфеля), за ними следовали 
Группа Сбербанка (Сбербанк и Сетелем 
Банк) и ВТБ24, ЮниКредит Банк и Тойота 
Банк; БМВ Банк вернулся в рейтинг и занял 
в нем 8-ю строчку. Остальные автобанки, 
как и в прошлые годы, не попали в топ-20 
наиболее успешных.

Ближе к нашим дням, а именно в конце 
2018 года, ВТБ (портфель 113,45 млрд рублей) 
обогнал группы Сбербанка и «Сосьете Женераль». 

Рокировки  
ценой в миллиарды

Н

Многие мировые гиганты 
автомобильной индустрии 
развивают розничные 
автокредитные программы 
в России через собственные 
специализированные банки. 
Но судя по рейтингам, 
«мультибрендовая» модель 
продаж их конкурентов 
имеет ощутимые 
преимущества 

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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К этому моменту доля Сбербанка в портфеле 
Группы стала несоизмеримо меньше, чем у Сете-
лем Банка (113,2 млрд рублей в целом, соотно-
шение 3,3 и 109,8 млрд рублей соответственно). 
У конкурирующей Группы наблюдалась пример-
но та же картина (из 99,9 млрд рублей у Росбанка 
и 93,1 млрд — у Русфинанс банка). Далее идут 
Совкомбанк и «ЮниКредит». БМВ Банк и МС 
Банк Рус (до марта 2014 года — ЗАО «КБ Капитал-
Москва») — на 7-й и 8-й строчках рейтинга. 

Рейтинги по 2019 году еще не опубликованы, 
но по итогам первого полугодия в лидеры гонки 
снова вырвалась Группа Сбербанка с показателем 
111,5 млрд рублей, где доля Сбербанка сократи-
лась до показателя 0,1 млрд рублей). На втором 
месте «пьедестала почета»  — ВТБ с результатом 
110,8 млрд рублей, на третьем — Группа «Со-
сьете Женераль» (108,4 млрд рублей, из которых 
104,3 млрд — доля Русфинанс Банка). Топ-5 
по-прежнему замыкают Совкомбанк и Юни-
кредит Банк. Позиции БМВ Банка и МС Банка 
Рус — в «турнирной таблице» не изменились. 
Их показатели объемов кредитных портфелей — 
29,5 и 23,9 млрд рублей соответственно.  

Устойчивые, но без перспектив?
Можно констатировать, что некоторые до-
черние банки автогигантов в отдельные годы 
действовали на рынке активнее и успешнее, 
чем их конкуренты, что и отразилось на их 
позициях в рейтингах. 

«Кэптивные, или специализированные 
кредитные организации автопроизводителей 
создают финансовую инфраструктуру для кре-
дитования собственных марок. Но кредитный 
портфель и объем выдач у них значительно 
ниже, чем у банков, имеющих универсальные 
программы автокредитования и развивающих 
партнерские отношения с брендами, — коммен-
тирует ситуацию председатель правления Русфи-
нанс банка Сергей Озеров. — Кэптивные банки, 
действительно, могут предложить привлека-
тельные условия кредитования для конкретного 
бренда, но их успех во многом зависит от объема 
бизнеса “материнского” бренда». 

Как это реализуется на практике, интересно 
наблюдать в динамике на примере МС Банка 
Рус на протяжении 2018-2019 годов, когда он 
проводил весьма агрессивную политику. За 
позапрошлый год кредитная организация вдвое 
нарастила портфель автокредитов, и на конец 
года он составил 20,4 млрд рублей. При этом, по 
данным портала Автостат, по итогам 2018 года 
в России показатели продаж автомобилей 
Mitsubishi в 1,8 раза выше, чем годом ранее. 
В 2019 году Банк объявил об увеличении устав-
ного капитала на 1,5 млрд рублей, за полугодие 
его портфель увеличился до 23,9 млрд.  

Василий Солодков, директор Банковского 
института НИУ ВШЭ, не видит особых предпо-
сылок для развития таких банков на россий-

ском рынке. «Они изначально создавались автогигантами для фи-
нансирования продаж своих автомобилей. Автомобильный рынок, 
как и остальные, съеживается, за 2019 год мы видим сокращение 
объемов продаж на 2,5%. С рынка ранее ушел “Дженерал Моторс” 
вместе с “Опелем”, который, впрочем, недавно решил вернуться, — 
поясняет он. — Сама по себе модель у таких банков устойчивая, но 
перспектив достаточно мало, тем более что они кредитовали, как 
правило, по ставкам, которые были ниже розничных». 

Впрочем, стоит принять во внимание, что здесь рассматрива-
ется только один аспект, а деятельность монобрендовых банков 
не ограничивается кредитованием розницы, — они также рабо-
тают с автодилерами.  Б.О

Сергей Озеров, 
председатель правления Русфинанс 
Банка (Группа Сосьете Женераль) 
рассказал «Б.О» о ситуации на рынке 
автокредитования

— Сергей, насколько велика доля лидеров 
на рынке автокредитования?

— Доля ведущих банков и банковских групп из топ-4 рейтинга 
превышает 50% общего объема российского рынка автокреди-
тования. Подобное распределение во многом объясняется тем, 
что крупнейшие игроки эффективно развивают свои пред-
ложения за счет совместных программ с автопроизводителями 
и участия в реализации госпрограмм льготного кредитования 
в России.
— Почему некоторые из дочерних банков автоконцернов не 
являются столь активными участниками рынка автокреди-
тования?
— Профиль банковских услуг определяется стратегией раз-
вития той или иной кредитной организации. Кэптивные банки 
специализируются на автокредитовании, но размер их бизнеса 
зависит от объемов продаж автомобилей бренда. К сожалению, 
продажи на рынке новых автомобилей в России в последнее 
время снижаются. Так, по итогам 2019 года спад, по данным 
Ассоциации европейского бизнеса, составил 2,3%. Естественно, 
это отразилось и на бизнесе кэптивных банков.
— Как снижение покупательной способности населения 
влияет на кредитование данного сектора?
— Доходы населения влияют на срок пользования автомоби-
лем, который растет в сегменте как новых, так и подержанных 
автомобилей. За последний год также увеличился и превысил 
700 тыс. руб лей средний размер автокредита, что в первую 
очередь связано с ростом стоимости автомобилей.
— Как менялись ставки по автокредитам в последние 
10 лет? Ваши прогнозы на будущее?
— Уровень ставок во многом зависит от стоимости фондирования 
на рынке. Так, в периоды экономической турбулентности средние 
ставки на рынке автокредитования существенно повышались на 
фоне резкого роста стоимости привлечения средств.
По итогам третьего квартала 2019 года средняя ставка на рынке 
новых автомобилей составила 13% годовых, для подержан-
ных — 18,1%.
В текущем году при благоприятных экономических условиях 
мы ожидаем сохранения тенденции постепенного снижения 
ставок.

ТЕНДЕНЦИЯ — СНИЖЕНИЕ СТАВОК
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Российский банковский 
сектор год от года 
демонстрирует отличные 
результаты в части миграции 
к безналичной экономике. 
Новые идеи эквайрингового 
рынка имеют хороший 
потенциал для продолжения 
этого роста и в 2020 году. 
Это прежде всего 
дальнейшее освоение 
зоны «серой» торговли за 
счет полномасштабного 
запуска c2b-функционала 
Системы быстрых 
платежей Центробанка 
и альтернативных 
платежных решений, 
таких как SoftPOS, а также 
развитие на другом полюсе 
эквайринга — оплата 
дорогостоящих покупок

Больше безнала 
Безналичный оборот в России штурмует новые высоты. В третьем 
квартале 2019 года объем операций по оплате товаров и услуг 
достиг максимального значения — 6,4 трлн рублей (оборот 
традиционно выше в четвертом квартале). Источник данных — 
статистика Центробанка по операциям, совершенным на терри-
тории России с использованием платежных карт, эмитированных 
российскими и зарубежными кредитными организациями. Дина-
мика роста и оборота, и количества операций остается достаточно 
высокой, что видно на графике 1. Периодические сезонные про-
валы, как в первом квартале 2019 года, компенсируются в следую-
щие периоды. 

Объем карточных операций сопоставим с данными о сово-
купных расходах населения, публикуемых Росстатом. В 2018 эти 
расходы составили 31,6 трлн руб (оборот розничной торговли, 
платных и туристических услуг населению), оборот по картам в 
торговле – 17,8 трлн, или 47,4% всех расходов. По оценке аналити-
ков Сбербанка в IV квартале 2019 года доля безналичного торгово-
го оборота достигла 50,4%.

Больше терминалов 
Благодаря каким факторам продолжается 
рост безналичного оборота в торговле, 
а стало быть, и рынка торгового эквайрин-
га? Перечислим несколько объективных 
факторов и гипотез. Во-первых, обратимся 
к другим статистическим данным Банка 
России — сведениям об устройствах, пред-

Больше эквайринга!

Текст
ДАНИЛ ПОМИНОВ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

•  увеличение количества POS-терминалов; 
•  стимулирование карточных платежей 

через кэшбэки и акции; 
•  развитие онлайн-торговли;
•  увеличение портфеля кредитных карт; 
•  развитие сегмента дорогих покупок; 
•  инновационные сервисы. 

ФАКТОРЫ РОСТА БЕЗНАЛИЧНОГО ОБОРОТА
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назначенных для осуществления операций 
с использованием платежных карт. Соглас-
но этим данным, парк POS-терминалов, 
установленных в предприятиях торговли, 
продолжает расти. На 1 октября 2019 года 
количество устройств составило 2,745 млн 
(график 2), рост с начала года — 6%, более 
чем на 150 тыс. единиц. Впрочем, в преды-
дущем, 2018 году динамика была гораздо 
выше — за тот же период наблюдался при-
рост на 12,6% (277 тыс. терминалов). 

Пресс-служба Сбербанка со ссылкой на ис-
следование The Nilson Report сообщала, что 
в 2018 году Сбербанк занял 6-е место в гло-
бальном рейтинге банков-эквайеров с пар-
ком более 1,7 млн POS-терминалов. Таким 
образом, в разрезе количества терминалов 
Сбербанк контролирует более 60% российско-
го рынка. В числе других ведущих эквайеров 
офлайн-торговли в исследовании The Nilson 
Report названы ВТБ, Газпромбанк и «Русский 
Стандарт». В сфере мобильного и интернет-
эквайринга в рейтинг помимо Сбербанка 
и ВТБ попали «Тинькофф» и Альфа-Банк. 

Мобильные терминалы, mPOS, похоже, 
так и не стали прорывной идеей россий-
ского платежного рынка, хотя в своей 
нише продолжают развиваться. По оценке 
одного из участников рынка, количество 
активных мерчантов и оборот по mPOS 
выросли за год более чем на 50%, а число 
транзакций удвоилось. Несмотря на темпы 
роста — значительно выше, чем в инду-
стрии в целом, — доля мобильных решений 
в безналичном обороте (как и количестве 
устройств) едва ли достигает даже считаных 
процентов. В Северной Америке проникно-
вение mPOS достигает 30,4% общего числа 
терминалов, говорится в материалах Juniper 
Research. По мнению исследователей, при-
чина может быть в том, что многие извест-
ные поставщики mPOS, такие как Square, 
происходят из этого региона. В Восточной 
Азии и Китае этот показатель также доволь-
но высок — 28,8%. 

В прошлом году на рынке появились 
первые пилотные проекты SoftPOS. Это 
эквайринговое решение, где вместо традици-
онного POS-терминала используется Android-
смартфон с поддержкой NFC, плюс специ-
альное приложение для приема платежей 
бесконтактным способом. Первым о запуске 
такого решения объявил ПСБ в сентябре, 
буквально через неделю аналогичный про-
ект анонсировал эквайринговый бизнес 
ВТБ. В октябре на Finopolis свое решение 
презентовали компании Samsung и Inpas, 
эквайером выступил «Русский Стандарт». 
«Использование смартфона вместо терминала 
способно совершить настоящую революцию 
в сфере платежей. Больше всего от внедре-

ния этой технологии выиграют малый и микробизнес, курьер-
ские службы, торговые точки с небольшой проходимостью, для 
которых покупка и обслуживание POS-терминала достаточно 
дороги», — говорится в пресс-релизе Промсвязьбанка от имени 
Никиты Хомутова, заместителя директора департамента элек-
тронного бизнеса МСБ. 

Представляется, что революционный потенциал новой мо-
бильной технологии преувеличен. Рост безналичного оборота 
и парка традиционных терминалов фактически демонстрирует, 
что проблемы со стоимостью оборудования или чем-то еще для 
банков (да и для торговли), по сути, нет. История вялого разви-
тия mPOS-бизнеса, который строился на постулате дешевизны 
терминалов, скорее не подтверждает гипотезу о перспективности 
рынка микропредприятий. Тем более вокруг него сейчас разво-
рачивается нешуточная конкурентная борьба систем альтернатив-
ных платежей, наибольшие шансы на успех в которой просматри-
ваются у c2b-сервиса СБП. 

Больше QR 
Запуск c2b-функционала Системы быстрых платежей Банка 
России, то есть возможность оплаты от физического лица в поль-
зу юридического, — пожалуй, наиболее ожидаемое и значимое 
событие в российском эквайринге. Тестирование функциона-
ла оплаты через СБП началось в августе, но развитие проекта 
пока происходит неспешно, в зоне пилотирования. В сентябре 
первые платежи по динамическому QR-коду провел банк «Рус-
ский Стандарт» в интернет-магазинах «220 вольт» и Wildberries. 
В декабре о первых операциях объявили Росбанк и крупнейший 

График 1. Количество и объем операций по картам
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График 2. Количество POS-терминалов в России, шт
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в российской электронной коммерции со-
ставил 24,9 млрд долларов. Это соответствует 
годовому росту на 39% в заказах и на 24% 
в денежном выражении. 

При этом растет популярность предо-
платы онлайн-заказов банковской картой, 
говорится в исследовании «Яндекс.Маркета» 
и агентства GfK Rus. Если в 2017 году таким 
способом пользовались 50% респондентов, 
то в 2019-м — уже 65%. На долю электрон-
ных кошельков приходится 18%, на долю 
банковского перевода — 7%. Популярность 
способа оплаты «наличными при получении» 
медленно снижается: с 59% в 2017 году до 
51% в 2019-м. Предпочтительным способом 
оплаты покупатели назвали платеж по карте 
при получении товара, фактически так рас-
считывались 48% опрошенных. 

Больше выгоды 
В целом, изменение потребительских пред-
почтений в пользу оплаты картой (не только 
в части онлайн-торговли), несомненно, 
сыграло свою роль в увеличении безна-
личного оборота. На это изменение, в свою 
очередь, влияет маркетинговая активность 
банков и платежных систем. Одним из 
заметных промомероприятий стала сов-
местная акция НСПК с метрополитенами 
Москвы и Санкт-Петербурга. При оплате 
проезда на турникете держатели бескон-
тактных карт «Мир» получили значитель-
ную скидку от обычной стоимости разовой 
поездки. Банком-эквайером проекта в ме-
трополитене Москвы и МЦК является ВТБ, 
в северной столице эти функции выполняет 
банк «Санкт-Петербург».

«По итогам 11 месяцев 2019 года ко-
личество оплат картами “Мир” в день на 
турникетах в столичном метро и на МЦК 
в среднем выросло в 100 раз, — отмечает 
Мария Точилова, директор по развитию 
продуктов, цифровых и технологических 
сервисов платежной системы “Мир”. — 
Каждый месяц таким способом жители и го-
сти столицы оплачивают несколько сотен 
тысяч поездок. По нашим оценкам, благо-
даря этому доля оплат картами “Мир” среди 
всех оплат картами на турникетах метро 
выросла с августа по ноябрь включительно 
в 16 раз — с 2,5 до 40%». 

В итоге категория «Городской транспорт» 
вошла в топ-5 по числу операций по карте 
«Мир», говорится в пресс-релизе НСПК. 
Количество оплат проезда увеличилось за 
год в 5 раз. Всего же за 2019 год по картам 
«Мир» было совершено более 2 млрд меж-
банковских операций, что на 64% больше 
показателя предыдущего года. Категория «Су-
пермаркеты» стала самой популярной, на нее 
пришлось около половины всех операций. 

российский ретейлер X5 Retail Group, развернутое тестирова-
ние планируется провести в 2020 году. «Мы уверены, что этот 
сервис будет востребован нашими покупателями, а компании 
удастся снизить расходы на банковское обслуживание безна-
личных платежей в Х5», — приводится комментарий Светланы 
Демяшкевич, главного финансового директора Х5 Retail Group, 
в пресс-релизе НСПК.

В ноябре на конференции «Б.О» InvestTech-2019 был пре-
зентован сервис пополнения брокерского счета через СБП, 
который внедрила компания «БКС брокер» при поддержке «Рус-
ского Стандарта». В этом случае была задействована техноло-
гия «мгновенный счет», не требующая сканирования QR-кода. 
Пока функционал доступен пользователям iOS-приложения 
«Мой брокер». На момент подготовки статьи оплатой через 
СБП с мобильного устройства могли воспользоваться клиенты 
следующих банков: «Ак Барс», «Русский Стандарт», ПСБ (iOS- 
и Android-платформы), СКБ банк (только Android) и «Тинь-
кофф» (только iOS). 

Получится ли новому сервису завоевать популярность у тор-
говцев и покупателей; сбалансировать противоречивые интересы 
ретейлеров, эквайеров и эмитентов; создать привлекательный 
клиентский опыт — как в части самого процесса покупки, так 
и ожидаемого вознаграждения от банка? Вероятно, 2020 год даст 
ответы на эти вопросы. Инициаторы проекта со стороны Банка 
России и НСПК не единожды высказывались, что с2b-функционал 
СБП — не замена карточных платежей, а дополнительный способ 
оплаты. «c2b-платежи будут востребованы в небольших торговых 
точках, на рынках и в иных торговых предприятиях, где не при-
нимаются карты или осуществляются “серые” p2p-платежи», — 
сказал Владимир Комлев, генеральный директор НСПК, в интер-
вью ТАСС в рамках ПМЭФ-2019.

Действительно, пока складывается впечатление, что c2b от 
СБП — это «not disruptive, but feature». И эквайринг СБП займет 
свое место на рынке как нишевый продукт не для повседневных 
расчетов, а скорее как альтернатива оплаты по банковским рекви-
зитам — как в кейсе с пополнением брокерского счета. К тому же 
крупнейший российский эквайер не торопится подключать даже 
первичный сервис СБП — с2с-переводы, и в части альтернативно-
го эквайринга демонстрирует намерение развивать собственную 
систему «Плати QR». В конце года Сбербанк сообщил о подключе-
нии к сервису сети магазинов «ВкусВилл», партнеры стимулируют 
покупателей повышенным начислением бонусов «Спасибо». 
Также Сбербанк развивает свой QR-сервис как мультибанковский: 
партнерское соглашение с Тинькофф позволит его клиентам опла-
чивать покупки через мобильное приложение в торговых точках, 
использующих «Плати QR». 

Больше онлайна 
Продолжается интенсивное развитие интернет-торговли, что 
стимулирует обороты и конкуренцию в индустрии онлайн-пла-
тежей. По оценке Data Insight, в 2019 году объем b2c-продаж 

В ноябре на конференции «Б.О» 
InvestTech-2019 был презентован сервис 
пополнения брокерского счета через СБП, 
который внедрила компания «БКС брокер» 
при поддержке «Русского Стандарта»
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Также держатели карт «Мир» часто распла-
чиваются в ресторанах и кафе (8% операций) 
и на АЗС (6%). 

Несмотря на успехи НСПК, баланс платеж-
ных систем в структуре торгового эквайрин-
га за год почти не изменился. По крайней 
мере, такой вывод можно сделать из любо-
пытного анализа новогодних трат россиян, 
который провела компания «Мультикарта», 
процессинговый центр группы ВТБ. Общий 
объем карточных операций в период ново-
годних праздников вырос на 45%, говорится 
в исследовании «Мультикарты», основанном 
на анализе транзакций клиентов 30 банков, 
в том числе крупных эмитентов ВТБ и По-
чта Банка. При этом паритет платежных 
систем по количеству транзакций клиентов 
практически не изменился: на долю карт 
«Мир» приходится 31%, Mastercard — 36%, 

Visa — 33% новогодних трат. Исследование охватило 7 млн бан-
ковских карт, или примерно 2,5% от 280 млн эмитированных 
в России карт. 

Больше кэшбэка 
Участники рынка продолжают активно использовать кэшбэк как 
инструмент клиентского опыта. Система лояльности НСПК позво-
ляет получать до 10% кэшбэка при оплате картой «Мир» в избран-
ных категориях, а у отдельных ретейлеров, партнеров платежной 
системы, вознаграждение может быть еще больше. Банки внедряют 
и собственные программы лояльности — без привлекательного 
предложения по кэшбэку заполучить нового клиента (и удержать 
старого) все труднее. Многие банки-эмитенты используют формулу 
выбора категорий повышенного кэшбэка, позволяющую клиентам 
вернуть 5% суммы покупки, встречаются уже и предложения до 10%. 
Также развиваются тематические программы лояльности и кобренд-
карты — для путешественников, автолюбителей, геймеров и пр. 

Обилие таких предложений стимулирует покупателей все 
чаще и больше использовать для покупок именно банковскую 

Ильназ Ситдиков, 
руководитель 
направления 
эквайринга 
и электронной 
коммерции  
Ак Барс Банка

Ключевым событием 
прошлого года стал за-
пуск СБП. Также были 
внедрены интересные 
продукты от самих пла-
тежных систем. В целом 
же, каждый банк «до-
пиливал» свои сервисы 
для клиентов и участво-
вал в нишевых проектах 
с платежными системами. 
В прошлом году у банков 
появилась возможность 
подключиться к програм-
ме лояльности «Мир». Мы 
тоже к ней подключились, 
и теперь наши клиенты 
могут получать кэшбэк не 
только от банка, но и от 
платежной системы.
Также в прошлом году 
мы запустили c2c-, c2b-

переводы по QR-коду 
и мгновенному счету СБП 
и трансграничные перево-
ды между физическими 
лицами. Для нашего банка 
наибольший рост сегмента 
составил рынок туризма. 
Мы являемся эквайером 
больших тревел-компаний. 
Также быстрыми темпами 
развивались услуги для 
физических лиц, связан-
ные с арендой каких-то 
предметов. Мы приходим 
к экономике, когда люди 
чаще берут что-то на 
время, нежели покупают 
в собственность. Объ-
ем сервисов по шерингу 
в портфеле нашего эквай-
ринга значительно вырос — 
особенно каршеринг.
Еще можно выделить та-
кой сегмент рынка, когда 
банки, чтобы привлечь 
деньги физических лиц 
на брокерские счета или 
вклады, начали использо-
вать интернет-эквайринг. 
К примеру, у нас есть 
партнерский банк, для 
клиентов которого мы 
реализовали упрощен-
ную систему пополнения 
счетов. На сайте Банка 
клиенту теперь не нужно 
заполнять огромное 
количество реквизитов, 

достаточно ввести номер 
лицевого счета или логин 
и перевести деньги 
с карты.
Если говорить о потен-
циале развития альтерна-
тивных способов оплаты, 
у любого нового сервиса 
есть потенциал для раз-
вития, если он соответ-
ствует двум критериям: он 
либо быстрый и удобный, 
либо дешевый. Поэтому 
сервис c2c-переводов от 
СБП так «взлетел» и сразу 
набрал миллиардные обо-
роты. С функционалом 
c2b-переводов будет то 
же самое.
Думаю, что альтерна-
тивные сервисы имеют 
свою нишу, но не смогут 
полноценно заменить 
традиционные продукты, 
так как у каждого из них 
есть своя аудитория. Если 
сравнивать с2с-переводы 
по СБП и традиционные 
p2p, то последний вари-
ант выберут те, кто пред-
почитает пользоваться 
привычным инструмен-
том, либо те, кто хочет 
по различным причинам 
сохранить конфиденци-
альность. При транзак-
циях по СБП легче узнать 
информацию об отправи-

теле, нежели при стан-
дартных переводах.
Статистика нашего банка 
подтверждает эту гипо-
тезу: после запуска СБП 
в феврале объем клас-
сических p2p-переводов 
резко снизился, а осенью 
стабилизировался. С од-
ной стороны, пока не все 
банки присоединились 
к модели с2с-переводов, 
с другой стороны, пользо-
ватели попробовали сер-
вис и вернулись к привыч-
ной модели поведения.
Мне кажется, что в бли-
жайшей перспективе 
переводы по СБП не 
смогут заменить тра-
диционный торговый 
эквайринг, но система 
существенно повлияет 
на рынок. На мой взгляд, 
СБП и эквайринг будут 
существовать параллель-
но, и клиент-«физик» 
сам будет решать, каким 
способом ему проводить 
оплату в зависимости от 
того, что для него будет 
выгоднее: кэшбэк от бан-
ков-эквайеров или бонусы 
от торгово-сервисного 
предприятия. Однако 
для этого нужно, чтобы 
основные банки-эмитенты 
подключились к системе.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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наличных на кассах магазинов. Первопроход-
цем стал банк «Русский Стандарт», который 
совместно с Mastercard запустил эту услугу 
в магазине «Фасоль» в сентябре 2018 года. 
С тех пор к программе подключилось полто-
ра десятка эквайеров, в том числе такие круп-
ные игроки, как Сбербанк, Райффайзенбанк, 
ПСБ, «Тинькофф». Список торговых точек, 
где доступен сервис по снятию наличных, 
опубликованный на сайте Mastercard, пока 
невелик: помимо сетей «Билла» и «ВкусВилл» 
это лишь отдельные магазины. 

С 1 октября 2019 года платежные системы 
снизили ставку межбанковского вознаграж-
дения для крупных платежей, в частности, 
установив максимальную сумму комиссии 
10 тыс. рублей. Насколько это повлияло на 
сегмент дорогих покупок (прежде всего авто-
мобилей), пока неясно, но некоторый потен-
циал проникновения безналичных расчетов 
здесь образовался. Уже в этом году Сбербанк 
объявил о соглашении с компанией ПИК, 
благодаря которому покупатели квартир от 
этого застройщика смогут оплатить сделку 
в онлайне банковской картой. Вряд ли этот 
кейс можно считать чисто эквайринговым, 
поскольку экономика взаимодействия парт-
неров наверняка включает в себя и другие 
аспекты банковского обслуживания. Тем не 
менее это интересный прецедент, способный 
«раскачать» сегмент дорогих покупок.   Б.О

карту, что вносит свой вклад в увеличение безналичного оборота. 
Более того, становится распространенной потребительской прак-
тикой иметь несколько карт разных банков для оплаты наиболее 
выгодным способом в торговых точках с повышенным кэшбэком. 

Больше кредитов 
Считается, что кредитные карты постепенно замещают потре-
бительские кредиты в другой форме, однако изучение анали-
тических материалов Центробанка скорее не подтверждает эту 
версию. Так, за девять месяцев 2019 года задолженность населе-
ния по потребкредитам выросла на 1,4 трлн рублей, достигнув 
8,2 трлн. В то же время задолженность по кредитным картам 
составила 1 трн рублей (на начало года — 0,9 трлн). Количе-
ство выпущенных кредитных карт за этот период выросло на 
5%, до 36,9 млн штук, — это 13% от 280-миллионной эмиссии 
в стране. Тем не менее увеличение оборота по кредитным картам 
влияет и на общий объем безналичных платежей, и, особенно, на 
сложную экономику карточного бизнеса. 

Кредитный рынок переживает не лучшие времена, в том числе 
из-за регулирования: показатель долговой нагрузки, действую-
щий с 1 октября 2019 года, призван ограничить рост закреди-
тованности населения. При его расчете банки будут учитывать 
обязательства заемщика по всем типам займов. Вероятно, в этой 
связи появляется потенциал дальнейшего перераспределения 
глобального кредитного портфеля в пользу кредитных карт — как 
более технологичного и гибкого инструмента. 

Больше новаций 
Помимо уже упомянутых проектов с технологиями QR и SoftPOS 
в прошлом году были другие интересные события в эквайринго-
вом бизнесе или вокруг него. Активно развивается сервис снятия 
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ребования, которые предъявляются к судебным 
приставам, станут более серьезными, но при 
этом авторы принятых изменений считают, 
что и проблема текучки кадров, которые созда-
ны для исполнения судебных решений, будет 
преодолена.

До 2020 года статус судебного пристава 
с юридической точки зрения был не слиш-
ком понятным. Да и сегодня он неясен. С од-

ной стороны, приставы — это не чиновники, поскольку у чи-
новников нет права носить оружие и применять физическую 
силу. С другой стороны, ФССП нельзя было считать настоящей 
силовой структурой. Да и военнослужащими и силовиками 
они тоже не могли считаться. Так, судебные приставы были 
лишены тех преференций, которые дает человеку служба 

в армии, МВД или Росгвардии. Но и тре-
бования к ним были гораздо ниже — на-
пример, приставы могли не сдавать нормы 
физической подготовки и иметь два граж-
данства. Теперь придется и физическую 
форму подтверждать, и второй (иностран-
ный) паспорт, если он есть, сдать.

С 2020 года сотрудники ФССП считаются 
находящимися на государственной службе. 
Теперь они составляют отдельную разновид-
ность госслужащих. Формально число госслу-
жащих в России с нового года увеличилось 
на 62 тыс. человек.

Основным нормативным актом, 
который ввел множество изменений 

На государев-частный 
рассчитайсь!

Т

Федеральную службу судебных приставов (ФССП) ждут изменения. 
В основе реформы службы лежит Закон, принятый в прошлом году 
и вступивший в силу 1 января 2020 года. Новый документ меняет статус 
этого ведомства: служба превращается в полноценный силовой орган

В 2020 году ФССП получила новые полномочия и стала силовым органом

Текст
ЕЛЕНА ГОСТЕВА, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

ФССП ФССП ФССП

ВЗЫСКАНИЕ
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ФИНАНСОВАЯ СФЕРА

для ФССП, является Федеральный закон 
№ 328-ФЗ «О службе в органах принуди-
тельного исполнения Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации». Им был изменен и Федеральный 
закон № 118-ФЗ, который также сменил 
название — «Об органах принудительно-
го исполнения РФ» (ранее он назывался 
«О судебных приставах»). Аббревиатура 
ФССП сохранилась, однако не исключено, 
что название ведомства может быть из-
менено позднее.

Коммунальщиков обяжут работать  
по стандартам коллекторских агентств
Изменения в работе ФССП окажут влияние 
и на работу всех игроков рынка прину-
дительного взыскания долга, и на рабо-
ту коллекторских компаний (последние 
регулируются Законом № 230). Так, сейчас 
управляющие компании и поставщики ус-
луг для жилищно-коммунального хозяйства 
(воды, тепла, электричества, газа, вывоза 
бытовых отходов) имеют право взыскивать 
с населения долги, но при этом не обяза-
ны соблюдать требования, которые Закон 
налагает на профессиональных коллекто-
ров. В первую очередь УК и поставщики 
услуг не обязаны записывать разговоры 
с должниками и хранить эти записи, чтобы 
впоследствии предъявлять их в суде как 
доказательство факта, оказывалось ли на 
должника давление в грубой форме. Также 
жилищные УК и поставщики не ограничены 
в частоте своих действий по напоминанию 
жильцам о долге. Коллекторы же обязаны 
звонить должнику не более двух раз в неде-
лю, только в дневное время, они не имеют 
права сообщать о долге родственникам 
и коллегам лица, допустившего просрочку. 
А вот управляющие компании имеют право 
расклеивать объявления на подъездах о том, 
что в такой-то квартире живет злостный 
неплательщик.

Ранее законодательство о взыскании 
запрещало продавать долги по ЖКХ про-
фессиональным коллекторам, но не запре-
щало с ними работать по агентской схеме, 
отметил директор Национальной ассоци-
ации профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) Борис Воронин. Правда, 
напоминает он, долги по ЖКХ коллекторы 
особенно и не стремились покупать в силу 
специфичности процесса их взыскания, 
когда в ряде случаев принудить человека 
заплатить бывает практически нереаль-
но. Но сама разница в подходе к работе 
коллекторов и компаний — поставщиков 
услуг ЖКХ имеется, и новый Закон о ФССП 
должен ее устранить, хотя, конечно, обя-

зать иных взыскателей соблюдать все требования, которые 
предъявляются к коллекторам, ФССП, скорее всего, решится со 
следующего, 2021 года.

Штрафы банкам и коллекторам будут  
выписывать приставы
В этом году ФССП получит право контролировать те банки, 
которые работают по взысканию просроченной задолженности 
через свои подразделения, а не продают задолженность и не 
передают ее на внешнее обслуживание. До сих пор за работой 
кредитных организаций, в том числе и в области взыскания дол-
гов, наблюдал мегарегулятор — Банк России, поскольку деятель-
ность всего финансового рынка находится в зоне ответствен-
ности ЦБ. В Кодексе об административных правонарушениях 
(КоАП) не прописано, какое ведомство и в каком порядке имеет 
право налагать на банки штрафы за несоблюдение требований 
законодательства о взыскании, но, по сути, это делал Центро-
банк. И это давало регулятору избыточные полномочия по 
контролю за рынком — он и лицензирует, и наблюдает, и штра-
фует. В этом году суммы штрафов, которые налагаются на всех 
взыскателей, в том числе на коллекторские агентства и банки, 
должны быть уравнены.

Если говорить о контроле ФССП за банками в части ра-
боты по взысканию ими просроченной задолженности, то, 
с одной стороны, это логично, поскольку примерно три 
года назад служба судебных приставов получила надзорные 
функции за коллекторами и уже наработала в этом опреде-
ленный опыт, полагает финансовый аналитик «БКС Премьер» 
Сергей Дейнека.

Но как это будет работать на практике, пока не совсем по-
нятно, отмечает эксперт. При этом введение дополнительного 
контролирующего органа для банков вряд ли повысит эффектив-
ность их и без того сильно зарегулированного бизнеса. Други-
ми словами, ситуация с различными претензиями, штрафами 
и бюрократией может усугубиться — учитывая, что вступивший 
в силу ранее Закон № 230-ФЗ очень сильно связал руки взыскате-
лям даже в безобидных действиях. А вот эффективность взы-
скания от подотчетности банков приставам вряд ли повысится, 
скорее наоборот, резюмировал Дейнека.

Частные приставы — новый институт взыскания
В 2020 году могут появиться и службы частных судебных 
приставов. Обсуждение законопроекта о частных приставах 
проходит финальный этап, и в этом году Закон о создании этих 
структур должен быть принят. Сумма просроченной задолжен-
ности юридических лиц достигла на конец 2019 года 6 трлн 
рублей. 

Новый институт — частные приставы — никак, по замыслу 
его создателей, среди которых — Торгово-Промышленная палата 
(ТПП), не должен влиять на работу коллекторов. Планируется, 
что негосударственные судебные исполнители будут работать ис-
ключительно с юридическими лицами. Функции коллекторов по 

Введение дополнительного 
контролирующего органа для банков вряд 
ли повысит эффективность их и без того 
сильно зарегулированного бизнеса
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доступе. Предполагается, что число вакансий 
определит Министерство юстиции вместе 
с Федеральной службой судебных приставов 
и Федеральной палатой частных судебных 
исполнителей. 

«В настоящее время служба судебных при-
ставов в России работает неэффективно, что 
оказывает влияние и на отношение к судеб-
ной системе: какой смысл выигрывать суд, 
если потом с должника фактически невоз-
можно ничего взыскать?» — заявил управля-
ющий партнер AVG Legal Алексей Гавришев.

Создание института частных судебных 
приставов может эту проблему частично 
решить, по крайней мере при взыскании 
долгов с предпринимателей и с юридических 
лиц. Неэффективность работы судебных 
приставов не в последнюю очередь связана 
с отсутствием мотивации на достижение 
результата работы из-за низкого уровня до-
ходов, считает юрист. Если же частные при-
ставы будут материально заинтересованы во 
взыскании долгов, то работа по поиску иму-
щества, взаимодействию с должником будет 
производиться качественнее. Конечно, нужно 
обратить особое внимание на регулирование 
деятельности таких приставов и ограничение 
их полномочий, чтобы частные приставы 
не превратились в коллекторов, которые 
и сейчас нередко работают с нарушениями, 
считает Гавришев. Б.О

взысканию долгов с физических лиц к новому институту перехо-
дить не будут. Планируется, что регламентировать деятельность 
приставов будут Минюст, а также национальная и региональные 
палаты негосударственных судебных исполнителей, отчитываться 
новая структура будет также перед Минюстом. При этом зако-
нопроект особо оговаривает, что частное судебное исполнение 
нельзя считать предпринимательской деятельностью. 

Стать частным приставом сможет гражданин в возрасте от 
25 до 75 лет с высшим юридическим образованием, сдавший 
квалификационный экзамен. Негосударственный пристав будет 
работать только с теми должниками, которые зарегистрированы 
в границах субъекта России, где зарегистрирован он сам, однако 
исполнительные действия пристав сможет проводить на всей 
территории РФ — в зависимости от местонахождения имущества 
должника. Количество должностей частных судебных приставов 
будет ограниченным. Единый реестр частных приставов и их 
территориальная принадлежность будут размещены в общем 

Негосударственный пристав будет работать 
только с теми должниками, которые 
зарегистрированы в границах субъекта 
России, где зарегистрирован он сам, 
однако исполнительные действия пристав 
сможет проводить на всей территории 
РФ — в зависимости от местонахождения 
имущества должника
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Компания «КвантСофт» представила 
российскому банковскому рынку новую 
услугу: чат-боты для самозанятых. 
Генеральный директор компании Карен 
Кандаян рассказал «Б.О» о зарубежном 
и российском рынке чат-ботов, а также 
о перспективности данного направления 
в части клиентской поддержки 
в финансовом секторе

— Карен, как вы оцениваете востребованность чат-ботов в фи-
нансовом секторе?
— С 2012 года аудитория мессенджеров подобного типа начала 
резко расти, и этот процесс продолжается. Можно обратиться 
к опыту банковского бизнеса в развитых странах. Например, 
в США на данный момент создано более 150 тыс. чат-ботов.

— Какова задача чат-ботов в банковском бизнесе?
— Задача любых банковских чат-ботов — полностью заменить при-
ложения банков, создав новый подход взаимодействия клиентов 
с банками. В банковском бизнесе чат-боты работают следующим 
образом: они подключаются к базе финансовых транзакций клиен-
тов (конечно, с разрешения клиента и с соблюдением достаточных 
мер безопасности), далее анализируют доходы, расходы и предлага-
ют клиенту совершить различные операции — накопить, сэконо-
мить или пополнить сберегательный счет. Также чат-боты решают 
задачу финансового консультирования клиентов.

— Есть ли какие-нибудь данные, которые показывали бы, на-
сколько клиенты банков оценили услугу чат-ботов?
— Пока есть только прогнозы, поскольку услуга относительно но-
вая. В начале 2018 года был опубликован отчет Gartner, в котором 
аналитики прогнозировали, что к 2020 году 85% банков и пред-
приятий должны были начать взаимодействовать с клиентами 
с помощью чат-ботов. В другом исследовании, проведенном ком-
панией Juniper в середине 2017 года, прогнозировалось, что эко-

номия от использования чат-ботов составит 
около 8 млрд долларов к 2022 году. Конечно, 
мы понимаем, что не все прогнозы аналити-
ков сбываются, но тенденция роста очевидна, 
и дальше скорость внедрения чат-ботов в бан-
ковский бизнес будет увеличиваться.

— Это общемировые тенденции, а какой 
тренд в России?
— По России тоже были исследования, рынок 
заполнен подобной продукцией на уровне 
западных стран. В частности, весной 2017 года 
ведущий российский разработчик и интегра-
тор банковского ПО, компания R-Style Softlab, 
провела опрос представителей финансо-
вых организаций России и стран СНГ об их 
интересе к теме чат-ботов. В исследовании 
приняли участие руководители и специали-
сты IT- и бизнес-подразделений 100 банков 
России и стран СНГ, более половины из 
которых — банки категории топ-100. Как 
выяснилось из исследования, лишь каждый 
пятый отечественный банк применяет эту 
технологию, однако абсолютное большинство 
банков считает ее перспективной. В половине 
опрошенных организаций готовы перенести 
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Карен Кандаян («КвантCофт»): 
Чат-бот успешно отвечает  
на 83% поступающих 
вопросов
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тельщиков, это больше, чем за весь 2019 год. Таким образом, 
условия для функционирования новой банковской услуги весьма 
благоприятные.

— Для каких нужд эта новая категория налогоплательщиков 
сможет использовать чат-боты?
— Чат-бот для самозанятых помогает гражданам получить ответ 
на вопросы налогообложения самозанятых и специфики работы 
банков с ними. Это основные вопросы, но есть много других, 
которые возникают у самозанятых при ежедневной работе. 
В нашей базе более тысячи ответов на разные вопросы. Чат-бот 
воспринимает вопросы и текстом, и голосом. Соответственно 
и ответы на них могут быть предоставлены как в текстовом, так 
и в голосовом видах.

— По какому принципу пополнялась база ответов на вопросы? 
— Мы вложили значительные ресурсы для создания умного чат-
бота: наши специалисты собирали вопросы граждан в Интернете, 
на разных профессиональных площадках, но, главное, мы прове-
ли опрос более 80 тыс. граждан. Получили и обработали вопросы, 
которые возникают до перехода на новый налоговый режим и во 
время работы в качестве самозанятого. Для масштабного тестиро-
вания функциональных возможностей приложения мы наняли 
23 тыс. человек. Мы также провели нагрузочное тестирование 
и получили следующие результаты: на скромных серверных мощ-
ностях чат-бот может за 1 минуту обрабатывать 2500 текстовых 
и голосовых обращений клиентов с возможностью увеличения 
обработки обращений до 25 тыс. в минуту. Временны́е затра-
ты на увеличение объема обработки обращений составляют 
несколько часов.

— Где именно может работать чат-бот для самозанятых?
— Для встраивания чат-бота в банковские сервисы никаких 
особенностей нет. Чат-бот может работать в трех видах: либо как 
виджет на сайте, либо как мобильное приложение, предостав-
ленное по White Label, либо в виде API, предоставленного для 
интеграции с нашей базой. 

— Как обучается интеллект чат-бота?
— Для обучения чат-бота мы используем искусственный и есте-
ственный интеллект, собираем и изучаем новые вопросы пользо-
вателей. Машина сама находит ответы на новые вопросы, и под-
готовленный ею ответ проходит проверку у оператора. Таким 
образом, мы проводим первичный контроль качества ответа.

— Каковы ваши цели на этот год?
— Нам есть к чему стремиться, конечно, еще не все планы осу-
ществлены. Пока еще не на все вопросы пользователи получают 
гарантированный ответ, на сегодняшний день мы успешно от-
вечаем на 83% поступающих вопросов, а наша цель на этот год — 
увеличить долю качественных ответов до 93%.  Б.О

платежные операции и информационные сер-
висы в мессенджеры. В каждом третьем банке 
готовы доверить чат-ботам функции блоки-
ровки платежных карт, в каждом пятом — 
подтверждение операций. Еще одно исследо-
вание проводила компания Naumen в конце 
2019 года, из него следует, что из 142 фи-
нансовых организаций чат-боты работают 
только в 12 банках, всего компания насчитала 
и протестировала 20 чат-ботов. Четыре из ис-
следованных банков запустили чат-боты сразу 
в двух и более цифровых каналах. При этом 
только девять чат-ботов обладают базовыми 
социальными навыками и способны ответить 
хотя бы на один из непредметных вопросов. 
Остальные три вообще не отреагировали на 
поступавшие сообщения. Шесть чат-ботов 
работают как текстовый IVR, в котором вы-
борочная информация о продуктах и услугах 
доступна в формате кнопочного меню. Так 
что из этих данных следует, что, хоть и есть 
успешные кейсы внедрения чат-ботов для кли-
ентов, но, как мы видим, массового характера 
это пока не носит.

— Получается, что пока проникновение чат-
ботов в банковскую сферу России довольно 
слабое. Вы сказали, что оно аналогично 
западным показателям. Неужели в развитых 
экономиках мира такой же слабый уровень 
внедрения?
— Да, такой же. По данным исследования, 
уровень проникновения роботов в чатах рос-
сийских банков эквивалентен доле роботиза-
ции западных контакт-центров — около 13%.

— Каковы преимущества чат-ботов по 
сравнению с «живым» общением клиента 
с технической поддержкой?
— Во-первых, автоматически выполняющая-
ся персонализация клиента. Во-вторых, встра-
ивание в естественное поведение клиента 
при его обращении в Интернет. В-третьих, 
борьба с мошенничеством. Поскольку боты 
в значительной степени помогают автомати-
зации, пользователи уведомляются о каждой 
транзакции. В-четвертых, за счет использо-
вания чат-бота автоматизируются рутинные 
действия сотрудников.

— Существуют ли какие-либо условия, бла-
гоприятствующие внедрению чат-ботов для 
самозанятых?
— Как известно, с 1 января 2019 года в Рос-
сии начался эксперимент по самозанятым. 
На текущий момент в эксперименте участву-
ют всего 23 субъекта федерации, в которых 
в качестве самозанятых зарегистрировались 
400 тыс. человек. По прогнозам: только на 
текущий квартал на новую систему нало-
гообложения перейдут 500 тыс. налогопла-

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ

На скромных серверных мощностях 
чат-бот может за 1 минуту обрабатывать 
2500 текстовых и голосовых обращений 
клиентов, с возможностью увеличения 
обработки обращений до 25 000 в 1 мин
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Есть ли какие-то особенности 

у банковских программ лояльности, 

какие нюансы клиентских ожиданий 

необходимо учитывать и на какие 

технологии делать ставки, чтобы 

добиться максимального эффекта? 

рограммы лояльности 
приобрели статус Must 
Have для компаний из 
всех сфер бизнеса, и в них 
используются самые слож-
ные, изощренные сцена-
рии, чтобы привлечь вни-
мание клиентов. Центр 

Финансовых Технологий работает на 
рынке программ лояльности с 2005 года, 
банками-клиентами на платформе «ЦФТ-
Лояльность» реализовано более 30 про-
грамм лояльности, число участников 
которых превышает 45 млн человек. На-
копленная экспертиза дает основательные 
данные не только для фиксации ведущих 
рыночных трендов, но и для качественно-
го прогноза. 

Можно ли привнести новую жизнь 
в программы лояльности — в этот ставший 
стандартом инструмент конкурентной 
борьбы? Можно, если использовать циф-
ровые технологии и потенциал, которые 
таят в себе машинное обучение, большие 
данные, игровые механики и возможность 
быстро формировать под конкретную задачу 
актуальный пул партнеров. Чтобы выстро-
ить эффективную современную программу 
лояльности, важно понимать основные 
тенденции развития этого сегмента бизнеса, 
главные клиентские потребности и запросы 
«здесь и сейчас».

Коллаборация  
как экосистема
Клиент становится все более прихотливым 
и избалованным, его потребности постоян-
но растут и стимулируются конкурентами, 
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его партнеров. Геймификация может помочь «перезапустить» 
действующую программу лояльности, повысить к ней интерес, 
а также решить актуальные бизнес-задачи, например про-
движение нового или сложного продукта, привлекая к нему 
внимание и разъясняя его суть и преимущества. 

Кэшбэк vs бонусы
Программа лояльности формата «классический кэшбэк» — не 
просто достаточно дорогое удовольствие для банка, но и, увы, 
рутина для многих клиентов. Они привыкли получать кэшбэк, 
и этот вид вознаграждения уже не является достаточным сти-
мулом к дополнительным покупкам. Сегодня участник рынка 
фиксирует тенденцию перехода к другому формату: клиенту за 
его покупки не выплачиваются «живые» деньги, а начисляются 
бонусные баллы, которые он может потратить на различные виды 
вознаграждений от банка.

Одним из наиболее эффективных интерфейсных решений для 
таких программ сегодня является витрина вознаграждений. Этот 
хорошо визуализированный маркетплейс программы лояльно-
сти наглядно представляет ее участникам различные подарки, 
скидки, продукты банка и его партнеров, электронные подароч-
ные сертификаты на покупки в популярных интернет-магазинах 
и трэвел-ресурсах, развлекательный или обучающий контент. 
Такая концепция позволяет эффективно заменить дорогостоя-
щую кэшбэк-программу накопительной бонусной системой. Кли-
енты охотно втягиваются в игру накопления, а на накопленные 
бонусные баллы выбирают на витрине то, что им действительно 
интересно.

Machine Learning
Цифровые платформы и Big Data открывают самые широкие 
перспективы для анализа клиентского поведения. Machine 
Learning формирует ветку развития предиктивной аналитики 
в лояльности, и это дает возможность строить гипотезы, предска-
зывать спрос или отток по результатам анализа больших данных. 
«Лояльность-2020» не обойдется без рекомендательных систем, 
которые позволяют на основе потребительского поведения точно 
сегментировать клиентов по целевым показателям, формировать 
персональные предложения и увеличивать продажи продуктов 
и сервисов.

Удержание и привлечение клиентов становится основной 
задачей бизнеса, и передышки здесь не предвидится. Поэтому 
так важно иметь в своем арсенале технологии, которые могут 
привнести новизну в клиентский опыт. Важнейшая задача про-
граммы лояльности — создание особых личностно окрашенных 
эмоциональных связей. Эмоции трудно оцифровать, но можно 
оцифровать инструменты, которые позволят создавать «Лояль-
ность-2020»!  Б.О

что ведет к необходимости расширять и до-
полнять текущие решения, улучшать кли-
ентский опыт (UX). Пользователю уже мало 
преференций, которые ему предоставляет 
его банк в рамках собственной продуктовой 
линейки. Клиент хочет иметь расширенные 
возможности заработать и выбор, где ему 
потратить заработанное за лояльность возна-
граждение.  

Поэтому одним из важных направлений 
развития сегмента банковской лояльно-
сти становятся партнерские союзы, когда 
клиенты банка, совершая покупки в Сети 
или на сайте магазинов — партнеров банка, 
получают дополнительные поощрения от 
ретейлеров. К таким поощрениям от мага-
зинов относятся скидки и купоны, а также 
бонусные баллы или кэшбэк, которые допол-
няют бонусный баланс клиента в программе 
лояльности банка. 

Некоторые организаторы программ 
лояльности самостоятельно формируют 
партнерские союзы, находя и договарива-
ясь с каждым магазином. Другие просто 
подключаются к готовой схеме с широким 
спектром участников, что дает возможность 
постоянно добавлять новых партнеров 
к своей программе и делать клиенту выгод-
ные предложения от популярных игроков 
рынка. Таким образом, создается обширная 
экосистема из компаний, представляющих 
различные сегменты потребительского 
рынка (магазины, производителей товаров, 
поставщиков сервисов), вовлекающая кли-
ента в долгосрочные и интересные для него 
отношения.

Игровые механики и технологии 
вовлечения 
Еще один важный тренд — многоуровневые 
программы лояльности. Их суть — в том, что 
клиент приобретает соответствующий статус 
согласно уровню активности своего участия 
в программе. Уровень зависит от различных 
факторов, например оборотов, частоты по-
купок или состава чека и т.д. Такой вариант 
позволяет каждому клиенту получить свой 
набор поощрений в зависимости от участия, 
а самым активным участникам — повышен-
ный размер поощрений или подарки. При 
этом банк персонализированно поощряет 
каждого клиента в зависимости от его во-
влеченности. 

Технологии позволяют превратить 
программу лояльности в увлекательную 
игру с помощью специальной механики, 
когда клиент получает приглашение при-
нять участие в соревновании с другими 
клиентами банка, а победитель и призеры 
получают трофеи, повышенные баллы 
либо скидку на услуги/продукты банка или 
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IT в банках не внедряются 
просто так. На их базе 
создают новые финансовые 
продукты. Что уже 
предложено и чего ожидать 
в будущем?  
«Б.О» проанализировал 
рынок

ажный вывод из анализа таблицы «200 наиболее 
значимых IT- и ИБ-проектов в финансовой сфере 
в 2019 году», опубликованной в первом номере 
«Б.О» за 2020 год, — время уютных маленьких 
банков окончательно прошло. Им на смену 
приходят мало чем внешне отличающиеся друг 
от друга универсальные финансово-технологи-
ческие монстры. При этом клиентский опыт 

уже сейчас существенно опережает их действующие бизнес-
практики, а продуктовое предложение только пытается угнать-
ся за переменами.

Причем в качестве «продукта» все чаще называется экосистема 
с различными ее вариациями: маркетплейс, финансовый бутик, 
сервисная платформа и т.д. Здесь возникает вопрос: где кончается 
отечественное и начинается иностранное, не уготовлено ли на-
шим банкирам будущее в виде финтехов в экосистемах амери-
канских BigTech и или китайских Alibaba или WeChat? 

В этом контексте в «Б.О» решили изучить, какие именно финан-
совые продукты на базе этих новых IT-решений банкиры разра-
батывают и предлагают своим и чужим избалованным клиентам. 
Интересно и то, какие коррективы может вызвать вынужденная 
пауза Банка России в запуске ЕБС, проекта «Маркетплейс» и т.д. 
Собранные данные можно найти в таблице «Новые IT для новых 
сервисов».

Экосистема Сбербанка как «финтех раздора»
Но начать необходимо с главного — с концентрации рынка: ведь 
каков рынок, таковы и продукты. Как нельзя кстати в конце ноя-
бря 2019 года ЦБ опубликовал очередной ежемесячный аналити-
ческий доклад, который был посвящен развитию конкуренции 
на российском финансовом рынке. 

Приведем цитату из этого любопытнейшего документа: «В на-
стоящее время крупные финансовые организации создают соб-

ственные экосистемы, в которых собираются 
большие массивы наиболее значимых данных 
о гражданах. Такие компании имеют достаточ-
но свободных средств для стремительного рас-
ширения своей экспертизы и своего бизнеса 
за счет покупки технологических компаний 
и стартапов. В некоторых случаях крупней-
шие из таких игроков используют в качестве 
конкурентного преимущества такой фактор, 
как особые отношения с государством (напри-
мер, первоочередное получение данных из 
государственных информационных систем). 
Такие компании в рамках своих экосистем 
задают собственные правила работы, замы-
кают граждан в периметре своих экосистем, 
тем самым заменяя собой государственные 
институты и оказывая существенное влияние 
на экономические показатели».

Таким образом, происходит монополизация 
не только финансового рынка, но и других от-
раслей экономики финансовыми организация-
ми. Кроме того, создание подобных экосистем 
увеличивает риски утечки и неправомерного 
использования информации о гражданах 
в коммерческих интересах, снижения контро-
ля со стороны государства за безопасностью 
оборота информации о гражданах.

Необходимо отметить, что вопросы ЦБ за-
дает своим визави не только на собственном 
сайте. Так, в ходе Форума FINOPOLIS 2019 
в рамках пленарной дискуссии «Регуляторный 
fast track для финтеха», модератором которой 
выступила Эльвира Набиуллина, председа-

И вашим, и нашим

Текст
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СЕРВИСЫ

тель Банка России, случилась ее содержатель-
ная беседа с Германом Грефом, председателем 
правления Сбербанка.

По словам председателя Банка России, 
финансовые технологии — это для многих 
финансистов уникальный способ «дотянуть-
ся» до новых клиентов, а также вести бизнес 
успешнее в условиях падающей маржиналь-
ности традиционных финансовых продуктов 
и роста регуляторной нагрузки. Смотря прямо 
в глаза Герману Грефу, она обвинила его в том, 
что Сбербанк «пылесосит» рынок финтеха 
(и не только) в России. В ответ председатель 
правления Сбербанка обстоятельно осветил 
свою позицию на этот счет и позволил себе не 
согласиться с председателем ЦБ по этому во-
просу, а также по вопросу о том, нужно или не 
нужно спасать отрасль от пресловутого BigTech 
(крупнейших технологических компаний 
мира) и излишнего ее регулирования со сторо-
ны Банка России.

Финалом той дискуссии стало особое мне-
ние Германа Грефа: «Я верю в то, что необходи-
мо объединить усилия в борьбе с глобальным 
международным криминалом. А вот во всем 
остальном в нашем мире следует полагаться 
либо на собственные силы, либо на силы бли-
жайших геополитических союзников. Страны 
конкурируют между собой. Немецкий эко-
номист Фридрих Лист ввел термин “страны, 
отбрасывающие лестницы”: когда некоторые 
страны добираются до вершины экономиче-
ского развития, они стараются отбросить лест-
ницу, чтобы обеспечить себе максимальное 
конкурентное преимущество. В финтехе надо 
стараться быть впереди и делать то же самое».

К чему все эти воспоминания? До сих 
пор не совсем очевидно, что же имел в виду 
Герман Греф, когда хотел обеспечить конку-
рентное преимущество, отбрасывая лестницу: 
перед кем именно и в чем именно? Поляр-
ные точки зрения были высказаны позже, 
но истина, которая, как известно, находится 
посередине, пока не отрылась. Какие же это 
точки зрения?

С одной стороны, в ходе ежегодной встречи 
с инвесторами Герман Греф заявил: «Мы сейчас 
спорим: экосистема — это хорошо или плохо, 
это зло или счастье? Сколько угодно можно 
ломать копья на эту тему, но это мировой 
тренд. Во всем мире рождается новый тип биз-
неса — экосистема. И за последний год можно 
уже сказать, что он родился. Это факт. Нужно 
ли нам создавать свои национальные экосисте-
мы? Знаете, это как соответствующий тезис по 
поводу армии — либо мы будем создавать соб-
ственные экосистемы, либо мы будем кормить 
чужие, третьего не дано. Европа кормит чужие 
экосистемы. Китай создает свои».

С другой стороны, Максим Блант, эконо-
мический обозреватель и публицист, ведущий 

программы «Деньги на Свободе», выразил противоположную, но 
довольно распространенную среди россиян точку зрения: «Меня 
как пользователя государственный статус Сбербанка сильно на-
прягает. И если уж выбирать, в какой экосистеме пускать корни, 
я предпочту скорее Google или Facebook. Только потому, что мак-
симум, чего от меня захочет империя Марка Цукерберга, который 
руководствуется исключительно интересами акционеров, — это 
мои деньги. А вот чего кроме денег завтра захочет от меня родное 
государство, для и в рамках которого Греф строит свою экосистему, 
я предсказать пока не берусь».

Налицо явное противоречие. Как акционеру Сбербанка ЦБ вы-
годно строительство цифровой империи, или, если угодно, экоси-
стемы, внутри которой клиент сможет вполне комфортно существо-
вать, не выходя за ее рамки. В качестве регулятора Банк России не 
может не беспокоить укрепление монопольного статуса, которым 
грозит создание этой империи.

Чем наполняет свою экосистему Сбербанк? Ответ легко найти 
в нашей таблице, не будем тратить на это время.

Свинья вместо лебедя
Но слово «экосистема» регулятор упоминает чаще всего во множе-
ственном числе, причем их ядром помимо BigTech являются не 
только банки, но и крупный ретейл, телекоммуникационные 
компании, включая Ростелеком, международные платежные 
системы, а также отечественные интернет-гиганты. Пикантность 
ситуации заключается в том, что все они, включая Сбербанк, 
жестко конкурируют между собой, что для нас, простых пользо-
вателей их услуг, проявляется в появлении на рынке уникальных 
финансовых сервисов.

Ярчайшим тому примером (подчеркнем, не единственным) стал 
запуск в России «суперприложения» от группы Tinkoff — аналога 
китайского WeChat, которое объединяет классический цифровой 
банкинг и лайфстайл-сервисы. Через приложение можно будет 
записаться на прием к врачу, в салоны красоты, на квесты, заказать 
уборку, доставку цветов, купить косметику. Ключевым элементом 
супераппа «Тинькофф» станет собственный маркетплейс — магазин 
мини-приложений внутри мобильного приложения. С их помощью 
внешние партнеры смогут подключаться к маркетплейсу (через 
Open API) по принципу App-in-App и предлагать свои максимально 
таргетированные товары и услуги клиентам «Тинькофф» прямо 
в интерфейсе приложения.

Приложение персонализирует рекомендации и услуги, прогно-
зирует финансовые потребности клиента и обеспечивает сквозную 
интеграцию с голосовым помощником Олегом, созданным на базе 
технологий искусственного интеллекта и машинного обучения.

Просим запомнить термины «таргетирование» и «персонализа-
ция», лежащие в основе этого сервиса, ибо именно они могут стать 
ахиллесовой пятой супераппа «Тинькофф». Свинью (или, как сейчас 
модно выражаться, «черного лебедя») детищу Олега Тинькова под-
ложил PayPal. В ноябре 2019 года мир поразился огромной покупке 
этой компании. За 4 млрд долларов PayPal купил «всего лишь пла-
гин для браузера» под названием Honey. Это самая дорогая сделка 

Не уготовлено ли нашим банкирам 
будущее в виде финтехов в экосистемах 
американских BigTech и или китайских 
Alibaba или WeChat?
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международная платежная система и в сег-
менте транзакционного скоринга: Visa и БКИ 
«Эквифакс» в марте 2019 года запустили 
сервис анализа кредитоспособности клиентов 
банка на основе их транзакций по пластико-
вым картам.

Богатые тоже плачут
А что же экосистема Сбербанка, что ей может 
всерьез угрожать, кроме ЦБ? Ответ нашел-
ся за океаном в банковской группе Morgan 
Stanley: «Сбербанк начал активно строить 
экосистему, в которую входят нефинансовые 
и финансовые сервисы, с 2017 года. За этот 
период он потратил на ее развитие 1 млрд 
долларов. Это составляет 3% чистой прибыли, 
что может трансформировать весь россий-
ский интернет-сектор. Но ресурсы Сбербанка 
еще не гарантируют успех, поскольку орга-
низация проводит политику, при которой 
ее партнеры одновременно сотрудничают 
и конкурируют. К тому же на первых этапах 
объекты, выбранные для инвестирования, 
не способны “переварить” большой объем 
вложений».

Закрывая тему экосистем, осталось доба-
вить, что с декабря 2019 года и ВТБ создает 
лайфстайл-платформу, объединяющую различ-
ные сервисы, которые используются каждый 
день. На единой платформе будут собраны 
сервисы вызова такси, доставки еды, брони-
рования ресторанов, покупки билетов в кино, 
театр, на спортивные мероприятия, покупки 
авиа- и железнодорожных билетов. Из финан-
совых сервисов будут доступны виртуальные 
карты, платежи и переводы, кредитные про-
дукты. Инвестиции в проект со стороны ВТБ 
составят более 2,5 млрд рублей.

В том же декабре ВТБ объявил о том, что 
ипотечная платформа Банка присоединилась 
к маркетплейсу Банка России. «Жилищная эко-
система ВТБ» станет второй пилотной платфор-
мой по ипотеке в проекте «Маркетплейс» ЦБ.

А в начале 2020 года Россельхозбанк и ВТБ 
подписали договор на оказание услуг по 
реализации непрофильных активов на мар-
кетплейсе «КомиссиON». В настоящее время 
на этом ресурсе представлена информация 
о более чем 3 тыс. объектов по всей стране. 
С учетом переданных на сопровождение 
активов РСХБ их количество увеличится до 
4,5 тыс. На электронной площадке выставля-
ются квартиры, апартаменты, дома, таунхау-
сы, земельные участки, автомобили, спецтех-
ника и различное оборудование. По итогам 
первых трех месяцев работы ВТБ удалось 
реализовать через платформу «КомиссиON» 
около тысячи объектов на общую сумму 
2 млрд рублей, сообщил Евгений Новиков, 
руководитель департамента розничного 
взыскания ВТБ.

в истории PayPal за последние 15 лет (а покупали они многих). 
«В платежном сервисе вряд ли сошли с ума: они купили в первую 
очередь новые данные о клиентах», — комментирует эту сделку 
профессор НИУ ВШЭ Роман Нестер, ответственный за магистратуру 
«Коммуникации, основанные на данных» и сооснователь аналити-
ческого стартапа Segmento, купленного у него Сбербанком.

«Honey сам, без участия пользователя, распознает конкретный 
товар, который он просматривает. И мгновенно выводит все до-
ступные купоны и скидки на него. Это резко увеличивает конвер-
сию интернет-магазинов и сервисов. Honey — это ключ для нового 
бизнеса, о котором конкуренты могут только мечтать. И конкурен-
там, в первую очередь крупнейшим банкам, громко заявляющим 
про экосистемы и суперприложения, стоит задуматься», — уверяют 
в экспертном сообществе.

Тут необходимо дать отсылку на сентябрьское решение 
Апелляционного суда 9-го округа США, который принял реше-
ние, что скрапинг публичных сайтов не противоречит закону 
CFAA (Computer Fraud and Abuse Act). Это действительно важное 
решение. Суд не только легализовал эту практику, но и запре-
тил мешать конкурентам снимать информацию с вашего сайта 
в автоматическом режиме, если сайт является общедоступным. 
Суд подтвердил понятную логику, что заход бота-скрапера 
юридически не отличается от захода браузера. В обоих случаях 
«пользователь» запрашивает открытые данные — и что-то дела-
ет с ними на своей стороне.

Немного не таких, но тоже черных лебедей и свинок, «вскармли-
вает» Visa, которая сообщила о готовности приобрести сервис Plaid, 
позволяющий привязывать банковские счета к мобильным при-

ложениям. Главное преимущество Plaid — разработка API, позво-
ляющих встраивать работу с банковскими аккаунтами в сторонние 
приложения. Клиент просто вводит логин и пароль от счета и через 
несколько секунд получает доступ к операциям. В настоящее 
время клиенты используют сервис Plaid в популярных мобильных 
приложениях Acorns (сервис микроинвестирования), Betterment 
(интеллектуальный инвестиционный менеджер), Chime (банкинг), 
Transferwise (денежные переводы), Venmo (мобильные платежи) 
и ряде других. Теперь не нужно ждать, пока разработчик добавит 
платежную функцию в ваше любимое приложение — гласит ре-
кламный слоган Plaid. Иными словами, если в «Тинькофф» еще нет 
чего-то, то оно уже есть в Plaid…

А еще Visa развивает в России сервис быстрых переводов с кар-
ты на карту с 2008 года. За это время его популярность постоянно 
растет. Только за последний год количество таких транзакций по 
картам Visa увеличилось на 69%, а их объем — на 56%. С января 
2020 года клиенты российских банков, реализовавших сервис 
переводов по номеру мобильного телефона, могут отправлять де-
нежные средства на карты Visa получателей, выпущенные любым 
российским банком. Кроме того, Visa реализовала в России воз-
можность оставлять чаевые за обслуживание в кафе и ресторанах 
безналичным способом. Новый сервис использует технологию 
карточных переводов и помогает совершенствовать потребитель-
ский опыт россиян в сфере общественного питания за счет рас-
ширения применения электронных платежей. Закрепилась эта 

Постепенно приходит понимание: может 
быть, экосистема не является высшей 
стадией развития финансовых сервисов?
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к сожалению, пока только в «банкоцентричных» экосистемах. 
Принятый в августе 2019 года Закон № ФЗ-259 «О привлечении 
инвестиций с использованием инвестплатформ» дал мощ-
ный толчок для разработки новых продуктов для «малышей». 
Кирилл Косминский, исполнительный директор Ассоциации 
операторов инвестиционных платформ, сказал об этом факте: 
«Рынок краудфинансирования в России только-только формиру-
ется, но уже бодрыми темпами перевалил за отметку 15,2 млрд 
рублей в 2018 году».

•  Трейдинг для физлиц. «Б.О» также провел представительную 
конференцию «InvestTech. Инвестиционные digital-сервисы 
для физических лиц». Выяснилось, что происходящее на 
российском рынке инвестиционных сервисов можно смело 
назвать бумом, потенциал рынка частных инвестиций остается 
значительным. В поисках альтернативы банковским вкладам 
клиенты активно открывают брокерские счета — с начала года 
их количество выросло на треть, почти до 4 млн. Свою роль 
сыграла диджитализация — благодаря мобильным приложени-
ям процесс инвестирования стал чрезвычайно простым. Что, 
кому и в каком формате уже доступно физлицам, можно найти 
в нашей таблице. Но общий посыл сервис-провайдерам: кто не 
успел, тот опоздал!

•  Платежные сервисы. В отличие от некоторых проектов, 
инициированных Банком России, СБП стала прорывным 
начинанием, ограничивающим монополию Сбербанка, за-
пустившего свой аналогичный сервис чуть ранее. В числе по-
следних проектов: 19 декабря 2019 года «Тинькофф» объявил 
о подключении сервиса оплаты по QR-кодам; 20 декабря ПСБ 
запустил сервис «Мгновенный счет» для покупок с мобиль-
ных устройств через СБП в интернет-магазинах и т.д. Двигали 
рынок и другие начинания. В частности, появилась цифровая 
«Мультикарта», являющаяся полноценной дебетовой кар-
той в онлайн-формате. Она выпускается мгновенно в «ВТБ-
Онлайн» и может быть оформлена в любой из трех валют. 
Сервис «Самозанятые» от Faktura.ru позволяет в привычном 
интерфейсе своего платежного кабинета в интернет-банке 
регистрировать безналичные и наличные операции вручную 
и автоматически, отправлять чеки заказчикам/покупателям 
на e-mail, просматривать список зарегистрированных доходов, 
отменять ошибочно зарегистрированные доходы, получать 
уведомления от налогового органа. «Эвотор», производитель 
онлайн-касс и облачных сервисов, запустил платформу платеж-
ных решений «Эвотор пэй». Много нового и занимательного 
происходило в области эквайринга.
Делая краткие выводы и отсылая читателей к таблице 

«Новые IT для новых сервисов», можно выделить два момента. 
Во-первых, задержка в реализации Банком России некоторых 
своих проектов и планы о продаже Сбербанка вносят опреде-
ленную сумятицу в выборе поставщика тех или иных сервисов. 
Банкирам зачастую приходится подключаться и туда, и сюда, 
что увеличивает издержки на и так низкомаржинальных 
рынках. Но, как известно, пределов деловой фантазии у наших 
финансистов нет. Во-вторых, постепенно приходит понимание: 
может быть, экосистема не является высшей стадией развития 
финансовых сервисов? Скорость инноваций такова, что «чер-
ный лебедь» может прилететь от никому не известного фин-
теха и махом разрушить финансовую, технологическую и/или 
логистическую модель предоставления тех или иных сервисов. 
Жизнь не устает преподносить сюрпризы, тем интереснее 
заниматься финансовым бизнесом! А ведь рядом еще не умер 
крипторынок! Б.О

О том, чего добивается Райффайзенбанк, 
можно прочитать в интервью «Ведомостям» 
председателя правления этого банка Сергея 
Монина: «Очень важно создать у клиента 
ощущение физической доступности банка: это 
легко дается Сбербанку с десятком тысяч от-
делений, но непросто для банка с небольшим 
количеством офисов. И здесь Райффайзенбанк 
хочет достичь того же, что и “Тинькофф”, но 
дешевле».

Но не только банки задумывались 
в 2019 году об экосистемах. Интересную 
точку зрения по этому поводу в ходе форума 
«FinSME-2019: Экосистемы и цифровиза-
ция», организованного «Б.О», высказал 
Владимир Ломов, советник генерального 
директора компании «Таможенная карта». 
Он предложил собравшимся в зале банки-
рам не кидать в него тяжелыми предметами 
и честно признать, что практически все эко-
системы на рынке являются «банкоцентрич-
ными». Это означает, что есть банк, а вокруг 
него «посажены кусты, которые представ-
ляют собой кластеры услуг в том или ином 
профиле бизнеса клиентов. Эти услуги чаще 
всего клиент может выбрать, а иногда и нет. 
Но что он точно не может выбрать, — это 
сам банк. Какие у него есть услуги, такие 
и есть. Если чего-то нет, то извините».

МСБ, трейдинг и платежные сервисы
Что касается самостоятельных, но продвину-
тых с точки зрения IT финансовых продук-
тов, то их появление было сконцентрирова-
но главным образом в трех сферах: работа 
с МСБ, трейдинг для физлиц, платежные 
сервисы. Хотя можно дополнительно выде-
лить ипотеку, ЭЦП, блокчейн, а также ново-
модные LegalTech, RegTech и SupTech.
•  МСБ. В ходе упоминавшейся конференции 

FinSME-2019 можно было подробно узнать 
об эволюции продуктовой линейки банков 
для малого бизнеса. Анна Ермолаева, 
заместитель директора по МСБ и регио-
нальному корпоративному бизнесу банка 
«Восточный», отметила: «Малый бизнес 
успешно преодолевает этап перехода от 
не всегда легальных схем ведения бизнеса 
к законопослушности. На этом пути были 
такие вехи, как законы № ФЗ-44, ФЗ-233, 
ФЗ-185, ФЗ-115 и ФЗ-54. Последний закон, 
в частности, создал условия для концентра-
ции в ОФД уникальных данных о реальных 
транзакциях клиентов, которые можно 
использовать для скоринга». По словам Вла-
димира Давыдова, начальника управления 
продаж продуктов электронного бизнеса 
ПСБ, электронный документооборот, об-
лачная квалифицированная ЭЦП и многое 
другое уже сегодня привели к безбумаж-
ным технологиям работы с бизнесом, но, 

СЕРВИСЫ
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Новые IT для новых 
сервисов
«Б.О» собрал 200 значимых финансовых сервисов, созданных на базе 
современных IT в 2019 году. Технологии дали банкирам и страховщикам 
совершенно новые возможности

 Организация Описание финансового сервиса

Январь

1 «Альфа-капитал» Билайн и «Альфа-капитал» договорились развивать технологии для розничных онлайн-инвестиций

Заключено стратегическое партнерство в области развития финансовых онлайн-сервисов, которые позволи-
ли бы упростить взаимодействие клиентов и компаний рынка частных инвестиций. В рамках соглашения 
компании планируют совместно работать над развитием цифровых финансовых продуктов с использовани-
ем технологий больших данных, искусственного интеллекта, а также облачных решений

2 Сбербанк Запущен сервис «Таможенный брокер» для корпоративных клиентов

Сбербанк запустил в пилотном режиме небанковский партнерский сервис «Таможенный брокер» для корпо-
ративных клиентов. Услуги оказывает партнер Сбербанка — «Инвест технолоджи брокер»

3 Абсолют Банк Абсолют Банк выдал первую цифровую банковскую гарантию

Проведена первая коммерческая сделка Банка по выпуску цифровой банковской гарантии на базе блокчейн-
платформы «Мастерчейн». Гарантия выдана «ИТАН» на поставку продуктов питания в адрес Федерального 
государственного бюджетного учреждения здравоохранения «Медико-санитарная часть № 59 Федерального 
медико-биологического агентства». Проект Абсолют Банк реализует в рамках Ассоциации ФинТех совместно 
с Банком России и ключевыми игроками финансового рынка

4 «ВТБ регистратор» Почта России и «ВТБ регистратор» заключили договор на рассылку юридически значимой корреспонденции 
в электронном виде

Почта России заключила договор на отправку писем в цифровом формате с «ВТБ регистратором». Переход на 
электронный вид позволит компании значительно сэкономить на рассылке бумажной корреспонденции

5 «Сбербанк Лизинг» «Сбербанк Лизинг» запустил онлайн-сток автомобилей и обновил сайт

Сайт автоматически определяет для пользователя ближайший к нему филиал и предлагает выбрать его для 
дальнейшего обслуживания. Создан раздел «Служба заботы о клиенте», где пользователь может обратиться 
с любой проблемой или пожеланием и получить качественный сервис на весь период сделки

6 Сбербанк Запущена моментальная бизнес-карта

Сбербанк запустил продукт «Моментальная бизнес-карта», обеспечивающий доступ к расчетному счету 
компании в режиме 24/7 через интернет-банк «Сбербанк Бизнес Онлайн». С помощью карты закупки для 
бизнеса можно оплачивать напрямую, без выдачи наличных под отчет и оформления платежек. Поэтому 
тратить деньги на комиссию за платежные поручения пользователю бизнес-карты больше не придется 

Февраль

7 Сбербанк, «Эвотор» Сбербанк и «Эвотор» запустили бесплатный сервис «на_полке» для поставщиков и предпринимателей

Это бесплатная цифровая платформа для предпринимателей, которая соединяет поставщиков и представи-
телей малого бизнеса напрямую для совершения закупок. Сервис позволяет в режиме онлайн получать ин-
формацию от поставщиков и производителей о необходимом товаре, сравнивать цены, выбирать наиболее 
выгодные условия, делать заказы на поставку товара, оформлять документы

8 Mastercard, Cardsmobile Представлена универсальная платформа токенизации на базе Mastercard Digital Enablement Service (MDES)

Новая платформа предоставляет банкам-эмитентам любой страны мира сервис по переносу существующих 
и выпуску новых карт Mastercard как в смартфоны своих клиентов, так и в носимые умные устройства, под-
держивающие технологию бесконтактной оплаты 

9 Банк «Открытие» Банк «Открытие» запустил сервис проверки контрагентов «Светофор»

В интернет-банк для предпринимателей «Открытия» интегрирован популярный сервис проверки контр-
агентов «Светофор». Услуга предоставляется клиентам бесплатно

10 «Мегафон», Mastercard «Мегафон» и Mastercard запустили мобильный финансовый маркетплейс

Благодаря сервису абоненты «Мегафона», держатели виртуальных и пластиковых карт Mastercard Мегафон 
Банка первыми в России получат доступ к банковским предложениям от крупнейших финансовых организа-
ций страны и возможность в несколько кликов в привычном мобильном приложении оформить кредитный 
продукт в режиме онлайн, практически моментально получить деньги на счет мобильного телефона и опла-
чивать покупки. Больше нет необходимости посещать офисы банка, теперь финансовые сервисы доступны 
с экрана смартфона
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11 «Тинькофф» Сервис «Тинькофф инвестиции» запустил веб-терминал для торгов на бирже

Веб-терминал «Тинькофф» предназначен для опытных инвесторов. С его помощью они смогут совершать 
сделки на бирже и видеть всю информацию о торгах сразу на нескольких экранах, в любом браузере и на 
любом количестве устройств, гибко настраивать интерфейс веб-терминала и отслеживать обновления бирже-
вых данных в потоковом режиме

12 Альфа-Банк Альфа-Банк позволил клиентам оформлять ипотеку онлайн

На сайте Альфа-Банка появился личный кабинет ипотечного заемщика. Новый сервис позволяет клиенту 
пройти все этапы оформления ипотеки в онлайн-режиме с единственным визитом в отделение при заклю-
чении сделки

13 Сбербанк Сбербанк начал дистанционное онлайн-обслуживание ипотечных заемщиков

В личном кабинете «ДомКлик» у клиентов появилась возможность получить консультацию профильного 
специалиста в чате или по телефону, оформить или продлить страховой полис, заказать справку (например, 
об использовании материнского капитала), находясь в любой точке мира. В течение 10 минут клиенты полу-
чают необходимые документы по электронной почте, не тратя время на визит в Банк

14 Сбербанк Сбербанк запустил онлайн-сервис «Сбербанк Инкассация»

Теперь любая компания может подать заявку на оформление договора об оказании кассово-инкассаторских 
услуг Сбербанка. Можно также подать заявку на внесение изменений в действующий договор инкассации

15 Сбербанк, Webmoney Сбербанк запустил мгновенные переводы с карты на кошелек Webmoney и обратно по номеру телефона

Сбербанк объявил о присоединении нового партнера к экосистеме мгновенных переводов. Благодаря сотруд-
ничеству с международной системой расчетов Webmoney Transfer клиентам стали доступны мгновенные 
переводы с карты Сбербанка на кошелек Webmoney и обратно. Для перевода достаточно знать номер теле-
фона, к которому привязаны карта или кошелек. Денежные средства поступают мгновенно

16 Альфа-Банк Самозанятые клиенты Альфа-Банка могут встать на учет в ФНС через приложение

Альфа-Банк предложил самозанятым клиентам встать на учет в ФНС, используя мобильное приложение 
Банка. Зарегистрироваться как самозанятое лицо сможет любой клиент Банка, который ведет самостоятель-
но предпринимательскую деятельность

17 «Комкор» «Акадо Телеком» представил новую услугу для столичных банков

Компания «Комкор» (торговая марка «Акадо Телеком») запустила новую услугу — доступ к автоматизиро-
ванной системе «Транспортный шлюз Банка России для обмена платежными и финансовыми сообщениями 
с клиентами Банка России». Через транспортный шлюз осуществляются непрерывные межбанковские рас-
четы в режиме онлайн в новой платежной системе Банка России

18 Servicehub Servicehub запустил новую мультибанковскую платформу Goodfin

Российский разработчик Servicehub объявил о запуске новой финансовой площадки Goodfin. Платформа 
позволяет поставщикам финансовых продуктов получать стабильный поток заявок от клиентов и проводить 
полноценную коммуникацию. По данным разработчика, сейчас аудитория Goodfin насчитывает 56 тыс. 
юрлиц. Планируется, что только на рынке обеспечительных мер госзаказа Goodfin займет от 60 до 75% 
клиентского рынка

19 Сбербанк Сбербанк представил новое решение для корпоративных клиентов «Виртуальный ЦОД»

«Виртуальный ЦОД» — это комплекс виртуальных инфраструктурных продуктов, включающих вычисли-
тельные ресурсы, системы хранения данных, виртуальные сети, инструменты резервного копирования 
и другое. Комплекс организационно-технических мер защиты позволяет обеспечить клиентам высокий 
уровень безопасности и защиту от актуальных киберугроз по стандартам Сбербанка

20 МКБ МКБ предложил корпоративным клиентам продукт «Автоматический овернайт»

МКБ запустил новый продукт для юридических лиц — «Автоматический овернайт». Клиенты банка в авто-
матическом режиме через интернет-банк «Ваш банк онлайн» теперь могут размещать свободные денежные 
средства и получать проценты

21 ВТБ ВТБ провел свою первую ипотечную сделку с электронной закладной

ВТБ оформил первый ипотечный кредит с использованием электронной закладной. В рамках сделки Банк 
успешно сформировал и направил пакет необходимых документов в Росреестр, а также выпустил и зареги-
стрировал закладную. Электронная бумага была передана для учета и хранения в «ВТБ специализированный 
депозитарий»

22 Банк «Открытие» «Открытие» запустил льготную конверсию в мобильном банке для физлиц

Банк «Открытие» реализовал сервис по обмену валюты по льготному динамическому курсу в мобильном 
банке. Технология, разработанная Банком, позволяет физическим лицам в несколько кликов совершать кон-
версионные операции в режиме онлайн с разницей 25 копеек к рыночному курсу межбанковского рынка 
(по парам доллар/рубль и евро/рубль)

23 «Райффайзен-лизинг» «Райффайзен-лизинг» провел первую сделку в цифровом формате

Компания провела свою первую полностью удаленную сделку возвратного лизинга в цифровом формате. 
Сделка прошла в системе электронного документооборота, юридическая значимость документа была до-
стигнута за счет использования квалифицированной электронной подписи. Теперь клиенты «Райффайзен-
лизинг» смогут заключать договор, отправлять счета на оплату и дополнительные соглашения удаленно 

СЕРВИСЫ
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24 TalkBank TalkBank интегрировала банковский сервис в Facebook

Теперь полноценный банковский сервис TalkBank доступен в четырех мессенджерах: Telegram, Viber, 
«ВКонтакте» и Facebook. С помощью чат-ботов проводятся все операции, включая активацию, блокировку 
и разблокировку карт, а также бесплатные переводы, отчеты и аналитику

25 «Газпромбанк автолизинг» «Газпромбанк автолизинг» запустил мобильное приложение для iOS и Android

«Газпромбанк автолизинг» завершил тестирование и запустил одноименное мобильное приложение для 
платформ iOS и Android. Новый сервис позволяет в режиме онлайн подобрать автомобиль в лизинг по 
нужным параметрам, рассчитать график платежей, аванс и подать заявку, не посещая офис лизинговой 
компании

26 Банк «Открытие» Банк «Открытие» запустил новый мобильный банк для предпринимателей

Мобильное приложение, интернет-банк и другие онлайн-сервисы для клиентов МСБ банка «Открытие» 
разрабатываются на современной технологической платформе, которая объединяет сервисы авторизации, 
цифровой профиль клиента, интеграционное API и персональные предложения

27 Альфа-Банк Альфа-Банк запустил интернет-расчеты на основе покрытого аккредитива

Корпоративным клиентам Банка стала доступна возможность оформлять покрытые аккредитивы в интернет-
банке. Процесс занимает не более 10 минут — клиенту необходимо внести в готовые шаблоны минималь-
ный набор сведений и подписать договор простой электронной подписью (ввести код из СМС-сообщения 
Банка)

28 «Тинькофф» В интернет-банке «Тинькофф» появился сервис краудфандинга «Запрос денег»

Клиентам Банка в личном кабинете на официальном сайте стал доступен сервис «Запрос денег», с помощью 
которого можно организовать сбор денежных средств (по принципу краудфандинга), например, на подарок 
другу или финансирование интересного проекта

Март

29 Банк «Открытие» «Открытие» запустил сервис по обмену наличной валюты с фиксированием курса онлайн

Банк «Открытие» запустил новый сервис по обмену наличной валюты для физических лиц с фиксировани-
ем курса онлайн в Москве. Сервис доступен для клиентов любого российского банка, у которых есть банков-
ская карта. Воспользоваться услугой можно с помощью специального сайта

30 «Газпромбанк Автолизинг» Компания провела первую онлайн-сделку по лизингу

Проведена первая сделка финансового лизинга в онлайн-режиме: предоставлен автомобиль Toyota Land 
Cruiser Prado без единого визита клиента в офис лизинговой компании. Реализация лизинговой сделки 
прошла с использованием электронно-цифровой подписи, что сократило время на заключение договора 
лизинга в четыре раза

31 Билайн Билайн запустил сервис «Денежные переводы онлайн»

Представлен новый партнерский сервис «Денежные переводы онлайн». Сервис позволяет переводить деньги 
с карты любого российского банка в любую точку России, страны СНГ, Европы и дальнего зарубежья в режи-
ме реального времени. Осуществить перевод можно только в рублях, а получить денежные средства на свою 
банковскую карту получатель может в долларах, евро либо валюте страны перевода в любом из пунктов 
выдачи «Золотой короны» в зависимости от выбранной страны

32 Сбербанк Сбербанк предложил бизнесу интеграцию с системами бухучета

Сбербанк предложил клиентам интеграцию через зарплатный fintech API. Эта система позволит напрямую 
передавать зарплатные реестры в Банк. Подключившись к Банку единожды и настроив синхронизацию со 
своей системой бухгалтерского учета, компании — клиенты Сбербанка могут направлять в Банк зарплатные 
реестры на исполнение без дополнительного экспорта и импорта документов через банк-клиент

33 Банк «ФК Открытие» Банк «Открытие» усовершенствует торговую платформу OPEN TRADE

У финансовых институтов и корпоративных клиентов Банка — пользователей OPEN TRADE появилась воз-
можность отслеживать в торговой системе платежную позицию на любую дату расчетов

34 Сбербанк Центр технологий банкротства и «Банкротный клуб» договорились об информационном сотрудничестве

Дочерняя компания Сбербанка и «Право.ру» — Центр технологий банкротства и Национальная ассоциация 
по банкротству и управлению проблемными активами «Банкротный клуб» заключили соглашение о взаи-
модействии. Цель — продвижение продуктов и мероприятий, повышение уровня правовой грамотности 
в сфере принудительного взыскания и развития культуры банкротства в российском обществе

35 Альфа-Банк Клиенты Альфа-Банка смогут проследить маршрут своих международных платежей

Банк предоставил клиентам доступ к системе SWIFT GPI — технологии, позволяющей непрерывно отслежи-
вать прохождение международных платежей по межбанковской системе

36 Совкомбанк Совкомбанк интегрировал «Контур.экстерн» в систему ДБО

Предприниматели могут сдавать налоговую отчетность прямо из чат-банка. Новый сервис будет полезен 
предпринимателям на УСН и ЕНВД, которые часто заполняют отчеты в бесплатных сервисах, где нет возмож-
ности передать файлы в контролирующий орган
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37 Банк «Авангард» Банк интегрировал интернет-банк с бухгалтерскими сервисами СКБ «Контур»

Клиенты банка «Авангард» могут отправлять платежные поручения и получать выписки непосредственно 
в личном кабинете программ «Контур». Обмен данными с сервисами «Контур.Бухгалтерия» и «Контур.Эль-
ба» производится по технологии «ДиректБанк», без предварительной выгрузки в файл выписок и платеж-
ных документов, что повышает безопасность проведения платежных операций

38 Руснарбанк SmartDeal и ГК «Регион» перевели ипотечные сделки на вторичном рынке в «цифру»

SmartDeal и ГК «Регион» объявили о проведении ипотечной сделки с электронной регистрацией недвижи-
мости. Со стороны ГК «Регион» в сделке приняли участие три компании. Сделка по стандартам «Националь-
ной фабрики ипотеки» с цифровой регистрацией закладной была исполнена в Руснарбанке

39 «Тинькофф» Everpoint разработала для Тинькофф Банка сервис подбора бизнес-недвижимости

Everpoint по заказу Корпорации МСП разработала для Тинькофф Банка сервис по подбору недвижимости 
для бизнеса. Сервис доступен в личном кабинете клиентам экосистемы для предпринимателей «Тинькофф 
Бизнес» на сайте Tinkoff.ru

40 Сбербанк «Дочка» Сбербанка и «Айтеко» открыла первый в России «облачный франчайзинг»

Компания «СБКлауд» значительно переработала собственную облачную платформу и запускает уникальную 
для России партнерскую программу, которая позволит клиентам создавать облака под собственным брендом

41 ПСБ Промсвязьбанк запустил сервис «Электронный инкассатор» для СМБ

ПСБ начал бесплатно устанавливать в торговых точках оборудование для инкассации выручки онлайн. 
«Электронный инкассатор» — это устройство, которое автоматически пересчитывает купюры, определяет их 
подлинность, производит онлайн зачисление средств на счет и формирует детализированную отчетность. 
Можно вносить выручку в любое время и неограниченное количество раз. ПСБ осуществляет страхование 
наличности, проводит удаленный мониторинг, сервисное обслуживание, а также инкассацию устройств по 
мере наполнения

42 Альфа-Банк Клиенты Альфа-Банка получили доступ к мобильному платежному сервису Mir Pay

Клиенты Банка могут оплачивать товары и услуги при помощи российского мобильного платежного сервиса 
Mir Pay. Реквизиты карты «Мир» не хранятся в смартфоне и не раскрываются при совершении платежей. 
Вместо настоящего номера карты используется сформированный особым образом цифровой код — токен

43 Сбербанк Сбербанк запустил бесплатные услуги и регистрацию самозанятых через «Сбербанк Онлайн»

Сбербанк объявил о том, что стал первым банком, который запустил бесплатный пакет услуг «Свое дело» для 
самозанятых. Также Сбербанк начал тестирование функционала сервиса регистрации граждан как платель-
щиков «Налога на профессиональный доход» в своем приложении «Сбербанк Онлайн»

44 «Яндекс.Деньги» «Яндекс» запустил мультивалютный сервис с кэшбэком

Сервис онлайн-платежей «Яндекса» — «Яндекс.Деньги» — запускает услугу мультивалютных трансгранич-
ных платежей и переводов. Ее основная аудитория — любители совершать покупки в зарубежных магази-
нах, россияне, живущие за границей, фрилансеры, получающие оплату за свои услуги в валюте за рубежом, 
путешественники, а также нерезиденты

45 Visa и «Эквифакс» Visa и «Эквифакс» запустили пилотный проект по транзакционному скорингу

Работу с банками ведет «Эквифакс», бюро запрашивает Visa и выдает банку итоговый скоринговый балл за-
емщика. Благодаря тому что платежная система использует БКИ, она может объединять данные по несколь-
ким картам субъекта в разных банках, тогда как в других странах платежные системы выдают скоринговый 
балл на основании операций только по одной карте

Апрель

46 Сбербанк Сервис «Домклик» научился искать квартиры рядом с метро

Онлайн-сервис для решения вопросов по приобретению недвижимости и ипотечному кредитованию — 
портал «Домклик» — представил новую функцию. На витрине «Домклик» появилась возможность поиска 
квартир, расположенных близко к станциям метро. Функция доступна по всей стране

47 Сбербанк Сбербанк представил сервис «Кредитный потенциал»

Новый сервис, доступный в мобильном приложении и веб-версии «Сбербанк Онлайн», позволяет клиенту 
узнать о максимально возможной именно для него сумме потребительского кредита или о доступном лими-
те по кредитной карте до подачи кредитной заявки

48 ВТБ ВТБ открыл доступ к биржевым торгам иностранными ценными бумагами

ВТБ объявил об открытии доступа к биржевым торгам иностранными ценными бумагами. Теперь кли-
енты «ВТБ Капитал Инвестиции» могут покупать и продавать акции зарубежных компаний на Санкт-
Петербургской бирже

49 «Тинькофф» Tinkoff.ru запустил сервис бронирования ресторанов

На Tinkoff.ru появился новый раздел «Развлечения» с сервисом бронирования столиков в ресторанах Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и других крупных городов России. В ближайшем будущем пользователи Tinkoff.ru 
также смогут покупать в этом разделе билеты в кино

 Организация Описание финансового сервиса
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50 Сбербанк Сбербанк представил сервис заключения договоров для приема платежей физлиц

Новый сервис, представленный в корпоративном интернет-банке «Сбербанк Бизнес Онлайн», упрощает для 
предприятий и предпринимателей — клиентов Сбербанка заключение договоров с Банком. Теперь это мож-
но сделать быстро, подписав заявку на заключение договора электронной подписью. Договор заключается 
онлайн в течение пяти минут по безбумажной технологии и не требует посещения отделений Банка

51 Сбербанк Клиенты Сбербанка смогут использовать алгоритмические приказы для заключения конверсионных сделок

Пользователи платформы Sberbank Markets первыми получили доступ к алгоритмическому приказу TWAP 
(сокр. от time-weighted average price), который равномерно распределяет покупку или продажу валюты 
по времени и фактически осуществляет исполнение заявки по среднему курсу в платформе за указанный 
временной диапазон 

52 Альфа-Банк Альфа-Банк, «Яндекс» и Mastercard представили карту «Яндекс.плюс» с кэшбеком до 10%

Альфа-Банк вместе с «Яндекс» и Mastercard предложили пользователям карту «Яндекс.плюс». Она дает 
кэшбэк до 10% на «Такси», «Еду», «Драйв», «Афишу» и не только — всего в списке 15 сервисов. Кроме того, ее 
обладатель получает кэшбэк до 5% в категориях «рестораны», «развлечения», «спорт», «образование» и 1% на 
остальные покупки 

53 ВТБ ВТБ запустил сервис пополнения карт сторонних банков

ВТБ объявил о запуске сервиса пополнения карт сторонних банков в своих банкоматах. Теперь клиенты 
абсолютно всех российских кредитных организаций смогут внести наличные на свой счет через устройства 
самообслуживания в отделениях ВТБ

54 Абсолют Банк Абсолют Банк запустил «пилот» по контрактному финансированию на цифровой платформе

Проведены первые пилотные сделки по предоставлению нового цифрового продукта — контрактного фи-
нансирования для исполнения государственных контрактов в рамках федеральных законов 44-ФЗ и 223-ФЗ

55 ВТБ Робоэдвайзер «ВТБ капитал инвестиции» получил аккредитацию

ВТБ объявил о том, что сервис «Советник по инвестициям» (робоэдвайзер) платформы «ВТБ мои инвести-
ции» стал первой в России официально аккредитованной программой для предоставления индивидуальных 
инвестиционных рекомендаций пользователям. Соответствующее разрешение было выдано саморегулируе-
мой организацией «Национальная финансовая ассоциация» (СРО НФА)

56 Банк «Точка» Банк «Точка» отменил плату за регистрацию бизнеса

Банк для предпринимателей «Точка» начал бесплатно осуществлять регистрацию ИП и ООО. Клиенту нужно 
только оставить заявку, все остальное сделают сотрудники банка

57 «Эвотор» и банк «Русский 
Стандарт»

«Эвотор» запустил платформу платежных решений «Эвотор пэй»

Первым банком, предложившим свой эквайринговый продукт для малого бизнеса на базе «Эвотор пэй», 
стал банк «Русский Стандарт». Теперь клиентам «Эвотора» через личный кабинет доступно подключение 
эквайринга в «один клик» без визита в Банк

58 Everpoint, «Тинькофф» Everpoint разработала для «Тинькофф» сервис подбора бизнес-недвижимости

Сервис «Поиск недвижимости» предоставляет всем, кто планирует открыть или расширить свой бизнес, 
информацию о свободных помещениях, их площадях и стоимости — достаточно лишь навести курсор на 
интересующий объект на интерактивной карте

59 МКБ МКБ реализовал электронный сервис для факторинговых клиентов

В рамках проекта заявки от клиентов проходят ускоренную процедуру рассмотрения, все необходимые 
документы загружаются онлайн. Срок принятия решения по ускоренной заявке составляет 1–3 рабочих 
дня. Новая система позволяет как покупателям, так и их поставщикам сократить финансовый цикл, а также 
способствует росту объемов товарооборота между ними

Май

60 Банк «Открытие» Представлено приложение Open Academy для предпринимателей

Запущено первое на рынке образовательное мобильное приложение Open Aсademy для iOS и Android с фо-
кусом малого и среднего бизнеса на цифровую трансформацию

61 Райффайзенбанк Реализована функция обмена документами в онлайн-банке

Объявлено о расширении возможностей каналов коммуникации с клиентом, реализована функция обмена 
документами с цифровой подписью. Теперь клиенты смогут обмениваться с Банком вложениями и подпи-
сывать документы онлайн, нет необходимости идти в отделение

62 МТС и МТС-Банк Представлена банковская карта с кэшбэком до 25%

Виртуальная карта MTS Cashback предлагается абонентам МТС только при наличии персонального предло-
жения от МТС-Банка и предназначена для покупок в Интернете, в розничных точках продаж со смартфонов 
при помощи сервисов бесконтактной оплаты Apple Pay, Google Pay и Samsung Pay, а также для получения 
наличных и осуществления безналичных переводов
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63 Сбербанк Сбербанк запустил онлайн-сервисы для финансового и HR-аутсорсинга

Сбербанк запустил «Сбер Решения» — линейку инструментов эффективного аутсорсинга бизнес-процес-
сов. В нее входят решения для финансового, HR, операционного (бэк-офис), юридического аутсорсинга 
и онлайн-сервисы (бухгалтерия, кадровый учет и другие), которыми смогут пользоваться клиенты не только 
Сбербанка, но и других банков

64 Сбербанк Сервис представляет онлайн-аналог банковского аккредитива, работающий при b2b-расчетах

Услуга актуальна для предпринимателей. Сервис реализован компанией — партнером Сбербанка SafeCrow

Июнь

65 Банк «Точка» Банк «Точка» и Simplefinance запустили онлайн-сервис по оформлению заявок на тендерные займы

Все необходимые документы можно подписать также в интернет-банке «Точка», Банк самостоятельно пере-
даст их кредитору. Это поможет сократить время рассмотрения заявки, минимизирует контакт клиента 
с кредитором, обеспечит максимальную прозрачность процесса и своевременность получения займа

66 ВТБ и «Первый ОФД» ВТБ и «Первый ОФД» запустили комплексный продукт для СМБ

Банк ВТБ совместно с ЭСК (бренд «Первый ОФД») запустили новый сервис для малого и среднего бизнеса. 
В режиме одного окна он позволяет получить «под ключ» несколько услуг (открыть расчетный счет и приоб-
рести кассовую технику) и минимизировать финансовые и временные затраты 

67 «Дикси» и блокчейн платфор-
ма «Факторин»

ГК «Дикси» перевела взаимодействие с поставщиками на блокчейн-платформу

ГК «Дикси» начала коммерческую эксплуатацию независимой блокчейн-платформы «Факторин» для 
автоматизации работы с факторинговыми компаниями и поставщиками. Сегодня на блокчейн-платформу 
переводятся все товарные поставщики ГК «Дикси», использующие факторинг. Им доступно финансирование 
«ГПБ-факторинга», Первоуральскбанка, Альфа-Банка, НФК и других участников рынка

68 ВТБ ВТБ представил ипотеку и инвестиции в виртуальной реальности

С помощью VR-ипотеки клиент сможет удаленно через очки виртуальной реальности посмотреть квартиру 
в жилом комплексе у одного из аккредитованных застройщиков ВТБ. VR-очки дают возможность оценить 
все характеристики объекта недвижимости: месторасположение на карте Москвы, инфраструктуру жилого 
комплекса (детские и смотровые площадки, удаленность от метро и социальных объектов), планировку 
и возможный детальный дизайн комнат 

69 Сбербанк Сбербанк запустил сервис по возмещению налогов из бюджета

Сбербанк запустил сервис для клиентов, в рамках которого Сбербанком выпущена первая в России электрон-
ная банковская гарантия в пользу налоговых органов по возмещению налога на добавленную стоимость 
(НДС) экспортерам

70 Сбербанк Сбербанк представил прототип инвестиционной P2B-платформы «Сберкредо»

Сбербанк представил прототип инвестиционной P2B-платформы. Основная задача нового сервиса от Сбер-
банка — помочь каждому желающему создать эффективный и успешный бизнес в России, сформировать 
здоровую культуру предпринимательства, обеспечив тем самым благополучие общества

71 Альфа-Банк Альфа-Банк запустил онлайн-сервис «Светофор» для проверки рисков по операциям

Оценка осуществляется по пяти критериям: доля налоговых платежей, соотношение операций с НДС и без 
НДС, объемы снятия наличных, объемы переводов на счета физических лиц, размер остатка по счету

72 Сбербанк Банк объявил о запуске первых на рынке цифровых бизнес-карт

Сбербанк запустил цифровые бизнес-карты для корпоративных клиентов и индивидуальных предприни-
мателей — Mastercard Digital Business Сбербанка и Visa Digital Business Сбербанка. Цифровые бизнес-карты 
Сбербанка — карты без физического носителя (пластика) и без PIN-конверта. Вместе с тем цифровая карта 
сохраняет все преимущества обычной бизнес-карты: она привязана к расчетному счету компании и обе-
спечивает доступ к нему в режиме 24/7

73 Модульбанк Модульбанк запустил сервис удаленной фискализации на базе «Модулькассы»

Модульбанк запустил сервис удаленной фискализации на базе «Модулькассы». Первая версия приложения 
уже работает на всех устройствах, а в июне 2019 года будет доработана версия для мобильных устройств на 
Android, приложение доступно для скачивания в GooglePlay

74 Сбербанк Сбербанк запустил электронную регистрацию договора купли-продажи у застройщика

Сбербанк запустил электронную регистрацию договора купли-продажи жилья на первичном рынке не-
движимости, то есть у застройщика. Ранее аналогичная услуга была доступна только в случае приобретения 
жилья у физического лица на вторичном рынке

75 Сбербанк Сбербанк и inDriver реализовали сервис выставления электронных счетов

Партнеры первые в России реализовали оплату услуг при помощи сервиса выставления электронных счетов 
в мобильном приложении «Сбербанк Онлайн». Ранее для пополнения лицевого счета клиентам inDriver 
требовалось совершать платежи через терминалы или с помощью payroll-сайтов

СЕРВИСЫ
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76  ВТБ ВТБ и ЦИАН начали прием онлайн-заявок на ипотечные кредиты

Банк ВТБ и сервис для покупателей и арендодателей жилья ЦИАН запустили дистанционную подачу заявок 
на ипотечные кредиты для пользователей сервиса «ЦИАН.Ипотека». Предварительное решение Банка по 
кредиту предоставляется клиенту в течение двух минут

77 Сбербанк Оплата проезда банковскими картами внедряется в пригородных поездах

Сбербанк и пригородная пассажирская компания «Содружество» сообщают о начале модернизации системы 
оплаты проезда в пригородных поездах. Данный проект должен положить начало широкомасштабному ис-
пользованию банковских карт во всех сферах пригородного железнодорожного транспортного комплекса

78 Сбербанк Сбербанк запускает сервис переводов с кредитных карт

Перевести деньги с кредитной карты на дебетовые карты, открытые в рублях, клиенты Сбербанка могут по 
номеру телефона или карты. Поступление средств на счет дебетовой карты происходит мгновенно

79 Сбербанк Сбербанк запустил программу «Бизнес-кэшбэк» для юрлиц и ИП

Сбербанк запустил «Бизнес-кэшбэк» — программу для держателей бизнес-карт, которая позволяет зарабаты-
вать на корпоративных покупках. Программа доступна держателям всех бизнес-карт

80 Банк «Точка» Банк «Точка» предложил клиентам бесплатные виртуальные карты с привязкой к гаджетам и рекламным 
кабинетам соцсетей

Банк предложил клиентам виртуальные карты, которые можно выпустить в течение пары минут и сразу 
же привязать к гаджетам с бесконтактной оплатой или рекламным кабинетам. Все карты привязываются 
к одному счету в «Точке» 

81 Банк «Открытие» Банк «Открытие» запустил сервис онлайн-мониторинга движения валютных переводов

Сервис трекинга валютного перевода SWIFT GPI — это новый уровень международных расчетов и уникаль-
ная возможность для МСБ самостоятельно отслеживать онлайн движение средств, в том числе за пределами 
России

82 Банк УРАЛСИБ и краудфандин-
говая платформа «Поток»

Банк УРАЛСИБ и краудфандинговая платформа «Поток» запустили партнерскую программу по финансирова-
нию МСБ

В рамках программы клиенты — юридические лица и индивидуальные предприниматели — могут в ко-
роткие сроки получить заем от зарегистрированных на платформе инвесторов. Заключение договора между 
инвестором и заемщиком проходит в режиме онлайн и не требует личного присутствия в Банке 

Июль

83 Сбербанк Сбербанк запустил интернет-площадку «Маркет» по размену монет

Площадка представляет собой отдельный раздел отраслевого маркетплейса «НДО Маркет» на платформе 
SberB2B, посвященного индустрии наличного денежного обращения. В разделе будут размещаться предложе-
ния кредитных организаций по услугам размена монет для ретейла и других банков

84 Сбербанк Сбербанк расширил возможности переводов в сервисе Samsung Pay

Клиенты Сбербанка могут продолжить перевод, начатый в сервисе Samsung Pay, в мобильном приложении 
«Сбербанк Онлайн» с сохранением ранее введенной клиентом информации — номера телефона получателя 
и суммы перевода. Это возможно при переводе по номеру телефона клиенту Сбербанка. Денежные средства 
поступят получателю мгновенно. К таким переводам применяются стандартные комиссии

85 Альфа-Банк Банк обеспечит сеть «Магнит» сервисом самоинкассации

Альфа-Банк и компания «Магнит» заключили соглашение о предоставлении услуг самоинкассации на базе 
автоматизированных депозитных машин Moniron 6. Соглашение подписано на срок от одного года с воз-
можностью пролонгации

86 Visa, «Русский Стандарт» Visa запускает в России сервис безналичной оплаты чаевых

Компания Visa реализовала в России возможность оставлять чаевые за обслуживание в кафе и ресторанах 
безналичным способом. Новый сервис использует технологию карточных переводов и помогает совершен-
ствовать потребительский опыт россиян в сфере общественного питания за счет расширения применения 
электронных платежей. Воспользоваться услугой можно в ресторане «Хлеб Насущный» 

87 «Эвотор» и UCS «Эвотор» и UCS запускают дистанционный эквайринг

Экосистема технологий для малого и среднего бизнеса «Эвотор» и процессинговая компания UCS запускают 
совместный эквайринговый продукт для малого бизнеса. Теперь клиенты «Эвотора» могут дистанционно 
подключить эквайринг от UCS
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88 Ак Барс Банк В татарстанских кофейнях запустили систему лояльности с технологией распознавания лиц

Ак Барс Банк внедрил в татарстанской сети кофеен coffee CAVA пилотный проект — систему лояльности 
Face2Loyalty, основанную на технологии распознавания лиц. Разработка позволяет заменить пластиковые 
дисконтные и клубные карты на сервис биометрической идентификации клиентов

89 Альфа-Банк Альфа-Банк запустил онлайн-базу объектов недвижимости для ипотечных заемщиков

Теперь ипотечные заемщики Альфа-Банка могут в своем личном кабинете подобрать интересующий их объ-
ект недвижимости без длительного поиска в интернете или обращения к сторонним агентствам

90 Почта Банк В Почта Банке появилась возможность перевести пенсию онлайн

Почта Банк реализовал возможность для своих клиентов перевести пенсию в Банк без посещения отделения. 
Для этого достаточно заполнить электронное заявление в специально созданном разделе «Моя пенсия» 
в мобильном или интернет-приложении «Почта Банк Онлайн»

91 Тинькофф Банк В «Тинькофф Бизнесе» появились спецсчета и квалифицированные электронные подписи для участия 
в госзакупках

«Тинькофф Бизнес» расширяет спектр услуг для своих клиентов: теперь компании и индивидуальные 
предприниматели могут открывать спецсчета для участия в госзакупках. Также появилась услуга выпуска 
квалифицированной электронной подписи (КЭП), воспользоваться которой могут любые предприниматели 
независимо от наличия счета в Тинькофф Банке

92 Банк «Восточный» Запущен сервис онлайн-переводов, которые можно получить без карты в 26 странах мира

Денежные переводы оформляются в режиме онлайн через мобильный банк и интернет-банк «Восточного», 
а их получение возможно в течение нескольких минут после отправки в любом пункте обслуживания серви-
са «Золотая корона». Для получения перевода не обязательно быть клиентом «Восточного»

Август

93 Сбербанк Сбербанк запускает оплату по QR-коду

Клиенты Сбербанка, пользователи приложения «Сбербанк Онлайн», теперь могут оплачивать покупки 
смартфонами с помощью платежного сервиса «Плати QR». Оплата по QR-коду дает возможность совершать 
безналичные платежи в тех точках, где нет традиционного эквайринга

94 Сбербанк Сбербанк масштабировал сервис переводов с получением наличных в банкоматах на всю страну 

Сбербанк сообщил о расширении сервиса переводов с получением наличных в банкоматах — теперь пере-
вести средства может любой пользователь «Сбербанк Онлайн» по всей стране

95 «Уралсиб» Банк предлагает новый продукт для представителей МСБ и ИП — мгновенную бизнес-карту 

Ее отличие от стандартной бизнес-карты состоит в сроках выдачи — получить такую карту можно за не-
сколько минут

96 ВТБ ВТБ и «М.Видео-Эльдорадо» начинают прием оплаты по QR-кодам в рамках СБП

С сентября клиенты Банка, подключенные к сервису, смогут совершить покупку по QR-коду в пилотных 
магазинах. Появление и развитие нового платежного инструмента позволит повысить качество финансовых 
услуг и привлекательность безналичных расчетов для покупателей

97 Банк «Фридом Финанс» Запущена карта инвестора

Банк разработал специальную карту для владельцев брокерских счетов и тех, кто торгует на биржах. Карта 
привязана к брокерскому счету и позволяет осуществлять операции, используя средства на нем. Владельцы 
карты инвестора получают обслуживание премиального уровня категории Platinum по всему миру: стра-
хование покупок, скидки и спецпредложения на гостиничные, билетные сервисы, рестораны, брендовую 
одежду, такси 

98 Альфа-Банк Банк сообщил о тестировании сервиса для корпоративных клиентов, который позволяет искать проверен-
ных контрагентов для бизнеса

В базу компаний, доступных для поиска, включены клиенты, изъявившие желание разместить справочную 
информацию о своем бизнесе, для того чтобы найти партнеров и расширить деловые отношения с другими 
клиентами Банка

99 МКБ МКБ и электронная площадка «ТЭК-торг» договорились о сотрудничестве

Сотрудничество Банка и ЭТП позволит участникам площадки получать решение о возможности финансиро-
вания исполненных контрактов в максимально короткие сроки (1-2 рабочих дня) на основании минималь-
ного пакета документов

100 Райффайзенбанк Райффайзенбанк запустил бесплатный сервис для проверки контрагентов

Сервис по проверке компаний по России предоставляет компания «СКБ Контур», которая собирает и анали-
зирует информацию о любом юридическом лице или индивидуальном предпринимателе. Услуга реализо-
вана в виде «светофора» — с тремя индикаторами, которые определяют степень риска: красный, желтый 
и зеленый

СЕРВИСЫ
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101 «ВТБ пенсионный фонд» Клиенты НФП ВТБ получили возможность подать заявление на выплату пенсии онлайн

Клиенты Фонда — участники программ негосударственного пенсионного обеспечения (НПО) могут полу-
чить дополнительные консультации по налоговому регулированию и подать заявление на выплату пенсии 
по любому счету в режиме онлайн

102 Сбербанк Сбербанк создал и тут же спрятал сервис для проверки сотрудников перед наймом

Новый сервис Сбербанка «Проверка сотрудника» дает возможность работодателям проверить сотрудников 
перед наймом на предмет штрафов, задолженностей, судимостей и т.д. Сервис берет информацию только из 
открытых источников, базовая проверка стоит 490 рублей

103 Росбанк Росбанк предложил клиентам цифровые карты

Клиенты Банка теперь могут за несколько секунд самостоятельно выпустить себе в интернет-банке или 
мобильном приложении «РОСБАНК Онлайн» цифровую карту к действующему текущему счету в рублях, 
долларах США или евро. В зависимости от пакета услуг клиента цифровая карта может быть классической, 
золотой, а также премиальной категории платежной системы Visa или Mastercard

104 Райффайзенбанк Райффайзенбанк интегрировал сервис «Мое дело» в интернет-банк для малого бизнеса

Клиенты Райффайзенбанка, которые ведут учет в интернет-бухгалтерии «Мое дело», теперь могут под-
ключить автоматическое получение выписки из Банка и отправку платежных поручений из «Моего дела» 
в Банк. Сервис интегрирован в интернет-банк для малого бизнеса «Райффайзен бизнес онлайн»

Сентябрь

105 ПСБ, СКБ-банк и «Русский 
Стандарт»

Банки протестировали оплату по динамическому QR-коду через СБП

Промсвязьбанк, СКБ-банк и «Русский Стандарт» провели первые в России покупки через СБП с использова-
нием динамического QR-кода

106 Сбербанк Сбербанк и Trafigura провели пилотную сделку с использованием блокчейна по поставкам западносибир-
ской нефти

Сбербанк купил у Trafigura дебиторскую задолженность крупного турецкого покупателя. В рамках сделки 
Сбербанк и Trafigura согласовали условия финансирования и осуществили расчет с отображением статуса 
в режиме онлайн. Сделка осуществлена на базе решения, созданного компаниями — участниками сделки 
с использованием фреймворка Hyperledger Fabric: дата, сумма и срок сделки, объем поставки и характеристи-
ки товара, финансовые условия были записаны в блокчейн. Использование блокчейна позволило снизить 
операционные риски, срок согласования документов и трудозатраты сторон на осуществление транзакции

107 «Сбербанк Управление Акти-
вами» 

Сбербанк запустил новый биржевой фонд на индекс корпоративных облигаций

Запущен новый биржевой паевой инвестиционный фонд «Сбербанк — Индекс МосБиржи рублевых кор-
поративных облигаций», тиккер — SBRB. Индекс корпоративных облигаций (RUCBTR3Y) включает в себя 
рублевые облигации крупнейших российских компаний, таких как «Роснефть», «Мегафон», Сбербанк, ВТБ 
и другие. Купить фонд можно на Московской бирже в режиме онлайн через брокерский счет. Максималь-
ные издержки инвестора не превысят 0,8% в год. Новый фонд стал пятым в линейке биржевых фондов 
компании

108 Райффайзенбанк Райффайзенбанк подключает федеральных партнеров через открытые API

Райффайзенбанк объявил о том, что взаимодействие с Банком для партнеров с федеральной сетью стало про-
ще и удобнее благодаря развитию инфраструктуры открытых API Банка, которая позволяет быстро обмени-
ваться данными и информацией, а также отслеживать статусы обработки Банком заявки в режиме реального 
времени. Открытие расчетного счета — один из первых шагов для предпринимателя для начала работы

109 ВТБ ВТБ запускает «Цифровую ипотеку»

ВТБ реализует пилотный проект нового сервиса по оформлению цифровой ипотеки. Теперь клиенты без 
посещения офиса могут подать заявку, открыть свой личный ипотечный кабинет и получить одобрение по 
кредиту. Услуга доступна на сайте Банка

110 «Тинькофф Инвестиции» Брокерская платформа «Тинькофф» запускает сервис Open API 

API предназначен для алготрейдеров и позволит им написать роботов и настроить автоматическую торговлю 
на биржах. В отличие от существующих примеров на брокерском рынке «Тинькофф Инвестиции» ис-
пользуют максимально простой и понятный протокол для программирования — лаконичные инструкции, 
актуальную документацию с оптимальным набором опций, удобные библиотеки (Java, Go, Scala)

111 Сбербанк Сбербанк запустил новый сервис — открытие счета онлайн

Сбербанк первым в России запустил сервис открытия расчетного счета индивидуального предпринимателя 
дистанционно. Сервис доступен клиентам Сбербанка, у которых есть Сбербанк ID, то есть более 77 млн поль-
зователей «Сбербанк Онлайн». Чтобы открыть счет, необходимо всего три документа: паспорт гражданина 
РФ, биометрический заграничный паспорт нового образца и СНИЛС, а также мобильный телефон с операци-
онной системой Android, поддерживающий функцию NFC

112 Почта банк «Почта банк онлайн» научился моментально выпускать виртуальные кредитные карты

Клиенты Почта Банка получили возможность моментально оформиться и выпустить кредитные карты в мо-
бильном и интернет-приложении «Почта банк онлайн». Выпущенную карту можно сразу добавить в одно из 
приложений бесконтактной оплаты (Google Pay, Apple Pay, Samsung Pay) и оплачивать покупки с помощью 
смартфона в торговых точках, а также в интернете и приложениях
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113 МКБ МКБ повысил эффективность выдачи банковских гарантий в три раза

МКБ запустил роботизированный процесс одобрения клиентских заявок на выдачу банковских гарантий 
в рамках законов 44-ФЗ и 223-ФЗ. Внедрение робота позволило в несколько раз увеличить объем обрабаты-
ваемых заявок. Один сотрудник Банка может в течение дня обработать существенно больший объем заявок, 
значительно сократив время ожидания клиента

114 Альфа-Банк Альфа-Банк и X5 Retail Group запустили первый в России блокчейн-сервис управления ликвидностью

В отличие от традиционной модели банковского обслуживания, когда клиент может лишь передавать банку 
распоряжения, модель BaaS подразумевает вынесение бизнес-логики банковских продуктов и услуг за 
контур Банка с возможностью гибкой кастомизации решения под нужды клиента. DTCM представляет собой 
приложение, основанное на блокчейн-платформе Waves Enterprise компании Waves, и объединяет в себе ряд 
технологий — открытый банкинг, открытые API, технологию распределенного реестра, смарт-контракты

115 Сбербанк Сбербанк начнет предоставлять платежные документы по эквайрингу клиентам банка через электронный 
документооборот

Сбербанк совместно с компанией «КОРУС Консалтинг СНГ» тиражировал на банковские отделения во всей 
стране процесс предоставления платежных документов по эквайрингу клиентам сегмента регионального 
госсектора. Ранее процесс отправки платежных документов осуществлялся почтовыми службами и занимал 
около 30 дней, что влияло на рост дебиторской задолженности и лояльность клиентов

116 МТС Банк МТС Банк и «Эвотор» подключают эквайринг без визита в Банк

Для компаний из числа малого и среднего бизнеса МТС-Банк и IT-компания «Эвотор» запустили совместный 
эквайринговый продукт, который позволит предпринимателям дистанционно подключать эквайринг от 
МТС Банка

117 ВТБ ВТБ реализовал мгновенное пополнение брокерского счета

ВТБ совместно с платежными системами VISA, Mastercard и «Мир» реализовал мгновенное пополнение 
брокерского счета, открытого в «ВТБ Мои Инвестиции», с карты любого банка

118 ВТБ и «Яндекс» ВТБ и «Яндекс» запустят народный инвестиционный сервис

«Яндекс» и ВТБ запускают совместный проект «Яндекс.Инвестиции». Этот финтех-сервис ориентирован на 
привлечение широкого круга частных инвесторов, чему будет способствовать низкий порог входа. Непрофесси-
ональные инвесторы смогут торговать на рынке акций и использовать другие финансовые инструменты

119 Банк УРАЛСИБ Банк УРАЛСИБ запустил электронную торговую площадку на базе B2B-Center

Корпоративную площадку для Банка УРАЛСИБ разработала компания B2B-Center. Заказчик получил персо-
нализированный сервис для работы с контрагентами, который включает все плюсы внешней системы: про-
ведение закупок любой сложности и доступ к базе активных поставщиков. Это позволило добиться целей 
компании в первых же торгах

120 Райффайзенбанк В «Райффайзен-Онлайн» можно заказать любую справку

Райффайзенбанк реализовал сервис, позволяющий заказывать и получать справки по продуктам онлайн. 
В мобильном приложении и интернет-банке «Райффайзен-Онлайн» клиентам стали доступны более 20 ви-
дов справок

121 ПСБ Банк первым в России запустил технологию SoftPos

Запущен «пилот» по использованию смартфона в качестве платежного терминала для приема платежей по 
картам любых банков. Платеж был совершен прямым прикладыванием бесконтактной карты покупателя 
к личному смартфону предпринимателя. Такие операции стали возможны благодаря использованию решения 
SoftPOS и приложения Tap2Go, которое поддерживает платежи по всем типам карт. Сервис позволяет превра-
тить любой телефон с NFC-модулем, работающий на ОС Android 7.0 (и выше), в полноценный POS-терминал 

122 Ак Барс Банк Ак Барс Банк и краудфандинговая платформа SimplyFi подписали соглашение о партнерстве

В рамках партнерства запущен сервис по кредитованию малого и среднего бизнеса https://simplyfi.ru/akbars/. 
Сервис дает клиентам Ак Барс Банка возможность получить заем на платформе SimplyFi на закрытие теку-
щих потребностей бизнеса: пополнение оборотных средств, закупку товаров и покрытие кассовых разрывов. 
Вся процедура получения кредита проходит онлайн, а деньги приходят на счет уже на следующий день

123 ВТБ ВТБ и Visa начали принимать платежи с помощью смартфона

Банк ВТБ совместно с Visa начал тестирование технологии, позволяющей использовать смартфон для приема 
электронных платежей в России. Банк обеспечит эквайринговое обслуживание мобильного приложения 
SoftPOS для самозанятых россиян и предприятий микробизнеса. Теперь они смогут принимать оплату за 
предоставляемые услуги, не приобретая специальное оборудование

124 ВТБ Tele2 и ВТБ запустили нового виртуального оператора связи

В рамках развития MVNO-направления Tele2 продолжает создавать новых виртуальных операторов в пар-
тнерстве с банками. Новый проект «ВТБ Мобайл» был запущен по модели light MVNO. В соответствии с этой 
бизнес-моделью виртуальный оператор арендует у Tele2 инфраструктуру, но при этом имеет собственный 
код сети, выделенную емкость номеров и SIM-карты 

125 Сбербанк Сбербанк предложил клиентам оптовые закупки в корпоративном интернет-банке

Сбербанк представил сервис оптовых закупок «на_полке» в корпоративном интернет-банке. Он доступен 
всем пользователям интернет-банка для юридических лиц «Сбербанк бизнес онлайн» и позволяет быстро 
совершать покупки товаров оптом

СЕРВИСЫ
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126 ЦБ РФ В Систему быстрых платежей ЦБ РФ внедрят оплату по биометрии лица

Ростелеком разработал технологию оплаты товаров с использованием биометрии лица, которая интегрирует-
ся в Систему быстрых платежей ЦБ РФ. Для такой оплаты покупателю не нужны будут ни банковская карта, 
ни QR-код

127 ВТБ и «М.Видео-Эльдорадо» ВТБ и «М.Видео-Эльдорадо» провели первую оплату через СБП

ВТБ и «М.Видео-Эльдорадо» в рамках пилотного проекта провели первые транзакции по оплате розничных 
покупок с помощью динамических QR-кодов с использованием Системы быстрых платежей (СБП). Техноло-
гическим провайдером сервиса выступила компания «Мультикарта», реализовавшая функцию формирова-
ния и передачи QR-кода по эквайринговой операции до мобильного приложения клиента

128 Сбербанк Более 500 московских автобусов оборудованы валидаторами от Сбербанка

Сбербанк объявил о том, что теперь оплатить проезд в наземном городском транспорте Москвы возможно 
не только картой «Тройка», но и банковской картой, смартфоном и даже смарт-часами. По 68 городским 
маршрутам сейчас курсируют более 500 автобусов, в которых установлено свыше 1100 валидаторов с эквай-
рингом от Сбербанка

Октябрь

129 Сбербанк Сбербанк запускает переводы за рубеж на карты Visa и Mastercard

Денежные средства можно переводить на карты Visa и Mastercard любой страны, за исключением США, Тай-
ваня, Кубы, Ирана, Северной Кореи, Сомали, Судана, Сирии, Японии. Совершить перевод можно в рублях, 
долларах и евро, при этом сумма одного перевода не должна превышать 150 тыс. рублей или эквивалента 
этой суммы в валюте карты списания. Комиссия за перевод составит 1% суммы, вне зависимости от выбран-
ной валюты перевода

130  ВТБ Клиенты ВТБ получили возможность оформлять депозиты в банкоматах

ВТБ объявил расширении дистанционных каналов продаж. Теперь Банк предоставляет возможность своим 
клиентам открывать вклады и накопительные счета в банкоматах. Доходность по ряду депозитов будет 
выше, чем для аналогичных продуктов, оформленных в отделениях Банка

131 Сбербанк Сбербанк переходит на электронные закладные при оформлении ипотеки

Сбербанк поддержал инициативу Росреестра в развитии цифровых технологий и первым среди банков 
России перешел на оформление закладных в электронном виде. Уже более 3 тыс. закладных по ипотечным 
кредитам Сбербанка зарегистрировано в электронном виде

132 Банк «Русский Стандарт» Оплату заказов через СБП запустил онлайн-ретейлер Wildberries

Крупнейший в России онлайн-ретейлер Wildberries стал первым в России интернет-магазином, который мас-
штабировал оплату по QR-коду через Систему быстрых платежей (СБП). Банк «Русский Стандарт» обеспечил 
техническую возможность проведения онлайн-платежей по QR-коду

133 Сбербанк «Домклик» Сбербанка запустил сервис подбора квартир в новостройках

Сервис подбора недвижимости работает в пилотном режиме на территории Московского региона и предо-
ставляется бесплатно для клиентов с одобренной ипотекой Сбербанка. Подать заявку на ипотеку можно на 
сайте сервиса

134 «Сбербанк факторинг» «Сбербанк факторинг» внедрил технологию проактивного факторинга

«Сбербанк факторинг» профинансировал сделку по технологии проактивного факторинга, которая пред-
усматривает верификацию поставок до получения от поставщика реестров на финансирование. В пилотном 
проекте профинансировано 17 поставок строительных материалов в сеть DIY на сумму 17 млн рублей

135 Банк «Открытие» Банк «Открытие» запустил сервис по управлению финансами для малого и среднего бизнеса

Клиенты Банка теперь могут воспользоваться сервисом «Seeneco. Финансы бизнеса» непосредственно на 
«Бизнес-портале». Сервис позволяет визуализировать и анализировать доходы и расходы компании в виде 
графиков и диаграмм, а также отслеживать движение денежных потоков и прогнозировать результаты сделок

136 «ВТБ факторинг» «ВТБ факторинг» заключил первые семь соглашений о привлечении клиентов на финтех-платформу 
Getfinance

Getfinance — это мультифакторная платформа, запущенная в июле 2019 года. В рамках нее в цифровой 
формат переведен весь цикл заключения договоров, обработки и выдачи финансирования, а также последу-
ющего сопровождения и учета сделок. Проект был разработан для формирования нового массового сегмента 
рынка коммерческого онлайн-финансирования в России и развития инновационного сервиса онлайн-факто-
ринга для сегмента малого и среднего предпринимательства

137 Сбербанк Тендерные гарантии Сбербанка начали выдавать онлайн

«Сбербанк-АСТ» (входит в экосистему Сбербанка) представил новый сервис. Теперь для всех, кому одобрен 
персональный лимит от Сбербанка, доступен не только сервис по предоставлению гарантий на исполнение 
контрактов, но и получение банковских гарантий для обеспечения заявок на участие в закупках — тендер-
ных гарантий

138 Сбербанк Сбербанк запустил сервис «Информирование о событиях валютного контроля»

С помощью нового сервиса Сбербанк будет информировать клиентов о наступлении сроков представления 
документов по валютному контролю, о наступлении ожидаемых сроков исполнения нерезидентом обяза-
тельств по контракту, о нарушениях валютного законодательства и других событиях валютного контроля. 
Таким образом, клиенты Сбербанка всегда будут в курсе наступающих сроков по валютному контролю 
и смогут избежать нарушений валютного законодательства и соответствующих штрафов за нарушения
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139 Банк «Точка» Банк «Точка» представил приложение для взаимодействия компаний с сотрудниками

Представлено сразу несколько важных обновлений — от приложения для наиболее эффективного взаимо-
действия с сотрудниками и функции смены директора без блокировки счета до таких специальных вещей, 
как заправочные карты в интернет-банке для сотрудников-водителей

140 Альфа-Банк Альфа-Банк и НЛМК провели пилотную внешнеторговую транзакцию через Marco Polo

Альфа-Банк и НЛМК в сотрудничестве с Commerzbank (Германия) и Vesuvius (Германия) запустили пилотный про-
ект оплаты трансграничных поставок в рамках международной сети торгового финансирования Marco Polo. Для 
Marco Polo это первый проект по финансированию российско-германских экспортно-импортных операций

141 QIWI QIWI запускает B2B-конструктор white-label кошельков

Продукт представляет собой конструктор, с помощью которого бизнес может создавать максимально реле-
вантные решения под собственные задачи. Новый сервис является частью BaaS-платформы, которую QIWI 
предоставляет под ключ бизнес-партнерам

142 Сбербанк Сбербанк запустил сервис по возмещению налогов из бюджета для малого бизнеса

Сбербанк выпускает электронную банковскую гарантию и помогает клиенту сформировать пакет докумен-
тов в личном кабинете «Сбербанк бизнес онлайн» для отправки его в налоговую инспекцию. Налоговая 
служба возвращает сумму НДС в течение семи дней. Процедура возмещения происходит полностью в элек-
тронном виде. Этот набор услуг стал возможен благодаря развитию цифровых сервисов Сбербанка и ФНС

143 Сбербанк Сбербанк запустил онлайн-оформление ипотеки без трудовой книжки

Сбербанк объявил о запуске нового сервиса, с помощью которого клиенты Банка при оформлении заявки на 
ипотеку на Domсlick.ru могут получить онлайн выписку из ПФР для подтверждения занятости

144 «ВТБ лизинг» «ВТБ лизинг» предложил клиентам облачное решение для управления автопарком

«Управление автопарком»  — это облачное решение, которое позволяет оптимизировать бизнес-процессы: 
сократить расходы на содержание корпоративных автомобилей, упростить бухгалтерию, отчетность и до-
кументооборот по корпоративному транспорту, получить простую и наглядную систему планирования 
и учета, а также дополнительный инструмент риск-менеджмента

145 Альфа-Банк Альфа-Банк запустил сервис «Безопасная сделка» для малого бизнеса

Это онлайн-инфраструктура для b2b-расчетов, позволяющая компаниям и предпринимателям заключать 
сделки в режиме 24/7, без обращения в Банк или к юристу, со 100-процентной гарантией исполнения обя-
зательств сторонами. Сервисом могут пользоваться клиенты Альфа-Банка, а также компании, не имеющие 
расчетного счета в Банке. Решение реализовано с партнером — компанией SafeCrow, которая выступает 
гарантом проведения сделки

146 «ВТБ Капитал инвестиции» «ВТБ Капитал инвестиции» обновили мобильное приложение для инвестиций

Пользователям стало доступно приобретение государственных облигаций для населения, размещаемых 
Министерством финансов РФ, — ОФЗ-н. Бумаги не обращаются на бирже, доступны к покупке и продаже 
через банки-агенты, одним из которых выступает ВТБ. Комиссия брокера при такой инвестиции составит 0%, 
купонный доход выплачивается два раза в год и не облагается налогом

147 Сбербанк Сбербанк начал принимать платежи за услуги ЖКХ и связи в сельских магазинах

Для обеспечения доступности финансовых услуг в удаленных и малонаселенных пунктах страны Сбербанк 
разработал новое решение по приему платежей через онлайн-кассу. Новый сервис запускается в первую 
очередь в тех сельских магазинах, которые уже сейчас выдают наличные с банковских карт

148 Сбербанк Сбербанк реализовал возможность оформления ипотеки через мобильный банк

В мобильном приложении «Сбербанк онлайн» появился раздел «Взять ипотеку», который позволяет перейти 
к оформлению ипотеки Сбербанка и выбрать подходящую квартиру с помощью сервиса «Домклик»

149 ВТБ ВТБ запустил мобильного оператора в Санкт-Петербурге

Банк объявил о начале работы оператора «ВТБ мобайл» в Санкт-Петербурге и Ленинградской области с 30 ок-
тября 2019 года. На начальном этапе получить SIM-карту оператора можно в четырех отделениях банка ВТБ

150 НАУФОР НАУФОР и Московская биржа объявили о проведении первой транзакции в PULL-режиме для пополнения 
брокерского счета с использованием СБП

Первым участником рынка ценных бумаг, совершившим такую транзакцию с использованием QR-кода, 
стал «БКС Брокер». Подключение брокера к СБП и технологическую поддержку обеспечил Банк «Русский 
Стандарт»

151 ТКБ Ипотека от Транскапиталбанка стала доступна на платформе «Ипотека.Центр»

Банк ТКБ вошел в список партнеров ипотечной IT-компании «Ипотека.Центр», предоставляющей бесплатный 
сервис полного цикла по ипотеке как для клиентов, так и для профессионалов рынка. Теперь ипотечные брокеры 
и риелторы смогут помогать потенциальным заемщикам в выборе подходящего продукта и подготовке комплекта 
документов для подачи кредитной заявки в ТКБ из любой точки мира в режиме онлайн. На платформе «Ипотека.
Центр» можно будет заказать отчеты страховых и оценочных компаний, зарегистрировать сделку в Росреестре

СЕРВИСЫ
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152 МКБ МКБ предложил бизнесу онлайн-кассы

МКБ вместе с компанией-партнером «Аванпост» предложил малому и среднему бизнесу онлайн-кассы 
MSPOS-K. Онлайн-кассы являются необходимым инструментом автоматизации бизнеса, помогают сделать 
процессы более понятными и управляемыми. Касса совмещает в себе компьютер, принтер чеков и сканер 
штрих-кодов и подходит предприятиям сферы торговли, услуг, общепита, интернет-магазинам, а также 
транспортным компаниям

Ноябрь

153 ВТБ ВТБ запустил мобильное приложение, заменяющее POS-терминал

Банк ВТБ начал подключать клиентов к сервису приема бесконтактных платежей на смартфонах. Это 
мобильное приложение SoftPOS, которое полностью заменит классический POS-терминал. Банк обеспечит 
эквайринговое обслуживание данной платформы для самозанятых россиян и предприятий микробизнеса. 
Теперь они смогут принимать оплату за предоставляемые услуги, не приобретая специальное оборудование

154 «Совесть», Райффайзенбанк Кредит от Райффайзенбанка можно оформить на платформе проекта «Совесть»

Заявку на потребительский кредит Райффайзенбанка теперь можно оформить через новую витрину фи-
нансовых услуг проекта «Совесть». Заявку можно подать удаленно, предварительное решение по кредиту 
принимается онлайн. Когда кредит будет одобрен, представитель Райффайзенбанка доставит клиенту карту 
со всеми необходимыми документами. Пока услуга доступна ограниченному числу заинтересованных кли-
ентов, но в будущем проект планируется масштабировать

155 Сбербанк Сбербанк реализовал первую в России технологию виртуальной транспортной карты

Виртуальной картой из приложения «Стрелка» можно будет оплатить проезд на любом виде общественного транс-
порта Московской области, а также в ряде музеев Подмосковья со всеми скидками обычной карты «Стрелка»

156 Mastercard, банк «Зенит» 
и Альфа-Банк

Запущена новая платформа для предоставления рассрочек от Mastercard

Совершена первая транзакция в интернет-магазине ИКЕА с использованием платформы Mastercard для 
предоставления банками рассрочек. Эмитентом карт стал банк «Зенит». Альфа-Банк стал первым банком-
эквайером, предлагающим подключение и использование новой платформы платежной системы Mastercard 
по предоставлению мгновенной рассрочки

157 Сбербанк «Деловая среда» начала предоставлять услугу по регистрации бизнеса онлайн

Зарегистрировать ИП и ООО полностью онлайн теперь можно с помощью сервиса дистанционной регистра-
ции бизнеса, который разработала компания «Деловая среда» (входит в экосистему Сбербанка). Это стало 
возможным благодаря выходу обновления для мобильных устройств с операционной системой IOS. Ранее 
открытие бизнеса онлайн было доступно только пользователям Android

158 ЦФТ Faktura.ru запускает сервис для самозанятых

Сервис позволяет в привычном интерфейсе своего платежного кабинета в интернет-банке регистрировать 
безналичные и наличные операции вручную и автоматически, отправлять чеки заказчикам/покупателям 
на e-mail, просматривать список зарегистрированных доходов, отменять ошибочно зарегистрированные 
доходы, получать уведомления от налогового органа

159 Банк «Восточный» Банк «Восточный» интегрировал «Контур.Бухгалтерию» с системой ДБО

Внедренное решение упрощает ведение учета, избавляет от рутинных действий и снижает риск ошибок, 
которые случаются при переносе данных из интернет-банка в бухгалтерскую программу

160 Альфа-Банк Альфа-Банк присоединился к налоговому онлайн-мониторингу

C 1 января 2020 года Банк переходит на новую форму налогового контроля — налоговый мониторинг. Банк 
предоставит доступ к своей учетной системе через аналитическую витрину данных, где информация будет 
доступна налоговым органам в постоянном режиме по защищенным каналам связи

161 Сбербанк Получена возможность менять номер телефона уведомлений при помощи банкомата

Сбербанк сделал доступнее смену номера телефона для получения уведомлений об операциях по карте 
и других событиях. Теперь номер можно изменить не только в мобильном приложении «Сбербанк онлайн» 
или в отделении, но и в банкомате

162 Сбербанк Сбербанк и ФНС завершили интеграцию своих интернет-сервисов

Сбербанк и Федеральная налоговая служба России завершили интеграцию мобильных версий сервисов 
«Сбербанк онлайн» и «Личный кабинет налогоплательщиков для физических лиц». Теперь клиенты Банка 
смогут оплачивать налоги, используя мобильное приложение «Сбербанк онлайн»

163 Сбербанк Сбербанк запускает корпоративную услугу перевода по бизнес-картам

Юридические лица могут мгновенно переводить и получать денежные средства между корпоративными 
картами, а также перечислять средства на карты физических лиц. Услуга доступна всем клиентам — держа-
телям дебетовых бизнес-карт. Тариф за перевод — 1,5% суммы, минимум 50 рублей
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164 МТС Банк Малый бизнес может получить кредит в МТС Банке по упрощенной процедуре

Физические лица, осуществляющие деятельность в качестве индивидуальных предпринимателей, подклю-
ченные к оператору фискальных данных «Такском» и пользующиеся его услугами, могут получить в МТС 
Банке кредит в размере до 2 млн рублей без залога на любые цели. Кредит предоставляется при предъявле-
нии только паспорта и налоговой декларации

165 Банк «Санкт-Петербург» Внедрена автоматическая оплата счетов в интернет- и мобильном банке

Развитие онлайн-сервисов является стратегической задачей Банка, который сегодня строит диджитальный 
банк. Дистанционные сервисы дают клиентам и ощутимую выгоду — как в деньгах, так и в экономии 
своего времени. Благодаря новому сервису клиенты смогут не только вовремя оплачивать свои счета, но 
и видеть полную картину: предыдущие счета и платежи, показания счетчиков

Декабрь

166 Росбанк и Совкомбанк Росбанк и Совкомбанк заключили соглашение об объединении банкоматных сетей

С 1 декабря 2019 года клиентам Росбанка доступны операции по снятию наличных в банкоматах Совком-
банка на условиях, аналогичных условиям снятия в банкоматах Росбанка. Сервисом могут воспользоваться 
держатели дебетовых карт Росбанка платежных систем Visa, Mastercard и «МИР»

167 ВТБ ВТБ объявил о первой в России сделке по VR-ипотеке

Сервис «VR-ипотека» позволяет в очках виртуальной реальности (virtual reality) оценить все характеристики 
объекта недвижимости: месторасположение на карте города, инфраструктуру (детские и смотровые площад-
ки, удаленность от метро и социальных объектов), планировку и возможный детальный дизайн комнат

168 ВТБ ВТБ открыл сервис оплаты по QR-коду через СБП

Для совершения операции клиентам нужно открыть мобильное приложение «ВТБ-Онлайн», в разделе 
«Платежи» выбрать «Оплата по QR-коду» и сканировать код на экране устройства продавца или с экрана мо-
нитора при покупке в интернет-магазине. Далее останется проверить правильность данных и подтвердить 
операцию. Комиссия за совершение покупок через СБП для пользователей отсутствует

169 Банк УРАЛСИБ Банк УРАЛСИБ начал работу через платформу Транзит 2.0 от НРД

Транзит 2.0 — экосистема, в которую входят, с одной стороны, корпорации, крупные холдинги, а с другой — 
их расчетные банки. Данная технология позволит сократить корпоративным клиентам существенные расхо-
ды на обслуживании системы «банк-клиент» и предоставит дополнительный канал автоматического обмена 
финансовыми сообщениями и иными документами между корпорациями и банками

170 Россети, Газпромбанк Протестирована блокчейн-платформа Edison для энергетики и ЖКХ

Платформа Edison — это решение, которое сделает расчеты в энергетике и ЖКХ более прозрачными, а также 
позволит поставщикам ресурсов эффективнее работать с должниками как среди конечных потребителей, 
так и среди сбытовых и управляющих компаний. Платформа объединяет всех участников рынка розничной 
энергетики в единое информационное пространство с применением смарт-контрактов

171 Райффайзенбанк Корпоративные клиенты Райффайзенбанка смогут получать факторинговые услуги удаленно

Райффайзенбанк провел первую сделку факторинга в полностью удаленном формате. Сделка прошла в системе 
электронного документооборота, юридическая значимость документа была достигнута за счет использования 
усиленной квалифицированной электронной подписи (УКЭП). Сервис доступен клиентам, сотрудничающим 
с ведущими операторами электронного документооборота, включая «СКБ-контур», «Тензор» и другие

172 Банк «Точка» Банк «Точка» автоматизировал авансовые отчеты

Новое приложение «Чеки» от банка «Точка» автоматически обрабатывает чеки и формирует авансовые 
отчеты. Теперь любой сотрудник может просто отсканировать QR-код, чтобы передать его в бухгалтерию. 
Авансовый отчет формируется автоматически — бухгалтеру остается только нажать несколько кнопок в си-
стеме 1С и провести его

173 ВТБ ВТБ теперь в режиме онлайн раскрывает структуру биржевых паевых инвестиционных фондов

Пользователи могут увидеть, в какие бумаги в каких пропорциях фонды инвестируют средства. «ВТБ 
Капитал Инвестиции» первыми на российском рынке сделали подобную информацию открытой и по-
стоянно обновляемой. Повышение прозрачности инвестиционного процесса является одним из ключевых 
приоритетов компании

174 Банк «Тинькофф» «Тинькофф» объединил все сервисы в одном окне

Банк обновил приложение: в нем появится окно «Сервисы», в котором представлены все и финансовые, 
и потребительские услуги. Клиенты смогут в новом приложении записаться к врачу, заказать еду на дом, 
забронировать столик в ресторане, вызвать такси, оформить кредит и т.д.

175 ВТБ ВТБ запускает платформу небанковских сервисов для бизнеса

Новый ресурс предлагает клиентам решения по ведению бухгалтерского учета и сдаче налогов от системы 
1С, круглосуточную юридическую поддержку бизнеса от «Европейской юридической службы», пакет услуг 
по выводу бизнеса в онлайн от «РУ-Центра»

СЕРВИСЫ
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176 Райффайзенбанк В приложении Райффайзенбанка для малого бизнеса появилась онлайн-бухгалтерия

Райффайзенбанк обновил мобильное приложение для малого бизнеса, и теперь в нем доступна бесплат-
ная онлайн-бухгалтерия. Воспользоваться ей могут предприниматели на «УСН Доходы» со смартфонов на 
Android. В ближайшее время онлайн-бухгалтерия появится на iOS

177 МТС-Банк Запущен онлайн-сервис для самозанятых

Запущен онлайн-сервис для самозанятых в мобильном приложении для физических лиц «Новый МТС 
Банк». С помощью интерфейса приложения физические лица — плательщики налога на профессиональный 
доход или самозанятые смогут зарегистрироваться в ФНС, вести бизнес-отчетность и взаимодействовать 
с официальным приложением ФНС «Мой налог» для самозанятых

178 Банк «Восточный» Запущен бесплатный сервис онлайн-регистрации бизнеса

Теперь начинающий предприниматель может не только сформировать юридически правильно заполненные 
формы документов, как предлагают многие сервисы на рынке, но и отправить их в режиме онлайн в нало-
говые органы, не оплачивая госпошлину, а также открыть расчетный счет в Банке на любом из предлагае-
мых пакетов рассчетно-кассового обслуживания

179 МТС-Банк Запущена корпоративная карта МТС Business

Представлен новый карточный продукт для индивидуальных предпринимателей и юридических лиц — 
корпоративная карта МТС Business платежной системы Mastercard с бесплатным обслуживанием в течение 
первого года

180 ВТБ ВТБ запускает цифровую карту

ВТБ совместно с Visa начал эмиссию цифровых банковских карт в мобильном приложении «ВТБ-Онлайн». 
Теперь клиенты могут оформить цифровую дебетовую карту и пользоваться ей без необходимости выпуска 
«пластика» с сохранением всех преимуществ флагманского продукта банка — «Мультикарта»

181 ВТБ Ипотечная платформа ВТБ присоединилась к маркетплейсу Банка России

«Жилищная экосистема ВТБ» станет второй пилотной платформой по ипотеке в проекте «Маркетплейс» Бан-
ка России. Ее участие в проекте позволит сделать процесс заключения договора ипотечного кредитования 
дистанционным, быстрым и надежным

182 ПСБ ПСБ запустил сервис «Мгновенный счет»

Клиенты банка могут с помощью СПБ оплачивать покупки со своих мобильных устройств в Интернете всего 
лишь нажатием кнопки — для этого достаточно иметь мобильное приложение ПСБ

183 Банк «Тинькофф» Запущен сервис оплаты по QR-кодам через СБП

«Тинькофф» объявил о подключении сервиса оплаты по QR-кодам Системы быстрых платежей (СБП). С 19 
декабря 2019 года сервис доступен в мобильном приложении «Тинькофф» на iOS

184 Тинькофф Банк Клиенты Тинькофф Банка получили возможность оплачивать товары и услуги через «Плати QR»

Сбербанк сообщил о старте сотрудничества с Тинькофф Банком в рамках собственной QR-платформы. Теперь 
клиенты — пользователи мобильного приложения «Тинькофф» смогут оплачивать покупки смартфонами 
с помощью платежного сервиса Сбербанка «Плати QR». Оплата по QR-коду позволяет безналично оплачивать 
товары и услуги там, где работает сервис «Плати QR» Сбербанка. В первую очередь это компании, где нет 
традиционного эквайринга

185 МТС Банк Стали доступны мгновенные переводы на карту Сбербанка по номеру телефона

МТС Банк и Сбербанк сообщили о запуске сервиса мгновенных переводов денежных средств на карты 
клиентов Сбербанка с карт МТС Банка. Партнерство заключено в рамках развития экосистемы мгновенных 
переводов Сбербанка по номеру мобильного телефона

186 НАУФОР Частные инвесторы начали пополнять брокерские счета через СБП

Клиенты членов НАУФОР начали пополнять брокерские счета через СБП. С помощью обновленного при-
ложения «Мой брокер» пополнение через СБП брокерского счета для покупки ценных бумаг будет проис-
ходить практически мгновенно. Банк «Русский Стандарт» обеспечивает технологическую поддержку услуги 
и подключение брокера к СБП

187 Почта Банк Почта Банк внедрил удаленную идентификацию через мобильное приложение «Биометрия»

Ростелеком представил мобильное приложение «Биометрия» для устройств, работающих на iOS. Прило-
жение предназначено для удаленной идентификации клиентов с помощью ЕБС. Ранее аналогичное при-
ложение было запущено для владельцев смартфонов на базе Android. Почта Банк стал первой финансовой 
организацией, которая внедрила удаленную идентификацию через мобильное приложение Ростелекома

188 Сбербанк Сбербанк представил корпоративный бесплатный сервис связи с банком из зарубежья

Ключевые преимущества услуги — в том, что звонок можно осуществить бесплатно в Wi-Fi-зонах или по 
тарифу оператора связи за передачу данных, высокое качество связи, а также то, что этот вариант всегда под 
рукой — в мобильном приложении «Сбербанк Бизнес Онлайн»
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189 Сбербанк Сбербанк, «Макдоналдс» и Delivery Club реализовали пилотный проект в России

В перспективе планируется открытие предприятий «Макдоналдс», объединенных с отделениями Сбербанка 
общей зоной ожидания, а также рассматриваются другие варианты сотрудничества, направленные на даль-
нейшее улучшение клиентского пути

190 Сбербанк Сбербанк подключил «ВкусВилл» к динамическому QR-коду

Благодаря динамическому QR-коду покупателям больше не придется вводить сумму покупки вручную, что 
позволит исключить ввод некорректной суммы и сократить временные затраты на оплату товаров и услуг

191 Сбербанк Держателям дебетовых бизнес-карт Сбербанка в Москве стали доступны переводы с карты на карту

Благодаря новой возможности переводы денежных средств на бизнес-карты и на карты физических лиц 
с бизнес-карт проходят мгновенно

192 Сбербанк Сбербанк предложил бизнесу систему CRM24 в интернет-банке

Новый сервис — инструмент цифровизации бизнеса, увеличения продаж и налаживания процесса коммуни-
каций с клиентами. CRM24 позволяет «оцифровать» все каналы коммуникации компании с клиентами: от 
телефона до мессенджеров и соцсетей

193 Сбербанк Сбербанк и аптеки «Вита» реализуют совместный проект

Сбербанк, медицинский сервис Docdoc, входящий в экосистему Сбербанка, и cеть аптек «Вита» подписали 
трехсторонний меморандум о взаимодействии и сотрудничестве в области реализации услуг телемедицины

194 Сбербанк «Сберлогистика» и Hermes Russia договорились о сотрудничестве

Логистическая компания «Сберлогистика» (входит в экосистему Сбербанка) объявила о расширении сети 
пунктов выдачи посылок в сотрудничестве с федеральной сетью офисов доставки Hermes Russia. По соглаше-
нию между компаниями клиенты «Сберлогистики» уже с начала 2020 года смогут получать свои посылки 
в любой из 1635 точек сети Hermes по всей России

195 Сбербанк Сбербанк запустил в промышленную эксплуатацию собственную краудлендинговую платформу

Краудлендинговая платформа «Сберкредо» предоставляет компаниям малого и микробизнеса возможность 
получить финансирование от физических лиц и институциональных инвесторов

196 Сбербанк Госуслуги во всех московских МФЦ можно оплатить смартфоном

Каждый посетитель столичных центров «Мои документы» при подаче заявления на получение госуслуг 
может произвести оплату пошлины, не отходя от окна оператора. Новые POS-терминалы Сбербанка позво-
ляют сотрудникам МФЦ принимать платежи любой банковской картой или смартфоном в адрес различных 
бюджетополучателей (Росреестр, ФНС, ЗАГС, БТИ, Росимущество, МВД и т.д.)

197 Банк ДОМ.РФ Банк ДОМ.РФ запустил сервис по выплате компенсаций обманутым дольщикам

Банк ДОМ.РФ и «Диасофт» запустили специальное решение по выплате компенсаций дольщикам, осу-
ществляемой Фондом защиты прав граждан — участников долевого строительства. Банк загружает реестр 
дольщиков из системы «Фонда защиты прав граждан — участников долевого строительства», идентифици-
рует их и приступает к рассмотрению заявок на выплату, включая проверку данных и договоров долевого 
участия в строительстве. Выплата компенсаций осуществляется на открываемый текущий счет 

198 ВТБ ВТБ предоставил клиентам возможность оплаты с помощью Swatchpay

Банк одним из первых в России совместно с платежной системой Mastercard предлагает своим клиентам 
возможность оплачивать покупки в одно касание часами с сервисом Swatchpay

199 ВТБ ВТБ будет предоставлять лайфстайл-сервисы

Банк объявил о работе над созданием лайфстайл-платформы, объединяющей различные ежедневные сер-
висы. На единой платформе будут собраны сервисы вызова такси, доставки еды, бронирования ресторанов, 
покупка билетов в кино, театр, на спортивные мероприятия, покупка авиа- и железнодорожных билетов. 
Из финансовых сервисов будут доступны виртуальные карты, платежи и переводы, кредитные продукты. 
Инвестиции в проект со стороны ВТБ составят более 2,5 млрд рублей

200 РСХБ Обновлено мобильное приложение и добавлены новые функции в интернет-банк

Появился раздел по оформлению банковских продуктов «Новый продукт». С его помощью можно открыть 
новый счет, кредитную или дебетовую карту, вклад или подать заявку на кредит. Также были реализованы 
переводы с карты на карту между разными банками. В обновленном мобильном банке появился единый 
раздел платежей и переводов. Кроме того, у клиентов теперь есть возможность найти поставщиков услуг по 
региону и ИНН. Начато использование электронной подписи для физических лиц в системе ДБО с помощью 
смартфона

СЕРВИСЫ
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таблице «Новые IT для новых сервисов» 
можно без труда найти несколько проектов 
в крупнейших российских банках, связанных 
с блокчейном. Что это: дежавю или мы что-то 
пропустили? Практически весь прошлый год 
после былого хайпа все, что связано с техноло-
гиями распределенных реестров, в «прилич-
ном» обществе как-то не особенно обсуждалось. 
В массовом сознании блокчейн прочно ассоци-

ировался с криптовалютами, которые показали феноменальную 
волатильность. Так чего же его обсуждать?

Как оказалось, поговорить есть о чем. Первые серьезные 
публичные дискуссии на довольно высоком уровне после зна-
чительного перерыва состоялись в октябре 2019 года в рамках 

Форума Finopolis. Тогда спикеры наметили 
тренды и поставили массу вопросов. Каза-
лось, ответы на них мы будем ждать долго. 
Ан нет. Уже в январе 2020 года на ежегодной 
конференции Waves Enterprise Conference, 
посвященной применению блокчейн-техно-
логий в бизнесе, стали известны детали кей-
сов. А главное — спикеры пояснили, «почему 
именно блокчейн».

Платежи и Cash Management
11 октября 2019 года Ольга Скоробогатова, 
первый заместитель председателя Банка 
России, в рамках Finopolis открыла секцию 

Как черт из табакерки: 
блокчейн 2.0

В
Одним из прорывных направлений для создания принципиально новых 
финансовых сервисов по итогам 2019 года вновь становится блокчейн.  
Но уже в новой своей бизнес-ипостаси

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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БЛОКЧЕЙН

«Блокчейн, криптоактивы, цифровые валю-
ты — оазис или мираж?». Основной инте-
рес вызвали мнения Александра Иванова, 
основателя и генерального директора Waves 
Platform, Сергея Солонина, на тот момент ге-
нерального директора Группы QIWI, а также 
Артема Толкачева, генерального директора 
компании Tokenomica.

Отметим, что накануне Артем Толкачев 
модерировал работу крайне интересного  
круглого стола, связанного с блокчейном: 
«Трансграничный банкинг: как решить про-
блемы интероперабельности?». Тогда в дискус-
сии приняли участие Владимир Таможников, 
директор департамента стратегического раз-
вития финансового рынка Банка России, Денис 
Додон, директор центра поиска и разработки 
инноваций Альфа-Банка, Филипп Литвинен-
ко, директор департамента транзакционного 
бизнеса и привлечения ресурсов банка МКБ, 
Анатолий Конкин, руководитель направле-
ния «Развитие технологии распределенного 
реестра» Ассоциации Финтех, а также Артем 
Калихов, руководитель Waves Enterprise.

Поскольку целью данного анализа являет-
ся не написание репортажей по каждой из 
этих сессий, а поиск причин проснувшегося 
интереса Банка России и крупнейших оте-
чественных банков к этой проблеме, имеет 
смысл привести агрегированные итоги. 
А они весьма интересны! Забегая вперед, 
отметим, что главными драйверами ис-
пользования блокчейна стали сферы транс-
граничных платежей и Cash Management. 
Именно они были основными объектами для 
обсуждений. 

Наверное, триггером, после которого 
слово «криптовалюта» на этом Форуме 
перестало ассоциироваться исключительно 
с криминалом или спекуляциями, стало вы-
ступление на пленарной сессии Фань Ифэя, 
заместителя председателя Народного банка 
Китая. Он отметил: «В Китае весьма развиты 
платежные системы, и неудивительно, что 
регулятор изучает электронные валюты. 
Мы начали заниматься этим с 2014 года, 
а в 2015-м объем исследований был суще-
ственно увеличен. Как нам кажется, в Китае 
национальная цифровая валюта должна 
стать заменой денежного агрегата М0 (на-
личных денег в обращении). Для замены 
М1 и М2 криптовалюта не подходит совер-
шенно, а вот для уменьшения наличных 
денег и развития платежных сервисов — 
это то, что надо».

Неудивительно, что Ольга Скоробогатова 
подняла эту тему на своей сессии. Но по-
скольку в контексте данного анализа «крип-
та» как таковая нас и первого зампреда Банка 
России не интересует, сконцентрируемся на 
стейблкоинах и блокчейне.

Не «крипта», но и не «фиат»
Что касается стейблкоина, отошлем читателей к напечатанной 
в № 9 «Б.О» статье «МСБ получает доступ к блокчейну». На-
помним лишь, что «криптозима» заморозила спекулятивный 
азарт. Его место заняли сугубо практические проблемы вы-
живания. Жизнь поставила массу вопросов, ответы на которые 
частично были найдены в обычных финансах. Так, в крипто-
сообществе появился полноценный долговой рынок со своими 
процентными ставками, залоговыми позициями (CDP) и т.д. 
Но собственной фишкой «крипты» стало появление синте-
тических финансовых (и не очень) продуктов, не имеющих 
полных аналогов у банкиров. Этот сегмент стал новым драй-
вером рынка и точкой приложения усилий множества команд 
разработчиков по всему миру.

На этом драйве и появилась разновидность криптовалют — 
стейблкоины. Ценность привязанных, например, к доллару 
токенов обеспечивается самим эмитентом, а их использование, 
как правило, связано с процедурами AML/KYC. Более того, уже 
известны случаи, когда счета операторов внебиржевых платформ 
при попытке погасить стейблкоин без объяснения причин за-
крывались. На этом фоне особняком стоит проект MakerDAO, не 
только предлагающий принципиально другую модель стейблко-
ина, но и в перспективе способный создать ту самую децентрали-
зованную альтернативу институциональным проектам, которая 
отвечала бы истинному духу открытого Интернета. Говоря о DeFi, 
чаще всего имеют в виду токен стейблкоина Dai. В реальном же, 
«фиатном» мире говорят больше о Ripple, Libra, TON и т.д.

Поэтому вполне естественным был вопрос модератора к Влади-
миру Таможникову об отношении регулятора к Libra. Ответ был 
предельно честным: «Чтобы сформировать позицию Банка России 
о Libra, необходимо понять, что такое Libra, потому что каждый 
вкладывает в понятие “криптовалюта”, что хочет. Надо четко по-
нимать, какие именно обязательства возникают у держателей. Ведь 
рынка не бывает, когда нет правил. А вот с правилами не очень 
понятно. Например, какой тип юридического требования возника-
ет от гражданина к ассоциации Libra или Facebook в целом? Какие 
пропорции между возникновением и “сжиганием” монет установ-
лены? И т.д. Единственное, что радует, так это то, что в Libra White 
Paper написано, что Libra нацелена на соблюдение регуляторного 
законодательства тех стран, где они работают». 

Артем Толкачев, очевидно, не очень-то приветствую-
щий вмешательство регуляторов в эту сферу, заступился за 
Facebook. По его словам, социальная сеть пытается следовать 
парадигме «Давайте мы вернем контроль над активами самим 
владельцам этих активов» и добавить туда «нотки юридиче-
ского комплаенса и регуляторного подхода», чтобы сказать: 
«Вот, у нас есть обеспеченные чем-то активы, наложенные 
на нашу огромную пользовательскую базу, и мы даем людям 
в глобальном мире возможность осуществлять трансгранич-
ные переводы».

Но представитель Банка России просто так сдаваться был не 
намерен и, по сути, своим ответом обозначил вектор сессии сле-
дующего дня, которая началась с вопроса Ольги Скоробогатовой: 
«А необходима ли криптовалюта (стейблкоины) внутри трансгра-
ничных платежных систем?».

По мнению Владимира Таможникова, для того чтобы что-то 
упростить в регулировании трансграничных платежей, может 
быть, имеет смысл для начала найти все эти «неэффективности», 
а также понять, почему те или иные регуляторные требования 
существуют и могут ли новые децентрализованные или еще 
какие-либо среды доверия решить эти проблемы. 
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Имея в виду все это и то, что тот же JP 
Morgan с сетью около 600 банков не имеет 
санкционных рисков, можно сказать, что 
какие-то консорциумы уже обладают рядом 
конкурентных преимуществ. Санкционные 
риски — это не пустая страшилка, с Corda 
уже случился прецедент. С мастерчейном же 
на первый план выходят проблемы модели 
управления и регулирования, связанные, на-
пример, с тем, как выводить средства в фиат 
или как решать вопросы курсовых разниц, 
которые возникают в странах с «мягкими» 
валютами. Но для целей реализации транс-
граничных платежей он вполне подходит.

Финалом обеих дискуссий стало понима-
ние того, что платежи будут сильнее интегри-
рованы в бизнес-процессы клиентов банков, 
что уже сегодня видно на примере процес-
сов торгового финансирования, например, 
Альфа-Банка, обеспечивающих бесшовную 
интеграцию с некоторыми рассматриваемы-
ми выше консорциумами.

По мнению представителей Waves, 
текущая консервативная инфраструктура 
трансграничных платежей продолжит себя 
изживать в пользу развития децентрализо-
ванных моделей. Один из примеров того, 
чего можно ожидать, демонстрирует Ripple.

Владимир Таможников дал банкирам 
серьезный повод для раздумий: «Наверное, 
система нынешних корреспондентских от-
ношений уйдет в прошлое. Но требования 
ПОД/ФТ останутся».

Приложение под направление
Дискуссии на Finoplis, к сожалению, не дали 
полного ответа на вопрос, почему Александр 
Иванов, основатель и генеральный директор 
Waves Platform, и Ольга Скоробогатова приш-
ли к консенсусу в вопросе о том, что сейчас 
идет смена поколений IT-систем в банках, 
находят свое законное место в бизнесе реше-
ния с элементами децентрализации и объ-
единением разных технологий. По сути, речь 
идет о появлении концепции «Блокчейн 2.0», 
которая для стороннего, непосвященного 
наблюдателя совершенно неожиданно «вы-
стрелила» и нашла практическое отражение 
в целом ряде проектов.

К счастью, много практических моментов 
было подробно освещено на Waves Enterprise 
Conference в начале этого года. С докладами 
выступили Константин Клименко, руководи-
тель направления по исследованиям лаборато-
рии блокчейна Сбербанка, а также Александр 
Ефремов, директор по управлению проектами 
Банка ВТБ. Последний, в частности, рассказал 
о кейсе построения «Цифрового расчетного 
сервиса» — будущего ядра цифровой экосисте-
мы Группы ВТБ. Блокчейн здесь дал возмож-
ность осуществлять р2р-платежи и переводы, 

Существующие системы платежей так сложны, потому что 
в них все выстроено под редкий, но очень чувствительный слу-
чай: кто-то в цепочке не расплатится и не передаст деньги даль-
ше. Поэтому необходимо заранее выяснить, кто понесет убытки. 
В итоге «черным лебедем» для классических платежных систем 
как таковых станет та технология, которая этот риск уничтожит 
в принципе. А пока имеет смысл повышать эффективность от-
дельных звеньев.

Долой банковский день
Денис Додон из Альфа-Банка, в принципе, согласившийся 
с позицией регулятора, спустился на уровень ниже — на 
уровень банков и их клиентов. Он напомнил, что повышение 
эффективности является задачей не только ЦБ, но и бизнеса. 
Но вот здесь приоритеты немного иные. Денис Додон при-
вел в пример кейс Банка и авиакомпании S7 по продаже 
авиабилетов.

С чем столкнулись партнеры, работая в «фиате» на 100%? Тех 
скоростей, которые есть на инфраструктурном уровне, для обе-
спечения переводов уже не хватает. «Что дает Libra или, скажем, 
JP Morgan Coin (JPM Coin)? Эти и другие инструменты дают воз-
можность создать систему, пусть даже полностью привязанную 
к фиатным валютам, которая будет работать над инфраструк-
турным уровнем. Это, в свою очередь, позволит уйти от такого 
понятия, как “банковский день”. В условиях работы в разных 
часовых поясах появление над инфраструктурой стейблокоина, 
который позволяет проводить транзакции в онлайн-режиме 24 на 
7 на скоростях, нужных клиенту, Libra и т.д. имеет значение», — 
уверен Денис Додон.

Если некоторые регуляторы не видят в Libra и ее аналогах 
дизраптора, то коммерческие структуры моментально оценили 
свои риски и «задвигают» новинки, противодействуя им через 
свои комьюнити и т.д. Помогают им в этом и существующие 
инфраструктурные решения, которые проигрывают им по 
скоростям. Кое-что они вынуждены предпринимать. Яркий 
тому пример — появление у SWIFT сервиса GPI, который уве-
личивает прозрачность и скорость прохождения информации 
за счет дополнительных требований к участникам в противо-
вес технологиям, имеющимся у их визави. При этом SWIFT 
остается инструментом передачи финансовых сообщений, а не 
инструментом расчетов. Она по-прежнему не решает вопро-
сы отвлечения ликвидности и поддержки корреспондентских 
отношений. 

«Рулят» консорциумы
Никто даже и не попытался оспорить тезис о том, что на гло-
бальном рынке платежей сегодня доминируют консорциумы: JP 
Morgan, R3 (Corda), Hyperledger и т.д., которые создают специали-
зированные блокчейн-платформы для крупного бизнеса в про-
тивовес открытым аналогам, например Ethereum. В этой связи 
было весьма ценно мнение Анатолия Конкина, руководителя 
направления «Развитие технологии распределенного реестра» 
Ассоциации Финтех, который рассказал о том, какими видятся 
место и роль мастерчейна как отечественной блокчейн-платфор-
мы на рынке платежей.

Анатолий Конкин перечислил краеугольные проблемы совре-
менных трансграничных платежей: «Во-первых, наличие цепоч-
ки корреспондентских отношений, по которой идут расчеты, 
требующее отвлечения ликвидности. Во-вторых, скорость плате-
жей. И, наконец, зависимость от провайдеров технологической 
инфраструктуры, в частности от SWIFT».
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для совершения классических расчетов. Кроме того, банки сами 
все чаще уходят от модели «все в одном приложении» в модель 
«приложение под направление».

Но главное: «Цифра живет только там, где есть хорошо постро-
енные бизнес-процессы и зрелая техническая инфраструктура». 
Если это все есть, блокчейн с его смарт-контрактами предпочтите-
лен в силу того, что появляется возможность лучше выстраивать 
внешнюю бизнес-логику. Например, можно взять внешние биз-
нес-процессы контрагентов, замкнуть это все, сделать оркестра-
цию и настроить событийные ряды, которые позволяют синхро-
низировать бизнес-процессы. Все сказанное уменьшает издержки, 
снижает риски и т.д.

Цена этого — должна быть создана внутрибанковская бизнес-
архитектура. Только тогда банк может встроить свои продукто-
вые сервисы в бизнес-процессы клиента. Бизнес-приложения на 
базе блокчейна добавляют новый фактор ценности — снижение 
операционных рисков, которые банкиры научились отлично 
считать. Причем здесь важно учитывать, что изменилась сама 
парадигма предложения блокчейна клиенту. Если раньше был 
продукт и необходимо было его куда-то встроить, то консор-
циумный подход к разработке идет от обратного: от реальных 
потребностей клиента. Поэтому «Блокчейн 2.0» и пошел, появи-
лись реальные блокчейны-экосистемы вокруг крупных банков 
и их клиентов, которые договариваются: быть бизнес-приложе-
нию или не быть. 

Таким образом, любой банковский сервис (безотносительно 
того, к чему он относится), выводится в бизнес-приложение. 
При этом смарт-контракт позволяет клиенту банка завязать свою 
внутреннюю инфраструктуру с тем, что есть в банке, т.е. с его 
бизнес-приложением. Важно и то, что смарт-контракты дают воз-
можность легко связывать процессы сразу нескольких участников 
сделки. Поэтому в Альфа-Банке стали учиться создавать внешнюю 
по отношению к Банку и клиенту инфраструктуру, которая объ-
единила бы бизнес-процессы и того, и другого, создавая сервисы 
по управлению тем, что нужно клиенту. 

Интересно и то, что блокчейн-приложения (например, для 
торгового финансирования от MarcoPolo и We.trade) порождают 
совершенно новые банковские инструменты. В частности, речь 
идет о банковском обязательстве (Payment Commitment): нечто 
среднее между подтвержденным аккредитивом, банковской 
гарантией и Stand-by.

В качестве вывода отметим: блокчейн в финансах пережива-
ет второе рождение. Стало понятно, что делать на нем все нет 
смысла. Зато нащупаны ниши, где он действительно востребован. 
Всем стало ясно, что открытые блокчейн-платформы непримени-
мы в Enterprise. С помощью этой технологии банкиры избавля-
ются от посредников, а значит, сокращают затраты (например, на 
оформление контрактов) и исключают мошенничество. Блокчейн 
позволяет отслеживать процессы в режиме реального времени 
и экономить на проверках. Внедрить технологию можно недо-
рого: пилотный проект в российском банке стоит от одного до 
нескольких десятков миллионов рублей. Б.О

а также устранил посредников между банками 
в лице платежных систем.

Наиболее полный ответ на поставленный 
выше вопрос с точки зрения практика дал 
Денис Додон из Альфа-Банка, который развил 
свои мысли, озвученные на Finopolis. Как 
известно, свою первую сделку на блокчейне 
Альфа-Банк провел в 2016 году. В сентябре 
2019 года Банк предложил своим клиентам 
новый сервис — «распределенное казначей-
ство и управление ликвидностью».

По словам спикера, практика Банка менее 
всего связана с технологическими момен-
тами: «Вся история с блокчейном — она, 
главным образом, про кооперацию». Здесь 
важно то, как клиент может кооперироваться 
с банком, как банк кооперируется с сообще-
ством и как оно свои решения создает. Что 
же касается ключевых событий применитель-
но к блокчейну, которые были у Альфа-Банка 
в 2019 году, то их было шесть:

1) реализован проект с «Квартплата24» 
на платформе Corda по расщеплению 
платежей ЖКУ;

2) практически рассмотрены платформы 
We.trade, Komgo, Voltron, MarcoPolo и Finacle 
Trade Platform;

3) произведено бета-тестирование бизнес-
приложений Voltron, MarcoPolo, Finacle Trade 
Platform и Gemalto KYC;

4) проведено подключение к межбанков-
ской сети сообщений Interbank Information 
Network JP Morgan;

5) реализована beta-версия бизнес-при-
ложения DTCM (Distributed Treasury & Cash 
management) c X5 Retail Group & Waves 
Enterprise. Реализован подход «банк как 
сервис (BaaS)»;

6) проведен пилотный проект совместно 
с Waves Enterprise для компании «Россети» 
в области оптимизации розничного рынка 
электроэнергии.

Один из выводов, которые были сдела-
ны: платформы торгового финансирования 
и другие на базе блокчейн сегодня — бизнес-
приложения. Это происходит потому, что 
весь рынок упирается в итоге в конечного 
бизнес-пользователя, потребляющего тот 
или иной сервис, который, в свою очередь, 
предоставляется тем или иным консорциу-
мом. Поэтому еще раз: все эти проекты — 
про кооперацию и про то, как все элементы 
и компоненты объединяются.

По словам Дениса Додона, вопрос: «Поче-
му вы это делает на блокчейне?» задается ему 
чуть ли не ежедневно. Ответ на этот вопрос 
кроется в изменении клиентских ожида-
ний. В частности, корпоративные клиенты 
ожидают интегрированности банков в их 
бизнес-процессы при снижении потребности 
в использовании банковских приложений 

БЛОКЧЕЙН

И если некоторые регуляторы не видят  
в Libra и ее аналогах дизраптор,  
то коммерческие структуры моментально 
оценили свои риски
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а протяжении ряда лет мы видим оптимистич-
ные отчеты госбанков об увеличении общего 
портфеля их активов по VIP-клиентам, росту 
численности клиентов, повышению прибы-
ли и эффективности бизнеса подразделений 
private banking. Все эти годы роль структур 
private banking средних и нишевых банков по-
степенно сходила на нет. 

Причина в том, что VIP-клиенты склонны 
диверсифицировать страновые риски, возвращая активы из 
Европы в Россию и предпочитая наиболее надежное и наименее 
рискованное их размещение. Даже если активы ранее выводи-
лись на Запад собственниками российского бизнеса через под-
разделения private banking средних и нишевых банков, они не 

готовы их сразу же репатриировать обратно, 
предпочитая госбанки. Более того, и часть 
своих активов, размещаемых в консерватив-
ных портфелях, VIP-клиенты предпочитают 
держать непосредственно в госбанках или 
в их инструментах, что увеличивает разрыв 
между традиционными игроками. 

Таким образом, группа по консервативной 
диверсификации активов сузилась практи-
чески до трех-четырех госбанков, дополняе-
мых парой частных и представительствами 
иностранного банковского сектора. А ведь 
буквально несколько лет назад, наблюдая 
подобный отток средств, мы в основном 
обсуждали возможности позиционирования 
средних и нишевых банков по отноше-
нию к традиционно им противостоящим 
крупным, прежде всего частным, банкам 
первой рейтинговой двадцатки. Теперь же 
ситуация изменилась. Неудивительно, что 
еще в 2019 году предметом традиционных 
дискуссий на конференциях участников 
рынка была не только оценка текущих воз-
можностей вернуть крупного собственника, 
давнего VIP-клиента, из госбанков в частные, 
но и существующее положение в достаточно 
циничной трактовке — может ли отечествен-
ный private banking сейчас вообще существо-
вать вне госбанков?

Капиталы потянулись на родину
Особенно заметной эта диверсификация 
стала не сразу после введения санкций 
(в конце 2014 года), а как раз в последние 
два-три года. На рубеже 2017-2018 годов от-
мечался возврат значительной части активов 
собственников российского бизнеса в Россию. 
Относились ли эти активы к бизнесу клиен-
тов или к личному состоянию, непринципи-
ально. 

Что особенно интересно, возвращаются 
и те активы, которые буквально за последние 
пару лет были выведены из России вполне ле-
гально и которые там удалось разместить — 
пусть со значительными затратами, но в пол-
ном соответствии с требованиями не только 
российских, но и западных регуляторов. 

Дело в том, что негативные последствия 
первых санкций не только серьезно затрудня-
ли ведение бизнеса россиян за рубежом, но 

Немного за 20:  
VIP-клиенты потянулись 
в «клубные банки»

Текст
ГУСЕВ АЛЕКСЕЙ, 
СТАРШИЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ  
ФФБ РАНХИГС И НИЯУ «МИФИ»

Н

Доминирование госбанков на российском 
рынке private banking развивалось 
в течение всего последнего десятилетия, 
а в последние годы превратилось 
в тотальное. Но в конце 2019 года 
проявилась очевидная тенденция ухода 
наиболее активных VIP-клиентов в банки, 
практикующие клубную модель 
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и начинали заметно сказываться на обслужи-
вании личного состояния, особенно в плане 
ужесточения требований к обслуживанию 
счетов в иностранных банках. Это отразилось 
на комфортном пребывании патриарха и чле-
нов его семьи за рубежом. Неудивительно, 
что VIP-клиенты пошли проторенной доро-
гой, возвращая активы из Европы в Россию.  

Стратегии были у большинства весьма 
похожими. Часть капиталов размещалась 
в корпоративном банкинге, остальные — 
в отечественном private banking в госбанке. 
Редкие клиенты, решившиеся заняться 
диверсификацией, игнорировали банки 
с клубной моделью, размещая средства мак-
симум в трех банках из первой, реже второй 
рейтинговой десятки (по объему банковских 
активов): одном госбанке, одной «дочке» 
западного банка и одном из ведущих ком-
мерческих банков. Остальные банки первой 
рейтинговой двадцатки здесь VIP-клиентами 
уже не рассматривались как менее надежные 
к «тройке». Стремление подобных «санк-
ционных» VIP-клиентов к обеспечению 
высокой надежности инвестиций привело 
к тому, что выбор из группы крупных банков 
сузился вначале до «тройки», а затем и вовсе 
до одного-двух госбанков. Таким образом, 
и конкуренция между банками практически 
исчезла. Для клиентов все свелось к простому 
сравнению даже не условий обслуживания, 
а лишь тарифных планов госбанков, которые 
для VIP-клиентов часто весьма схожи. Что 
позволило даже говорить о некотором  «за-
стое в российском private banking», чему мы 
и были свидетелями весь прошедший год.

Закономерная эволюция инвестиционных 
предпочтений 
На протяжении всего прошлого десятилетия 
VIP-клиенты российского private banking под 
влиянием внешних факторов были вынужде-
ны переоценить свой подход к управлению 
рисками и в приоритетном порядке заботить-
ся о сохранности своих активов, особенно за 
пределами России. 

Все началось со стагнации после кризиса 
2008–2010 годов и усугубилось в последние 
пять лет, после введения санкций. 

В этот же период отечественный private 
banking стал постепенно эволюционировать 
в сторону классической модели как раз на 
фоне неблагоприятной для клиентов дина-
мики. Банкам удается выстраивать эффек-
тивные бизнес-модели. Заложен потенциал 
их развития. Плюс сработала автономная, 
локальная составляющая: на достаточно 
длительное время и VIP-клиенты российского 
рынка private banking, и сами банки оказа-
лись предоставлены сами себе, оставаясь на 
периферии мирового рынка управления ка-

питалом (их потенциальная прибыльность и объемы активов не 
столь заметны). Все это как раз привело к консолидации сектора. 

Но ситуация постепенно меняется, и сейчас все выглядит не 
так однозначно и пессимистично — рынок начал, пусть и мед-
ленный, разворот в сторону средних и нишевых банков. Предпо-
чтения наиболее активных VIP-клиентов стали меняться. И для 
понимания долгосрочности этого тренда важно отслеживать 
общую динамику рынка. 

К настоящему моменту VIP-клиенты уже разобрались с новой 
моделью управления рисками. Консервативные вложения им уже 
не так интересны, они стали задумываться о том, что слишком 
долго хранят в госбанках свои активы, которые вернули в Рос-
сию после санкций. С 2018 года наиболее активные из них ищут 
альтернативы. У них ранее уже был положительный опыт обслу-
живания по закрытой клубной модели private banking в средних 
и нишевых банках, где немногочисленные клиенты знают друг 
друга лично, понимают специфику ведения бизнеса других 
членов такого VIP-клуба и часто вкладываются в бизнес-проекты 
друг друга в рамках собственной оценки сопутствующих рисков. 
Это вполне реально, если значительная часть немногочисленных 
VIP-клиентов одновременно — собственники этих банков. 

Консервативные vs рискованные
В 2010-х годах лидеры рынка смогли привлечь не только текущих 
целевых клиентов, но и VIP-клиентов, выводящих свои активы 
из банков с клубной моделью. Помимо прочего госбанки дем-
пинговали по условиям обслуживания (за счет эффекта масшта-
бирования). Им не требовалось серьезных затрат на обновление 
продуктового ряда, поскольку консервативные инструменты 
инвестирования всегда были в наличии. Та часть VIP-клиентов, 
которым не нравились «надежные, апробированные, консер-
вативные и стандартизированные» инвестиционные решения 
в продуктовом ряде, которые хотели получить более доходные 
и рискованные инвестиционные продукты, для крупных банков 
целевой не являлась.  

Такие клиенты могли получить «бутиковые и персонализи-
рованные» услуги в банках вне первой рейтинговой двадцатки 
в клубных подразделениях private banking. При этом клиенты 
принимали сопутствующие риски. Им предлагались прежде всего 
хорошо апробированные ими прямые инвестиции в бизнес-про-
екты, где портфельное инвестирование фактически заменялось 
проектным финансированием. Иных вариантов нивелировать 
отток активов VIP-клиентов просто не было.

Мотивация клиентов — в пользу средних банков
Не только банки за пределами первой рейтинговой двадцатки, 
но также средние и нишевые банки начинают четко понимать 
и использовать текущую финансовую мотивацию активной части 
VIP-клиентов для репозиционирования собственной клубной 
модели. «Репатрианты» готовы перейти от пакетных решений 
к персонализированным сервисам. 

Группа по консервативной диверсификации 
активов сузилась практически 
 до трех-четырех госбанков, дополняемых 
парой частных и представительствами 
иностранного банковского сектора
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Персональный подход
Помимо прочего здесь возникает проблема 
предпочтения одних клиентов другим. Про-
блема, как именно, на основании каких кри-
териев госбанк будет выбирать VIP-клиента 
под конкретную редкую услугу. Может быть, 
в самом начале и в рамках альтернативных 
инвестиций, но если госбанки начнут удачно 
формировать соответствующие предложения 
по тем же «хайповым» высокорискованным 
инвестициям или прямым вложениям в биз-
нес, кто в данной ситуации станет для банка 
целевым клиентом, а от каких клиентов он 
будет готов фактически отказаться? Вопрос 
остается открытым. 

Перспектива такого выбора особенно 
беспокоит сейчас, когда мы наконец-то 
убедились в том, что, не считая отдельных 
юрисдикций (в которых работать себе до-
роже), классических офшоров больше нет как 
таковых. И здесь надо понимать, что финан-
совое и налоговое планирование, особенно 
с помощью международных компаний, еще 
никто не отменял. Только вот теперь все 
информация по счетам и операциям сразу 
становится доступной не только банкам, 
с которыми VIP-клиент работает, но и регуля-
торам, которые могут инициировать раз-
бирательство в плане легальности подобных 
действий. Оптимизация остается, ее никто 
не отменял, но вот о конфиденциальности 
давно пора забыть! 

Без надежды на амнистию
Для VIP-клиентов здесь все не так просто, по-
скольку амнистии не спасают, и с чистого ли-
ста начать работу не всегда удастся. И даже не 
в тех случаях, когда в прошлом было что-то 
незаконное, уже нивелированное определен-
ной схемотехникой. Речь идет о действиях, 
что можно оспорить со стороны регулятора. 
Как показывает та же судебная практика, 
информация из прошлого, которую можно 
получить в рамках обмена информацией, 
может оказаться смертельной. Да и срок 
давности здесь не работает — достаточно 
лишь упомянуть, что известно о нарушении 
стало гораздо позже. Остается прятать концы, 
надеяться, что о прошлом при правиль-
ной схемотехнике не узнают регуляторы, 
и постоянно помнить о том, что теперь все 
прозрачно. С этой данностью приходится 
просто смириться тем, кто еще надеется, что 
«пронесет»! 

Госбанки VIP-клиентам здесь не помощни-
ки. С одной стороны, как упоминалось, слиш-
ком уж «прозрачной» становится информа-
ция о счетах и операциях. С другой стороны, 
эти данные от слишком законопослушных 
банкиров сразу могут быть направлены госу-
дарственным регуляторам. Причем клиенту 

Наконец-то будут востребованы «бутиковое», ориентированное 
на меньшее число VIP-клиентов позиционирование при более 
высокой персонификации обслуживания, а также предложения 
уникальных, рассчитанных на единичных клиентов продуктов, 
производимых этими средними и нишевыми банками. Причем 
предложения с гораздо меньшими издержками, более быстрым, 
менее бюрократичным характером принятия решений по их 
внедрению и последующей, если это требуется, модернизации. 

Общее число таких VIP-клиентов, которым клубная модель 
private banking походит более всего, растет. Альтернатив такой 
модели они не видят.  

Вслед за наиболее активными клиентами по проторенной 
дороге эволюции инвестиционных предпочтений и миграции 
в сторону средних и нишевых банков пойдут и другие. Перетоку 
будет способствовать и более агрессивная позиция таких банков 
по привлечению клиентов, чем у их конкурентов с госучастием.

Насколько востребован персональный подход?
В ближайшей перспективе начнется конкуренция за редкие 
ресурсы и возможности. В первую очередь — за инвестиционные 
ресурсы, сравнимые по технологиям предоставления с услугами 
вложений в надежные бизнес-проекты, например, тех же VIP-
клиентов госбанка или его самого. Таких проектов не так много, 
да и сама процедура доработки подобного инвестиционного 
предложения до приемлемого уровня надежности может быть 
весьма затратной. Эти недостатки могут быть нивелированы 
лишь конкретной проработкой проекта для ограниченного круга 
инвесторов или неким усредненным предложением для более 
широкой группы игроков с менее проработанной схемой управ-
ления рисками, когда они сами принимают на себя часть из них. 
Последнее отнюдь не характерно даже для российского private 
banking крупных банков первой рейтинговой двадцатки. 

Альтернативные инвестиционные предложения для со-
стоятельных клиентов сейчас, на фоне их «перегруженности» 
консервативными предложениями и явных поисков более на-
дежных и доходных инвестиций, воспринимаются ими все более 
благосклонно. Особенно на волне хайпа вокруг в индивидуали-
зированных проектов прямых вложений в растущие бизнесы, 
инвестиций в различные технологические проекты, в первую 
очередь — в блокчейн, в IPO различных финтеховских стартапов. 

Но по существу, вся их индивидуализация рассчитана на 
высокорискованные инвестиции и на массового клиента, а даже 
не на состоятельного инвестора и тем более не на вложения VIP-
клиента private banking с весьма формализованным подходом 
к портфелю инвестиций в рамках общего управления его акти-
вами и капиталом, особенно семейным. Горизонт планирования 
портфеля активов VIP-клиента здесь рассчитан на 5–10 лет и бо-
лее, что может предоставить в плане сопровождения отнюдь не 
каждый управляющий, тем более в связке с общей концепцией 
диверсификации по наиболее рискованным вложениям с общим 
объемом нескольких процентов от общей суммы активов клиен-
та, не более.

Госбанки начнут более предметно 
конкурировать между собой, причем  
не на уровне изменения тарифных планов, 
а на уровне сервиса целиком — активно 
внедряя новые продукты и услуги
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которую они апробировали изначально. К тому же сохраняются 
риски санкций по отношению к российским госбанкам, чем 
умело пользуются более мелкие банки, задавая потенциальным 
клиентам из числа состоятельных лиц всего один риторический 
вопрос: чьи интересы и интересы каких клиентов госбанки в та-
кой ситуации будут защищать?

Здесь самое время подвести промежуточные итоги. Рос-
сийские VIP-клиенты наконец-то начинают уделять основное 
внимание не только госбанкам. Интерес к средним и нишевым 
банкам постепенно, пока лишь эпизодически, но нарастает, 
и остается лишь правильно реализовать такой потенциал воз-
можностей. И постараться реализовать этот потенциал попробу-
ют не только средние и нишевые банки, но и в первую очередь 
все те, кто не попал в упоминавшуюся «первую тройку». Здесь 
уже госбанки начнут более предметно конкурировать между 
собой, причем не на уровне изменения тарифных планов, а на 
уровне сервиса целиком — активно внедряя новые продукты 
и услуги. В эту конкуренцию тут же включатся и частники из 
банков первой рейтинговой десятки, а затем и второй, так что 
постепенно ситуация вернется к почти традиционному противо-
стоянию лидеров банковского рейтинга с представителями 
средних и нишевых банков. Но уже немного на другом уровне. 
К активной конкуренции подключится гораздо больше доста-
точно агрессивных отдельных банков (уже не только из второй 
десятки, но и на подходе к ней), которые уже сейчас заявляют 
о своей готовности более предметно поработать с привлечением 
и обслуживанием VIP-клиентов. Что и окажется весьма кстати 
не только для последних, как раз сдвинухших с места всю эту 
махину, но и для рынка отечественного private banking в целом. 
Уж о «застое» в ближайшее время мы точно говорить не будем! 
Впрочем, поживем — увидим.  Б.О

может быть и не предоставлена защита, что 
характерно для услуг private banking, когда 
VIP-клиентам предоставляются отдельные 
услуги по реструктуризации тех его опера-
ций, которые выглядят слишком уж подозри-
тельно для регулятора (опять-таки речь идет 
не о прямом нарушении законодательства, 
а только о том, что может быть оспорено 
регуляторами). 

Разные подходы к репутации
Все зависит от значимости клиента с точки 
зрения банка, что мы не раз наблюдали 
в действиях тех же швейцарских банкиров. 

Поэтому перенос услуг по банковской 
схемотехнике в плане финансовой и нало-
говой оптимизации из госбанков, особенно 
при нынешнем уровне налоговых претен-
зий, вполне закономерен. Тем более что 
в рамках такой схемотехники госбанки 
склонны минимизировать свои риски, 
стараясь не управлять ими, а именно со-
хранить свою репутацию для остальных 
VIP-клиентов, а не обязательно одного-двух 
состоятельных, активы которых на балансе 
по сравнению с активами других не столь 
существенны. 

Эта позиция резко контрастирует с по-
зицией управления рисками (и управления 
репутацией именно в рамках системы управ-
ления рисками) средних и нишевых банков, 

PRIVATE BANKING
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О том, почему для 
банкиров, работающих 
с состоятельными 
клиентами, так важны 
инновации и финансовые 
технологии, «Б.О» рассказала 
Виктория Денисова, старший 
вице-президент, директор 
департамента «Открытие» 
private banking 

— Виктория, что такое private banking сейчас?
— Private banking — это работа с крупными, состоятельными 
клиентами. По нашим правилам мы сотрудничаем с теми из них, 
кто обеспечивает минимальную сумму свободных остатков на 
счете от 30 млн рублей в Москве и Санкт-Петербурге и от 15 млн 
рублей в остальных регионах.

Наша основная экспертиза в private — это управление част-
ным капиталом посредством подбора релевантных для каждого 
конкретного клиента инвестиционных продуктов. Естественно, 
в нашем портфеле сопутствующих нефинансовых услуг можно 
подобрать и Lifestyle-сервисы, которые включают организацию 
путешествий, обучение детей, открытие бизнеса, налоговое кон-
сультирование.

Помимо этого, поскольку мы в полном объеме пользуемся 
IT-платформой, общей для банка «Открытие», мы предоставляем 
каждому клиенту весь спектр классических банковских продуктов, 
а также им доступна вся инфраструктура для осуществления опера-
ций. По сути, это daily banking, в котором представлены карточные 
продукты и транзакции по ним, а также всевозможные переводы 
и платежи посредством ДБО, кредитование — как обычное потреби-
тельское, так и ипотека, кредитование под залог ценных бумаг и т.д. 

— В чем ваше отличие от конкурентов?
— Конкуренция на рынке есть, скрывать не буду. Поскольку мы 
все работаем в едином юридическом пространстве, понятно, что 

рынок оперирует одними и теми же базо-
выми принципами предоставления услуг 
клиентам, определенными Банком России. 
В этом смысле, конечно, отличий мало. Но 
дьявол, как известно, кроется в деталях. На 
двух основных наших различиях, как раз 
связанных с технологиями, могу остановить-
ся чуть подробнее.

Во-первых, то, каким образом мы вы-
страиваем взаимоотношения с клиентами, 
оптимизируем клиентский путь и повы-
шаем Customer Experience каждого из них. 
Это достигается в том числе персональным 
обслуживанием. Мы знаем, кто наш клиент, 
и обеспечиваем каждому индивидуальное 
решение его задач. Любому клиенту private 
banking доступен «персональный банкир», 
глубоко знающий особенности и потребно-
сти каждого. В частности, Банк предлагает 
комфортный доступ к своей инфраструктуре 
с возможностью оперативного решения 
повседневных задач там, где это удобно 
клиенту. Технологически это достигается 
посредством использования электронной 
подписи и Интернета. Например, продви-

Виктория Денисова (Банк «Открытие»): 
Мобильная подпись 
пришла в private
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— Можете ли вы привести пример проекта, который был до-
верен финтеху?
— На мой взгляд, проектом, в котором сочетается многое, о чем 
я говорила выше (повышение Customer Experience, обеспечение 
должного уровня ИБ и т.д.), стало внедрение мобильной элек-
тронной подписи для физических лиц от компании SafeTech.

— Давайте поговорим об этом проекте немного подробнее. Кто 
в Банке был его заказчиком? 
— Клиенты нашего сегмента отличаются тем, что достаточно 
активно перемещаются, причем не только по нашей стране, но 
и за ее пределами. При этом они интенсивно использует банков-
скую платформу. Наши клиентские менеджеры услышали четкий 
запрос о необходимости решения, обеспечивающего подтвержде-
ние волеизъявления отправителя платежа в мобильных каналах 
ДБО в любой точке мира с высочайшим уровнем безопасности, 
контролем авторства и целостности документа, которые гаранти-
руются полноценной электронной подписью.

От решения хотелось бы получить реальную омниканальность, 
которая крайне востребована в случае, когда платежное поруче-
ние оформляет персональный банкир, а подтверждение транзак-
ции осуществляет клиент со своего смартфона.

Обсуждение требований к будущему решению с нашими 
юристами и офицерами службы информационной безопасности 
дало понимание того, что наличие отечественной криптографии 
непосредственно в телефоне или его SIM-карте крайне нежела-
тельно. Дело в том, что у клиентов private banking при пересече-
нии государственных границ даже в теории не должны возни-
кать проблемы с таможенной службой. С другой стороны, чтобы 
достичь такого уровня безопасности транзакций, как при исполь-
зовании полноценной электронной подписи, подтверждение 
посредством sms и push-уведомлений недопустимо. Впрочем, 
как и использование классических USB-токенов и смарт-карт, 
так как решение должно работать на мобильных устройствах без 
USB-разъемов.

Кроме того, желательно было предусмотреть возможность 
сохранения уже сделанных инвестиций в IT-инфраструктуру и ис-
пользования выбранных технологий формирования электронной 
подписи для решения других задач. Ведь электронная подпись 
в смартфоне создает фундамент для разработки множества новых 
клиентских сервисов: как банковских, так и нефинансовых. 
Естественно, в будущем в случае успеха проекта решение должно 
быть масштабировано как на работу с юридическими лицами, 
так и на другие подразделения банка «ФК Открытие». По край-
ней мере, я на это надеюсь.

Вот такой непростой набор требований мы получили путем 
коллективного мозгового штурма. В роли заказчика от Банка 
выступил соответствующий product-менеджер при поддержке 
нашей команды IT, ИБ и юристов.

— Как в техническом плане выглядело предложение победите-
ля конкурса?
— Решение PayControl компании SafeTech, которое было вы-
брано, отвечало сформулированным требованиям и решило 
множество проблем. Естественно, в нашу IT-инфраструктуру 
необходимо было внести некоторые изменения. Но, насколь-
ко я знаю, особенных проблем не возникло — менее чем за 
три месяца все было уже готово к использованию. Для работы 
на смартфоне у клиента должно быть установлено приложе-
ние, скачанное из AppStore или Google Market. Но это вообще 
не проблема.

нутым и динамичным клиентам, которые 
всегда на связи и всегда в пути, мы предла-
гаем мобильные средства общения с Бан-
ком, используя в своих решениях удобные, 
современные и безопасные технологии 
«цифрового» рынка.

Во-вторых, это активное включение в ин-
струментарий взаимодействия Банка с клиен-
том как отдельных современных технических 
решений, так и полноценных платформ от 
классических многоопытных вендоров и мо-
лодых дерзких финтехов. Мы внимательно 
следим за событиями на IT-рынке и стараем-
ся выбирать наиболее интересные и техноло-
гичные решения для регулярной работы как 
внутри Банка, так и персонально для наших 
клиентов.

Помимо удобства для клиентов немало-
важным фактором внедрения новых техно-
логических решений является внутрибанков-
ская экономия ресурсов, которая позволяет 
снизить издержки на документооборот, 
транспортировку и хранение документов, 
а также сокращает время персонального бан-
кира на простейшие операции, увеличивая 
тем самым его продуктивность в обслужива-
нии клиентов.

Отмечу, что digital не просто проник 
в private banking, он уже коренным образом 
изменил ряд банковских бизнес-процессов 
и внес радикальные обновления в продукто-
вую линейку, а также сделал банкинг более 
безопасным. С учетом величины сумм, на 
которые порой совершаются транзакции, это 
представляется крайне важным преимуще-
ством нашего Банка.

— Вы хотите сказать, что «цифра» уже глу-
боко проникла в private banking?
— Конечно! В целом, наш клиент молоде-
ет. На смену основному владельцу бизнеса, 
который его начинал, приходят сыновья 
и внуки, которые, что называется, родились 
со смартфоном в руках. Они постоянно ис-
пользуют все новые средства коммуникаций, 
включая ДБО.

Мы, со своей стороны, стараемся соот-
ветствовать этим запросам в полном объеме. 
Что-то создается собственными разработ-
чиками, а где-то мы являемся заказчиками 
продуктов и услуг, которые разрабатываются 
вне Банка. Для нас это важно, поэтому мы 
внимательно следим за IT-рынком и в кур-
се текущего ландшафта финтеха. Конечно, 
любые новые технологии требуют внутрен-
них доработок IT-платформ Банка. Поэтому 
для нас одним из ключевых факторов выбора 
конкретных решений является простота 
интеграции и последующего использова-
ния — разумеется, без ущерба для качества 
обслуживания клиентов.

PRIVATE BANKING
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Как это работает? Наш клиент может подать в Банк разного 
рода поручения. Возьмем простейшую транзакцию: сделать пере-
вод. При этом клиент может давать поручение любым удобным 
для себя образом: посредством электронной почты, мессенджера 
или голосом по телефону, т.е. это элементы той самой омника-
нальности, о которой мы говорили. Наш операционист заводит 
в систему полученные реквизиты и отправляет на смартфон 
клиента запрос на подтверждение.

Клиент видит сообщение, в котором указаны реквизиты плате-
жа. Если данные верны, он нажимает на экране кнопку «подпи-
сать» (или «отклонить»). Банк сразу же получает это подтвержде-
ние и проводит транзакцию. Все предельно просто.

— Но за простоту приходится платить некоторыми 
ограничениями?
— Это не слишком высокая цена с учетом того, что на клиентов 
топ-уровня совершается достаточно много весьма продуманных 
с технологической точки зрения атак. И, например, подмена 
sim-карты и замена телефона — не самые сложные из них. Люди 
знают цену информационной безопасности и достаточно спокой-
но относятся к тому, что приложение можно установить только 
на один аппарат, а для его активации надо просто отсканировать 
QR-код. Поэтому какого-то негатива в этой части у нас не было, 
тем более что всегда на связи с клиентом его private-банкир 
и IT-поддержка всего Банка.

—  Работа с финтех-командой будет продолжена?
—  Мы сейчас в начале пути. Но факт есть факт: запуск пилот-
ного проекта состоялся, решение PayControl сейчас успешно 
работает и отвечает нашим требованиям и ожиданиям наших 
клиентов. Мы, безусловно, будем в дальнейшем добавлять допол-

нительные опции и возможности, планируем 
развивать его. Для нас это достаточно суще-
ственный шаг вперед.

Не секрет, что в сегменте private 
banking какое-то время назад клиенты ак-
тивно пользовались бумажными доверен-
ностями, возлагая тем самым ответствен-
ность по управлению своими финансами 
на кого-то еще. Благодаря этому продукту 
«бумага», как я надеюсь, полностью уйдет. 
Уйдут и другие проблемы, поскольку 
между клиентом и банкиром исчезнут 
посредники.

— Вернемся к началу беседы. Можно ли ска-
зать, что digital и private «подружились»?
— Мы поверили в digital, мы вообще за тех-
нический прогресс! Мы не можем быть «про-
тив», и мы не можем безусловно отрицать 
положительных качеств многих инноваций. 
Весь мир движется в направлении удобства, 
оптимизации клиентского пути.

Для нас как для представителя сегмента 
private, в котором доминируют персональ-
ный подход и движение навстречу клиенту, 
а также предвосхищение его желаний и по-
требностей, инновации являются безуслов-
ным плюсом. Кстати, еще одно наше отличие 
от коллег по цеху — в технологическом 
плюсе использования мобильной электрон-
ной подписи! Б.О
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— Яна, расскажите о новой концепции ОТП Банка для привиле-
гированных клиентов.
— Мы полностью пересмотрели взаимодействие с сегментом 
private. Сегодня уже невозможно ограничиваться привычными 
сервисами — клиентам нужно дарить эмоции, новые впечатле-
ния и предлагать нестандартные решения. 

И сложно найти более удачный проводник, чем искусство. Оно 
дарит свободу трактовки, раскрывает творческое начало и вдох-
новляет. При этом предметы искусства — еще и выгодное вло-
жение. Годовой прирост их стоимости составляет 5–12%. Поэтому 
лейтмотивом новой концепции мы выбрали арт-банкинг. 

— Когда вы уловили рост спроса на приобретение предметов 
искусства со стороны российских клиентов? Чувствуете ли вы 
конкуренцию? 
— Арт-банкинг как финансово-консультационное сопровожде-
ние инвестиций в искусство появился в мире относительно 
недавно, в конце 1980-х годов. Назвать этот сегмент высоко-
конкурентным сложно, так как не все банки готовы реализовать 
такой проект: это требует дополнительных вложений, зависит 
от количества и интересов клиентов и т.д. Более того, западный 
и российский рынки арт-банкинга имеют свою специфику 
и свои возможности. 

В нашей стране, несмотря на обилие талантливых худож-
ников, скульпторов и фотографов, арт-рынок в целом развит 
слабее, чем в Европе. Интерес к приобретению предметов ис-
кусства тесно связан с объемом свободных средств у клиентов. 
В данном случае мы отталкиваемся от интересов и запросов 
наших клиентов и, следовательно, будем развивать направление 
по-своему.

— ОТП Банк открывает новый офис private 
banking, ориентированный на работу 
в новой концепции. В чем его отличие от 
традиционных офисов для VIP-клиентов?
— Офис концептуальный. Он максимально 
прост и минималистичен. Строгие природные 
тона дерева и камня коррелируют с экоконцеп-
цией нашего главного офиса. Мы хотели, что-
бы ничто не отвлекало клиентов. Перегородки 
из тонированного стекла обеспечивают конфи-
денциальность при совершении финансовых 
операций. В центре внимания — объекты 
современного искусства. Картины помогают 
придать настроение, динамику пространству.

— Что вы предложите клиентам в качестве 
объектов для инвестирования? 
— Мы приняли решение не идти по прото-
ренной дорожке и предлагаем нашим клиен-
там инвестировать не просто в современное 
искусство, а в работы молодых российских 
художников — новые аутентичные арт-
объекты, востребованные на рынке.

Для старта мы выбрали картины известно-
го художника Кирилла Кипяткова, которого 
отличают узнаваемый динамичный стиль, со-
четающий фигуративную живопись и абстрак-
цию, и фокус на человеке. Конечно, объекты 
и сделки будет сопровождать арт-консультант.

Таким образом, мы хотим подчеркнуть, 
что готовы разделить интересы и увлечения 
наших клиентов, помимо стандартных фи-
нансовых сервисов дать им больше, чем они 
ожидают от Банка. Б.О

Яна Баташева, директор по маркетингу и PR 

ОТП Банка, рассказала «Б.О» про арт-банкинг, 

который позволит привилегированным клиентам 

при участии арт-консультантов познакомиться 

с современным искусством и как в виртуальном, 

так и реальном пространстве открыть для себя 

новое направление — быть в курсе последних 

мировых тенденций в области инвестирования 

и приобрести произведения искусства 

Яна Баташева (ОТП Банк):
Клиентам нужно дарить 
эмоции

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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на получение информации из различных 
сфер, влияющих на стиль жизни. На мой 
взгляд, это одна из важных составляющих 
благополучного и успешного private banking.

Мы взяли новый курс в развитии private 
banking. Выбранная стратегия обусловлена 
теми возможностями, которые мы сегодня от-
крываем для наших клиентов. Мы выводим 
на новый уровень нашу сервисную модель, 
значительно расширили число предлагаемых 
продуктов, в том числе развиваем линейку 
инвестиционных продуктов и решений по 
управлению капиталом, например предло-
жение по инвестированию за рубежом. Это 
одна из главных задач, которые мы перед 
собой поставили. 

— Как я понимаю, под эти задачи как раз 
и открывается новый офис private banking. 

ОТП Банк приступил к внедрению новой комплексной стратегии развития private 

banking в России. Начало пути положено. В феврале банк открывает первый 

обособленный офис для привилегированных клиентов в Москве. «Б.О» расспросил об 

изменениях главу private banking Светлану Филиппову 

Светлана Филиппова (ОТП Банк):
Мы взяли новый курс 
в развитии private banking

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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— Светлана, как давно ваш Банк работает в сегменте private 
banking с российскими клиентами? 
— За более чем 10-летнюю историю развития премиальных на-
правлений у нас сформировалась устойчивая клиентская база. 
Однако ранее мы широко не заявляли об этом направлении. За 
годы работы нам удалось достичь, пожалуй, самого главного во 
взаимодействии с клиентами: выстроить долгосрочные и до-
верительные отношения. Мы всегда тщательно изучаем, какие 
им интересны продукты и опции, а сейчас также сосредоточили 
внимание на их предпочтениях и увлечениях.

Исходя из полученных знаний, в 2019 году мы запустили цикл 
закрытых клубных мероприятий для клиентов private. Это не-
серийные форматы, которые обеспечивают новые знания и впе-
чатления. Они становятся прекрасным проводником для обратной 
связи с клиентами. Мероприятия отвечают на актуальный запрос 
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Как будет развиваться филиальная сеть, что-
бы обеспечить выполнение стратегии? 
— Да, в феврале открывается наш первый 
обособленный офис для привилегированных 
клиентов. Также для них работают восемь 
офисов в Москве и Омске с отдельными 
зонами private banking. Кроме того, мы уже 
начали масштабную модернизацию отде-
лений, а в ближайшие два года планируем 
расширить сеть и создать отделения private 
banking во всех крупных городах России, где 
представлен ОТП Банк.

— Не секрет, что в последние годы VIP-
клиентуру активно оттягивали на себя 
госбанки и банки из топ-20. Наметился ли 
разворот тенденции?
— Клиенты сегмента private banking, как 
правило, обслуживаются более чем в одном 
банке. Одновременное размещение капитала 
в государственном банке и частном с ино-
странным капиталом довольно актуально. 
Выбор обусловлен тем, что банки с иностран-
ным капиталом могут предложить клиен-
там иные продукты и инструменты в части 
инвестирования или размещения средств 
за рубежом. Многие клиенты обращаются 
к нам, ориентируясь на европейское качество 
сервиса и индивидуальный подход, выстроен-
ный по зарубежным канонам.

— В чем вы видите преимущества вашей 
модели private banking? Какие услуги наи-
более востребованы сейчас клиентами?
— В том числе благодаря тому, что мы 
входим в крупную европейскую банковскую 
группу, мы можем предложить нашим кли-
ентам интересные условия по размещению 
капитала. Например, организовать по запро-
су открытие счета в Венгрии, спецусловия 
по конверсионным операциям и переводам 
денежных средств за рубеж.

Нашими преимуществами я считаю инди-
видуальный подход к каждому клиенту, высо-
кий уровень экспертизы и качества сервиса.

— От чего в большей степени зависит успех 
в привлечении клиентов — от удачного мар-
кетинга или от удовлетворенности клиентов, 
которые советуют ваш Банк своим знакомым? 
— В сегменте private banking очевидно, что 
репутация и качество услуг и сервиса явля-
ются определяющими. Рекомендации наших 
действующих клиентов и партнеров для нас 
особо ценны. И да, они выступают одним 
из каналов привлечения. Основа успешного 
private banking — это релевантное предложе-
ние и эксклюзивное качество сервиса.

— На сайте сказано, что вы предоставляете 
«классические банковские продукты на 

индивидуальных условиях». Означает ли это, что вы предлага-
ете клиентам комбинацию сберегательных и высокорисковых 
продуктов в той пропорции, которая их устраивает?
— Мы находим персональное решение для каждого клиента. 
У нас сбалансированная линейка сберегательных продуктов, при 
этом ставки по вкладам для клиентов private banking в нашем 
Банке одни из самых выгодных на рынке — как в рублях, так 
и в долларах. Наши клиенты также могут разместить средства 
на счетах в разных валютах. Вместе с тем мы можем предложить 
клиентам структурные продукты и стратегии доверительного 
управления. Комбинация размещения средств выбирается клиен-
том с учетом целей и потребностей.

— Насколько широкий выбор инвестиционных стратегий вы 
предлагаете клиенту?
— Мы подходим к решению финансовых вопросов клиента 
комплексно, прорабатываем все нюансы, предлагаем экспертизу 
и детали по каждому продукту и инструменту для максимально 
функционального и эффективного управления портфелем.

ПИФы дополняют нашу линейку инвестиционных продуктов, на 
сегодня мы предоставляем нашим клиентам широкий выбор фон-
дов под управлением ведущих управляющих компаний. Выбор стра-
тегии осуществляет клиент с учетом целей и отношения к риску.

— Востребованы ли VIP-клиентами срочные вклады?
— В текущих условиях на рынке клиенты все более активно ис-
пользуют альтернативные инвестиционные инструменты, при 
этом доля консервативных инструментов, таких как вклады, на-
копительные портфели, остается преобладающей.

Процентные ставки по вкладам для клиентов private banking 
у нас максимальные в линейке сберегательных продуктов, плюс 
ко всему мы предлагаем капитализацию процентов. Вместе с тем 
клиент может выбрать для себя вклад с возможностью пополне-
ния и частичного востребования средств, с фиксированной про-
центной ставкой на срок вклада. 

— Ваш подход к решению финансовых вопросов клиента включает 
такие услуги, как кредитование российских клиентов back-to-back, 
реструктуризация долговых обязательств, привлечение кредитов 
и долгового финансирования, размещение активов за рубежом...
— Подобные услуги относятся к частным запросам клиента для 
организации определенных сделок либо решения определенных 
финансовых вопросов. Мы готовы подходить к их решению в ин-
дивидуальном порядке. 

— Каковы ваши приоритеты в развитии направления private 
banking? 
— Мы ставим перед собой амбициозные задачи. Наша цель — су-
щественный рост клиентской базы, портфеля пассивов и капита-
ла под управлением. 

Рынок private banking продолжает активно развиваться, конку-
ренция довольно высока, существенная часть клиентов обслужи-
вается в банках в Европе. Удержать лидерские позиции, сохра-
нить и преумножить клиентскую базу смогут те банки, которые 
в качестве ключевой цели стратегии определяют потребности 
и цели своего клиента. 

Для меня приоритетом является принцип «Знай своего 
клиента». Понимание клиентских предпочтений позволяет нам 
развивать и совершенствовать наш бизнес, повышать лояльность 
клиентов, предлагая им индивидуальные решения в условиях 
особого комфорта и высокого уровня безопасности. Б.О
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Рынок растет, маржа падает
Исследование, как рассказал Станислав Зайцев, проектный лидер 
Frank RG, показало, что рынок private banking в России растет на 
10–15% в год. Увеличивается и количество клиентов. Так, к концу 
2019 года в стране насчитывалось уже 37 тыс. долларовых миллио-
неров, обслуживающихся в банковской системе РФ (в 2018 году — 
31 тыс., в 2017-м — 25 тыс.). Этому способствовали такие факторы, 
как повышение благосостояния, продажа бизнеса или недвижимо-
сти, а также усиление комплаенса в зарубежных банках. 

Также вырос объем капитала клиентского сегмента HNWI — 
к концу минувшего года он достиг показателя в 9,3 трлн рублей 
(с 8,4 трлн рублей в 2018-м), а к концу 2020-го, по прогнозам, пре-
высит отметку 10 трлн рублей. При этом объем инвестиционного 
портфеля private-банков оценивается в 2,6 трлн рублей — за год он 
вырос на 18%. 

«Рынок — почти в идеальном положе-
нии, — отметил Станислав Зайцев. — Од-
нако немного меняется его структура». Так, 
в 2019-м доля инвестиций в общем объеме 
средств под управлением составила 30% — 
за два последних года показатель вырос 
вдвое. Это связано в первую очередь со сни-
жением ключевой ставки, а также с тем, что 
клиентам все больше интересны инвести-
ции, они готовы отдавать свои средства под 
управление, а также искать иные способы 
заработка, нежели депозиты. Все это проис-
ходит на фоне консолидации капитала – со-
кращается среднее количество private-банков 
в портфеле клиентов: за последние три 

Время менять модели
Текущее состояние рынка private banking, основные его тенденции 
и главные векторы развития выявили аналитики Frank RG. Для этого 
они провели серию экспертных интервью с private-банкирами, а также 
онлайн-анкетирование состоятельных клиентов, бенчмарк-исследование, 
сбор и анализ тарифов на продукты и услуги private banking. Результатом 
этой работы стало исследование «Private banking в России 2019», которое 
компания представила 29 января 2020 года

Текст
СЕРГЕЙ ЛЕБЕДЕВ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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года — с 2 до 1,5, что соответствует мировым 
тенденциям.

При этом 10 из 15 опрошенных руководи-
телей private-подразделений отметили, что 
в 2019-м маржинальность бизнеса снизилась, 
зарабатывать стало сложнее. 

На чем зарабатывают банки?
Проанализировав 20 крупнейших зарубежных 
private-банков, исследователи выяснили, что на 
операционные расходы те тратят 0,77% общего 
объема средств под управлением. В России этот 
показатель значительно ниже — 0,23%. В то же 
время комиссионный доход по миру состав-
ляет 0,69% общего объема средств, а в РФ — 
0,35%, но он полностью покрывает операци-
онные расходы. «Российский private banking 
фактически живет за счет комиссионного 
дохода, — резюмировал эксперт. — Но сегодня 
прибыль движется инвестициями. И с каждым 
годом этот тренд будет только расти».

Три тормоза инвестиций
Эксперты выделили три ключевых фактора, 
сдерживающих развитие инвестиционного 
рынка в сегменте private. Это в первую оче-
редь регулирование. Также сильно сказыва-
ется недостаток инвестиционной экспертизы 
как у банков в целом, так и  у менеджеров, 
обслуживающих клиентов. Третий фактор: 
сами клиенты сегодня больше ориентирова-
ны на «депозитарную культуру инвестирова-
ния» — этот оксюморон, как отметил Станис-
лав Зайцев, поясняет, что депозиты остаются 
основным фокусом вложения средств.

Регулирование: что было и что будет
Аналитик подробно остановился на каждом 
из стоп-факторов. Говоря о регулировании, 
он отметил, что с конца 2018 года в стране 
принят ряд поправок в законодательные 
акты. В частности, в 397-ФЗ, в котором 
появились определения таких понятий, 
как «инвестиционное консультирование», 
«инвестиционная консультация», а также 
«инвестиционный советник» с указанием 
зоны его ответственности. В дальнейшем 
появились указания ЦБ, регулирующие 
деятельность инвестиционных советников 
и процесс инвестиционного консультирова-
ния. И в каждом из этих и других подобных 
случаев банки были вынуждены менять 
свои структуры, порядки консультирова-
ния и общение с клиентами. К тому же 
в 2020 году могут быть введены стандарты 
на такие процедуры, как робоэдвайзинг, 
которые сейчас стали краткосрочным реше-
нием проблемы с консультациями — часть 
процесса можно перевести на робота. Также 
в нынешнем году ожидается стандартизация 
процессов продажи финансовых продуктов 

и структуры комиссии — это с ориентацией на западный рынок 
может быть как формат, так и предельное значение комиссии. 
При этом в ближайшее время ЦБ начнет регулярные проверки 
банков, и, возможно, по их итогам последуют наказания.

Для оценки дальнейших перспектив этого процесса в целом 
Станислав Зайцев привел пример США, где закон о рынке ценных 
бумаг появился в прошлом веке, и к 2018 году уже работали 
311,3 тыс. зарегистрированных инвестиционных советников. 
В России на начало 2020 года их насчитывалось всего 69, но надо 
быть готовым к тому, что в результате регулирования отрасли 
все больше юридических и физических лиц будут получать 
соответствующий статус.

Экспертиза аутсайдеров
Ситуацию с инвестиционной экспертизой исследователи изучали 
на собственном опыте — проводили тайные покупки в private-
подразделениях, проходили консультации. Выяснилось, что пер-
сональные менеджеры в российских private-банках хорошо пода-
ют информацию, у них все в порядке с soft skills, однако по всем 
параметрам проигрывают банкам с иностранным капиталом. 
При этом менеджеры зачастую не обладают достаточным уровнем 
навыков — этот показатель у них на уровне 19% против 100% 
у иностранных банков. Они «некрасиво», по словам спикера, «вы-
кручиваются» и, заходя в тупик, в лоб предлагают депозиты. 

Иную картину показали встречи с инвестиционными консультан-
тами — их компетенция хороша (88%), но их soft skills «хромает»: 
они не привыкли взаимодействовать с клиентом, так как многие 
переведены на эту позицию из продуктологов. В итоге покупатель не 
получает то, ради чего пришел, — исключительного уровня сервиса. 
Итоговая оценка: российские банки — аутсайдеры на этом рынке.

Портрет клиента на фоне портфеля
Российский клиент в массе своей к инвестициям не готов — до 
того, как стать долларовым миллионером, он обслуживался в де-
позитах, дававших высокую ставку, и сегодня, при ее снижении, 
не знает, что делать. Исследование показало, что сегодня инвести-
руют всего 12% клиентов, которые, тем не менее, дают те самые 
30% общего объема капитала. Это средний показатель: у лидеров 
рынка он выше — 19% инвестирующих клиентов и 35%-ная 
доля инвестиций в портфелях, а в остальных держится в преде-
лах 5–10% и по клиентам, и по инвестициям. Вывод: чтобы не 
потерять рынок, важно перейти на инвестиционную сторону, 
трансформировать свои бизнес-модели. «Сейчас это равносильно 
замене колес на ходу. Но ничего не поделаешь», — сказал Зайцев.

При этом банкам стоит обратить внимание на меняющиеся 
потребности клиента — сегодня его предпочтения зависят от типа 
получаемой услуги. Анкетирование выявило два тренда. В насто-
ящее время в приоритете удаленное обслуживание — например, 
с персональным менеджером клиент предпочитает консультиро-
ваться по телефону, а также через мобильный банк совершать пере-
воды и платежи. В отделение банка он готов приходить лишь для 
открытия нового инвестпродукта. А вот колл-центр — это умираю-
щий формат даже в России, его выбирают менее 1% пользователей.

К концу 2019 года в стране насчитывалось 
уже 37 тыс. долларовых миллионеров, 
обслуживающихся в банковской системе РФ
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«Важно внедрить прозрачную структуру комис-
сий, по примеру крупных зарубежных игроков 
основанную на плате за консультацию, а не 
за средства под управлением, — подчеркнул 
спикер. — Такая структура должна быть ориен-
тирована на успех, чтобы клиент зарабатывал, 
а вместе с ним зарабатывал и банк».

Премии лучшим
По результатам исследования состоялось 
награждение премией Frank Private Banking 
Award 2019 в девяти номинациях. Награду за 
«самую эффективную бизнес-модель private 
banking в России» получил Sberbank Private 
Banking. «Самым динамично развивающимся 
private-банком в России» признан «Откры-
тие Private Banking». «Самый надежный» — 
Sberbank Private Banking. «Лучший daily 
banking на рынке private banking в России» — 
«А-клуб» (Альфа-Банк). «Лучший клиентский 
сервис private banking в России» —  Uncredit 
Private Banking. В номинации «Лучший ин-
вестиционный сервис private banking в Рос-
сии» награда досталась Citigold Private Client. 
Лучшие небанковские и юридические кон-
сультации, по версии Frank RG, предоставляет 
«Уралсиб Private Bank», а лучшие мероприятия 
для клиентов private banking в России прово-
дит Сбербанк Первый. Лучшей же программой 
работы с наследниками капитала признана 
разработка «Газпромбанк Private Banking».  Б.О

Вызовы рынка: четко, ярко, успешно
Главные среднесрочные вызовы индустрии — это усложнение 
продуктовой линейки, предоставление комплексных продуктов, 
а также четкое дистанцирование каждого банка от тех продуктов, 
которые уже предлагают премиальный, розничный и массовый 
сегменты, а также от популярных предложений финтеха, инвест-
компаний и конкурентов. На последнем аналитик сделал особый 
акцент: на российском рынке пока сложно отличить один private 
от другого. Особенно это проблема характерна для мелких игро-
ков — им нужно быть яркими, интересными клиенту. 

Этого можно добиться, развивая собственные линейки экспер-
тизоемких продуктов — M&A, endowment funds, наследования. 
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Станислав Зайцев (Frank RG)
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же несколько лет в РФ действует правило 
субсидиарной ответственности в отношении 
контролирующих компанию лиц. К ним кро-
ме директора компании могут быть причис-
лены финансовые директора, главные бухгал-
теры и прочие руководители. В зону риска 
попадают все лица, которых могут признать 
контролирующими, в том числе и простые 
специалисты бухгалтерии, юристы компании, 

а также — что важно держать в уме — родственники указан-
ных должностных лиц.

Основания для привлечения к субсиди-
арной ответственности изложены в ст. 61.19 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
(№ 266-ФЗ), которая введена в действие 
29.07.2017. На практике это выглядит так: 
в момент признания банкротом банка «От-
крытие» были заблокированы все счета сотруд-
ников, а не только руководителей финансовой 
организации.

Согласно процедуре, при возбуждении про-
изводства по привлечению лиц к субсидиарной 

Снимаемся с крючка 
субсидиарки

Представьте картину: судебные приставы входят в ваш дом, выносят 
все, даже у детей отбирают игрушки; хорошо еще, если оставят вам 
«стены». Все счета — ваши, ваших родителей и детей — заблокированы, 
все деньги с них списаны. А все потому, что 10 лет назад вы работали 
в фирме, к которой у ФНС сейчас возникли претензии. Вы напуганы такой 
перспективой? Защита есть — создайте траст

Текст
ДМИТРИЙ РУСАК, 
ЭКСПЕРТ-ПРАКТИК ПО СОЗДАНИЮ ТРАСТОВ 
И ТРАСТОВЫХ КОМПАНИЙ
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ответственности блокируются в первую очередь 
банковские счета самого лица, а дальше могут 
блокироваться счета связанных с ним лиц 
(супруга, супруги, родителей и даже детей, име-
ющих банковские карты). Для этого достаточно 
решения арбитражного суда или прокуратуры.

Без срока давности
Формально, для подобных мер взыскания по 
претензиям к компаниям установлен срок 
давности — три года. Но не будем списы-
вать со счетов Постановление КС РФ от 
14.07.2005 № 9-П.  

Этим решением КС лишил налогоплатель-
щиков, признанных недобросовестными, 
правом пользоваться законным сроком давно-
сти привлечения к налоговой ответственности 
на том основании, что они своими действиями 
(бездействием) могли затягивать сроки про-
ведения налоговой проверки. Это означает, 
что если пять или более лет назад вы были 
«контролирующим лицом» в компании, к ко-
торой есть претензии, то вы — в группе риска. 
Учитывая недавнее назначение экс-главы ФНС 
премьер-министром РФ, можно предположить, 
что методы наполнения бюджета путем «вы-
трясания» денег из юридических и физиче-
ских лиц с применением различных юридиче-
ских ухищрений вряд ли уйдут в прошлое.

Последний вопиющий случай того, как 
реализуются подобные тактики на практи-
ке, — дело № 305-ЭС19-13326, которое недавно 
рассматривал Верховный Суд РФ (ВС РФ). Юри-
дическое сообщество буквально взорвал тот 
факт, что ФНС РФ решила привлечь к субси-
диарной ответственности не только владельца 
обанкротившейся организации, но и его жену 
совместно с двумя детьми. Желающие могут 
ознакомиться с этим делом, в котором пока 
еще не поставлена точка, но с учетом тенден-
ции велика вероятность, что победит ФНС, 
а не закон и здравый смысл.

Есть и другие дела, в которых ВС РФ допу-
скает привлечение наследников к субсидиар-
ной ответственности. По сути, в «конкурсную 
массу» попадает все, что имеется в наличии, 
включая не только сбережения, но и един-
ственную квартиру, на что также имеется соот-
ветствующее решение ВС РФ. Таким образом, 
субсидиарная ответственность может грозить 
разорением всей семье.

Временами кажется, что в стране идет кон-
фискация активов под маской субсидиарной 
ответственности. Вы не знали этого? Ознакомь-
тесь с решениями арбитражных судов. 

Спасение — в трасте
Можно ли спасти все, что нажито непо-
сильным трудом, от потенциальных угроз? 
Можно, но только ту часть финансовых 
активов, которые своевременно, до возбуж-

дения производства, были переданы в трастовое управление 
и перемещены из юридического и финансового поля РФ на счет 
иностранной управляющей трастовой компании, зарегистриро-
ванной в юрисдикции англосаксонского права. После перевода 
денег можно заключить контракт с иностранных брокером по 
активному инвестированию свободных средств. 

Траст позволит применить налоговое планирование, так как 
у траста налогов нет, они возникают при выплатах бенефициарам, 
но только у бенефициаров по месту налогового резидентства. Если 
же ваша денежная масса прирастает внутри траста и направляется 
обратно в инвестиции, то налоги не возникают. И вы сами можете 
быть советником траста по инвестиционной политике.

Увы, как правило, в РФ в траст нет возможности передать объек-
ты недвижимости. Редкие исключения возможны в случаях, когда 
проведено структурирование владения ими через иностранное вла-
дение, да и то там скорее вопрос к коммерческой недвижимости, 
хотя иностранные компании приобретали для своих сотрудников 
и квартиры, и дома.

Порог — 100 тыс. долларов 
От каких сумм можно создавать траст? В моей практике фигури-
ровали суммы от 100 тыс. долларов, что вполне разумно. По це-
нам обслуживания траст стал доступным не только для олигархов, 
но и для многих обеспеченных людей. Несложна и процедура 
его создания.

Вы заказываете траст, подписываете соглашение с трасто-
вой компанией. Затем извещаете российскую ФНС о создании 
траста, получаете штамп на копию соглашения. Затем прихо-
дите в банк и переводите свои средства на счета иностранной 
компании. 

Некоторые банки могут перевести ваши деньги, просто озна-
комившись с трастовым соглашением, без штампа налоговой, по-
скольку такие операции считаются законными. 

После этого ваши средства будут принадлежать тем бенефици-
арам, которых вы указали, и не могут быть возвращены в РФ на 
погашение субсидиарных или налоговых требований, так как они 
находятся в трастовом управлении. Активы, переданные в траст, 
защищены от многих претензий. 

Траст могут создавать и оба родителя в пользу детей. Вариан-
тов достаточно много, задача — определить, что важно именно 
для вас, и правильно составить трастовое соглашение. Нередко 
клиенты обращаются с просьбой исправить условия соглашения 
или помочь заменить трастовую компанию, но далеко не всегда 
это можно сделать, так как, выбирая «дешевый» вариант трасто-
вого соглашения, люди приобретают уйму проблем. Но это тема 
отдельного разговора.

Специфика миллионеров
С более крупными активами — от 1 млн. евро, процедура вы-
глядит несколько сложнее. Вам нужно будет доказать налоговую 
историю и показать весь процесс зарабатывания средств. Возмож-

Траст позволит применить налоговое 
планирование, так как у траста налогов нет, 
они возникают при выплатах бенефициарам, 
но только у бенефициаров по месту 
налогового резидентства
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Вторая — факт подписания соглашения 
и регистрации его в реестре (практически во 
всех странах трастового законодательства тре-
буется подобная регистрация траста в реестре 
с обязательной уплатой пошлины).  

Стоимость годового обслуживания траста 
зависит от трастового управляющего. Стои-
мость может быть явной и скрытой. Скрытые 
платежи возникают при очень дешевом 
годовом обслуживании траста и могут вклю-
чать в себя дополнительную оплату услуг — за 
общение с вами, за консультации, переписку, 
звонки и т.п. 

Не нужно думать, что цены всегда вы-
соки или низки, они у всех разные и зави-
сят от ряда факторов. Например, трастовая 
компания, с которой я давно сотрудничаю, 
принимая клиента со 100 тыс. долларов, 
согласилась на 2,5 тыс. долларов годового об-
служивания без скрытых платежей. Еще раз 
подчеркну: стоимость зависит от сути трасто-
вого соглашения. Чем меньше у управляю-
щих трастом будет забот с вашими делами, 
тем она может быть ниже. 

Передавая активы в траст, вы обеспечиваете 
семье подушку безопасности и проявляете за-
боту о своих детях. В нестабильном правовом 
поле может случиться что угодно. Возможно, 
в будущем вы или члены вашей семьи захо-
тите уехать в другую страну. Траст обеспечит 
такую финансовую возможность. Б.О

ности решить эту задачу есть, но они не являются широко приме-
нимыми и требуют исключительно индивидуального подхода.

В любом случае такие инструменты, как траст или фонд, необ-
ходимо подбирать индивидуально, исходя из стоящих задач и на-
личия сложностей. Двух одинаковых решений не бывает, и если 
вам предлагают стандарт, то это повод задуматься о надежности 
вашего поставщика и возможных последствиях лично для вас. 

К сожалению, сейчас трасты пытаются продавать — так, как 
недавно это делали с офшорами. Однако помните, что, если дело 
дойдет до судебных решений, такой ваш траст может быть при-
знан фиктивным, со всеми вытекающими негативными для вас 
последствиями. А указание в тексте соглашения, что траст являет-
ся дискреционным, вовсе не свидетельствует об этом как о факте: 
суды всегда рассматривают положения траста и все взаимоотно-
шения участников.

Цена безопасности
Цена на трастовые услуги складывается из нескольких составля-
ющих. Первая — это, как правило, фиксированная стоимость за 
составление трастового соглашения (но она может быть увеличе-
на, если требуется дополнительное время на работу с клиентом). 

Исправить условия соглашения или помочь 
заменить трастовую компанию можно далеко 
не всегда, так как, вместе с «дешевым» 
вариантом трастового соглашения люди 
приобретают уйму проблем
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а заре становления онлайн-банкинга прихо-
дилось доказывать: этот канал коммуникаций 
и продаж необходим банкам, он будет востре-
бован пользователями. На сегодняшний день 
онлайн-банкинг полностью покрыл все клас-
сические функции банковского обслуживания. 
Что еще может предложить банк клиентам 
в дистанционных каналах обслуживания? Ка-

кие скрытые резервы остались в ДБО?
Один из трендов развития онлайн-банкинга — это типизация 

интерфейсов и пользовательских сценариев. Этому способствует 
ряд факторов, например насыщение новыми функциями смеща-
ет фокус в сторону улучшения ключевых пользовательских сце-
нариев. Активные участники рынка проводят пользовательские 
тестирования и оптимизируют процессы. Пользователь привык 
к определенным стандартам электронных сервисов, сформиро-
ванным интернет-гигантами, и теперь ориентируется на эти 
стандарты при взаимодействии с любыми другими онлайн-серви-
сами. Такая стереотипизация клиентского опыта — благо  
с точки зрения банка. Новые продукты, появляющиеся благодаря 
инициативам Банка России, также соответствуют тренду: гайды 
для таких сервисов не предполагают вольностей.

Разумеется, регулятор не просто следует трендам, он выступает 
в роли ключевого трендсеттера на финансовом рынке. Актив-
ность ЦБ в области развития платежной инфраструктуры и уда-
ленной идентификации затрагивает все банковские системы. 
Хорошая новость заключается в том, что для кредитных организа-
ций это не только вызов, но и новые возможности — предлагать 
клиентам набор самых актуальных сервисов, не уступающих по 
своим параметрам пулу продуктов лидеров рынка. Но как быть 
при реализации таких проектов, сулящих «технологическое 
равенство», с ресурсами, количество которых у разных игроков, 
увы, разное?

Для многих банков оптимальным решением является со-
трудничество с вендором. Мультибанковские платформы ДБО 
не просто обеспечивают быстрое внедрение и своевременный 
апдейт, но и дают банку целый комплекс сервисов, которые он 
может предлагать своим клиентам в онлайн-каналах. Биометрия, 
переводы, в том числе по Системе быстрых платежей, бесконтакт-

ные Pay-сервисы, оплата счетов по QR-коду 
и даже программы лояльности — все это 
продуктовое многообразие можно интегри-
ровать и упаковать в ДБО банка. И сделать 
электронные каналы центром коммуника-
ции с клиентом.

В целях увеличения эффекта добавим сюда 
еще пару инструментов для получения до-
полнительного комиссионного дохода, кото-
рые можно разделить на коммуникативные 
и допродажные. Коммуникативные делают 
общение пользователя с банком комфортным 
и эффективным, а допродажные удерживают 
его в интерфейсе, формируя вокруг клиента 
инфраструктуру, достаточную для решения 
большего числа задач, чем базовые плате-
жи и переводы. Теперь немного подробнее 
о том, как это уже работает в Faktura.ru.

Одним из новых сценариев стал чат-бот, 
созданный с помощью Machine Learning. Ма-
териальная база для его создания — тысячи 
диалогов из действующих клиентских чатов 
и колл-центров. Чат-бот предлагает банков-
ские продукты, ориентируясь на контекст 
вопроса пользователя. Сервис не только эко-
номит деньги на поддержку пользователей, 
сокращая расходы на колл-центр, но и стиму-
лирует продажи, предлагая продукты банка 
клиентам, которые в них заинтересованы. 

Для экономии на sms-трафике востребо-
ван другой сервис — «Проактивная push-
аналитика». Он позволяет оптимизировать 

Поиск вариантов дополнительного
комиссионного дохода не прекращается
ни на минуту. Зачастую вендор берет
на себя дополнительные обязательства,
высвобождая ресурсы банка

В поисках скрытых 
резервов онлайн-банкинга
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затраты на доставку sms-сообщений и может 
быть с пользователями чаще — информиро-
вать об акциях, напоминать о совершении 
регулярных действий. 

Кросс-продажи — это создание банком 
своего маркетплейса руками вендора, т.е. от-
крытая система, которая позволяет добавлять 
в онлайн-каналы поставщиков услуг. Кли-
ент — как физическое, так и юридическое 
лицо — получает доступ к тем поставщикам, 
с которыми Faktura.ru проводит всю подго-
товительную работу: заключает контракты, 
готовит документацию, т.е. запускает гото-
вый супермаркет дополнительных сервисов. 
Например, сегодня востребованы услуги 
онлайн-бухгалтерии. В банке «Кольцо Урала» 
успех внедрения сервисов онлайн-бухгал-
терии подтвердился значительным количе-
ством новых подключений после запуска 
функционала. Кроме того, предприниматель 
в интернет-банке F.Business на платформе 
Faktura.ru по заявке в Банк может добавить 
свою услугу на витрину продуктов в интер-
фейсе ДБО. Банк может сделать эту услугу 
платной для клиентов и получать комиссион-
ный доход.

Также в интерфейсе интернет-банка кли-
енту доступны кросс-покупки, в частности 
покупка страховки, в тот момент, когда они 
необходимы. Например, предложение под-
ключить страхование недвижимости в мо-

мент оплаты коммунальных услуг, или страхование карты при 
открытии нового карточного продукта.

Сервис онлайн-конвертации дает банку возможность снизить 
курсовые риски и дополнительно стимулирует клиентов на 
увеличение объемов сделок по обороту валюты. При этом есть 
варианты, когда банк уже имеет действующую инфраструктуру 
онлайн-интеграции с биржей, — остается только вывести эту воз-
можность в ДБО. Но если никаких наработок не существует, мы 
как вендор готовы предоставить услуги по конвертации валюты 
как облачный сервис без организации. В первый месяц после 
внедрения сервисов онлайн-конвертации мы отмечаем минимум 
10%-ный прирост объема валютных сделок.

Поиск вариантов дополнительного комиссионного дохода не 
прекращается ни на минуту. Вендор берет на себя обязательства 
по тестированию, разработке, внедрению новых возможностей 
получения комиссионного дохода, освобождая банку ресурсы 
и время на непосредственную банковскую деятельность. У муль-
тибанковской платформы, как у Белого Кролика из «Алисы  
в стране чудес» Льюиса Кэрролла, нет другого варианта: «Нужно 
бежать со всех ног, чтобы только оставаться на месте, а чтобы 
куда-то попасть, надо бежать как минимум вдвое быстрее!». 
Резервы онлайн-банкинга скрыты на пересечении интересов 
пользователя и возможностей банка, которые можно «добыть» 
руками вендора. Б.О

В поисках скрытых 
резервов онлайн-банкинга
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Компания USABILITYLAB представила результаты исследования 
«Юзабилити-рейтинг банков для индивидуальных 
предпринимателей 2020». Особый интерес к мероприятию был вызван 
тем, что банковские мобильные приложения для ИП анализировались 
впервые за шесть лет

о словам основателя USABILITYLAB Дмитрия 
Сатина, интерес к этому сегменту иницииро-
ван прежде всего самими представителями 
банков. В России на данный момент действуют 
более 4 млн ИП, причем сегмент бурно растет: 
в одной только Москве за первые пять месяцев 
2019 года количество новых зарегистрирован-
ных ИП на 12,5% превысило аналогичный по-
казатель 2018 года. По стране в целом в минув-

шем году прирост ИП опережал появление новых юридических 
лиц в 2–3 раза, а общее их число за последние три года непрерыв-
но росло на фоне снижения количества юрлиц. В апреле прошло-
го года количество ИП впервые превысило количество юрлиц, 
и на протяжении последующих месяцев разрыв быстро увеличи-
вался. Вторая особенность ИП-рынка — в том, что быстрый рост 
сегмента складывается из взрывного роста открытий ИП и не-
сколько отстающего, но тоже значительного роста ликвидаций.

Исследование проведено на выборке 
начинающих ИП на упрощенном налого-
обложении без наемных сотрудников, т. е. 
в основном из людей с минимальным либо 
отсутствующим опытом ведения бизнеса 
и только- только начавших свое дело. Анали-
зировались ДБО-сервисы 13 банков, состав ко-
торых был определен голосованием в одной 
из социальных сетей.

В основу методологии исследования 
положена идея «путь пользователя» — 
ДБО-сервисы анализировались с точки 
зрения удобства и возможностей интер-
фейса на каждом этапе жизненного цикла 
начинающего предпринимателя: заявка на 
РКО — проведение платежных операций 
и далее, вплоть до вывода заработанных 

Индивидуальное 
предпринимательское 

П
Текст
ЮРИЙ ПАХОМОВ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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Место Банк

1 Тинькофф Банк 

2 Сбербанк 

3 ДелоБанк 

4 Модульбанк 

5 Альфа-Банк 

6 «Точка» 

7 Банк «Сфера» 

8 Райффайзенбанк 

9 Банк «Открытие»

10 ВТБ

11 Локо-банк

12 ПСБ

13 Банк «Санкт-Петербург»

в мобильном приложении того же банка, вследствие чего 
пользователи путались, а часть их не могла найти нужный 
им раздел.

•  Требования к паролю при регистрации иногда имели слиш-
ком мелкий шрифт и недостаточную контрастность, из-за чего 
пользователи впустую теряли время и силы при попытках на-
значить пароль.
Этапы, на которых чаще всего возникают критичные пробле-

мы, это вход и смена пароля, получение выписки, выставление 
счета и создание платежа (см. рисунок). Распределение проблем 
по категориям приведено на рисунке.

Были также продемонстрированы находки отдельных банков. 
Например:
•  выведение на экран не всех возможных полей для заполнения, 

а лишь тех, надобность в которых вытекает из логики уже за-
полненных полей (ДелоБанк);

•  подсветка особенно значимых параметров тарифов для более 
удобного выбора (Банк «Сфера»);

•  возможность загружать изображения для автоматического, без 
ручного ввода, распознавания реквизитов на документах (банк 
«Открытие»);

•  автоматический сервис проверки контрагентов и указание на 
наличие рисков по  кому-либо из них (Сбербанк);

•  возможность для пользователей делать предложения по улучше-
нию функциональности, голосовать за различные предложения 
и получать по ним обратную связь (Райффайзенбанк).
Отдельно были проанализированы проблемы ДБО, возника-

ющие у слепых и слабовидящих пользователей, прибегающих 
к помощи «экранного диктора». Оказалось, что в сервисах 
некоторых банков «диктор» не умел озвучивать знак «минус» 
перед суммой, из-за чего расход денег легко путался с при-
ходом. Или начинал считывать посторонние и невидимые 
глазу слова, которые как пометки для себя оставил в коде 
программист. Б.О

денег со счета. В качестве точек контак-
та с банком изучались как интерфейсы 
мобильных приложений, так и сайты 
интернет- банкинга. Каждый из участни-
ков юзабилити- тестирования выполнял 
по 10 задач типового «пути пользователя», 
а исследователь фиксировал возникающие 
затруднения. Для каждой задачи проводил-
ся сравнительный анализ интерфейсов ДБО 
различных банков, Оценивались удобство 
и полезность, определялись слабые и силь-
ные стороны, упущения и находки. Исследо-
вание показало, что проб-лем с ДБО начина-
ющих индивидуальных предпринимателей 
значительно больше, чем проблем с обслу-
живанием физических лиц, и что проблемы 
эти гораздо более критичны для ведения 
бизнеса. Открытым остался вопрос, поче-
му команды разработчиков банков, имея 
большой опыт в создании ДБО-сервисов для 
физических лиц, выпускают гораздо менее 
совершенные решения для ИП с грубыми 
огрехами в UX. Всего выявлено более 300 
проблем, о наиболее значимых из которых 
было рассказано на презентации с разбором 
соответствующих скриншотов. Вот некото-
рые из наиболее распространенных недо-
работок.
•  Проблема однозначной понятности слов 

и надписей. Так, многие ИП имели опыт 
пользования ДБО и соответствующие при-
вычки в качестве физических лиц. Отсюда 
возникала, например, терминологическая 
путаница: надпись «кре́дит» пользователь 
прочитывал как привычное ему «креди́т» 
и приходил в замешательство.

•  Навигационная структура организации 
разделов на сайте интернет- банкинга 
могла не совпадать со структурой 

ДБО

Открытым остался вопрос, почему  
команды разработчиков банков, имея 
большой опыт в создании ДБО-сервисов для 
физических лиц, выпускают гораздо менее 
совершенные решения для ИП с грубыми 
огрехами в UX

Категории проблем

87

60

131

88

РЕДАКТИРОВАНИЕИНФОРМАЦИЯ

УПРАВЛЕНИЕ ЛОГИКА

Больше всего проблем — 
при заявке на открытие 
счета и просмотре выписки

45 проблем 
с редактироруемыми 
элементами при создании 
платежного поручения

ТАБЛИЦА

Юзабилити-рейтинг банков  
для индивидуальных предпринимателей
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Все в одном месте, быстро и удобно — именно такие ожидания сейчас 
у потребителей финансовых услуг, причем как у физлиц, так и у юрлиц. 
Заключение сделок, оформление и отправка платежей — все это уже 
доступно в мобильном телефоне, а стоимость — это не основной 
конкурентный фактор. Цифровые экосистемы — принципиально новая 
модель работы с клиентами, у нее много преимуществ, но есть и вызовы 
для конкуренции на рынке

ейчас мы наблюдаем 
очень быстрое развитие 
финансовых транзакци-
онных услуг: несколько 
лет назад предпринима-
тель, если не имел креди-
та, сталкивался в банке 
только со стандартным 
«пакетом» РКО, который 

включал в себя проведение платежей, доступ 
к онлайн-банкингу, открытие счетов в руб-
лях и валюте, выпуск корпоративных карт. 
Все остальные услуги считались «экзотиче-
скими» либо были доступны только узкому 
числу клиентов. За последние несколько лет 
ситуация сильно изменилась: даже малому 
предпринимателю предлагается широкий 
набор опций — сервис РКО трансформиро-
вался. Некоторые банки продвинулись еще 
дальше и образовали экосистемы. 

Ключевыми факторами для выбора банка 
становятся индивидуальный подход, наличие 
«единого окна» для всех операций, широкий 
спектр дополнительных сервисов. Поэтому 
сегодня банки перестали быть только опера-
торами финансовых услуг, они стали плат-
формой для ведения бизнеса, помощниками 
и партнерами для предпринимателей. Более 
того, банки создают уникальную экосистему, 
позволяющую развивать и поддерживать 
бизнес. В качестве особенности экосистемы, 
отличающей ее  от других моделей бизнеса, 
стоит отметить интерфейс, который пред-
ставлен «единым окном» и объединяет все 
внутренние сервисы, отсутствие необходимо-

сти идентификации в каждом сервисе отдельно, а также «бесшов-
ную» передачу данных. С одной стороны, от внедрения экосистем 
банки получают комиссионные доходы за продажу сервисов 
партнеров. С другой стороны, хорошо наполненные экосистемы 
повышают лояльность клиентов, стимулируют в большем объеме 
пользоваться услугами банка.

За прошедший год некоторые банки перенесли удобные опции 
из приложений для физических лиц в платформы для бизнеса. 
Среди них пополнение счета с карты, заказ и использование 
виртуальных корпоративных карт, Open API и подписание платежа 
из интернет-банка отпечатком пальца в мобильном приложении. 
С конца 2018 года банки начали внедрять автоматические расчеты 
налогов, формировать закрывающие документы, документы для 
налоговой отчетности, декларации. Внедряется и доступно для 
пользования в личном кабинете множество небанковских серви-
сов, например онлайн-услуги бухгалтера, юриста, онлайн-услуги 
по подготовке документов для регистрации бизнеса. Есть и до-
полнительные опции, такие как конструктор сайтов, продвижение 
компании в Интернете, оценка бизнес-идеи и даже телемедицина 
для сотрудников — это далеко не полный перечень сервисов, кото-
рыми могут воспользоваться предприниматели.

Помимо онлайн-чата в интернет-банке, формирования первич-
ных документов и отправки отчетности в государственные орга-
ны некоторые банки, например «Точка», Сбербанк, Модульбанк, 
предлагают расширенные возможности финансовой аналитики, 
а клиентам банка «Сфера» доступен конструктор документов, 
в котором все шаблоны составлены юристами. Мы считаем, что 
будущее РКО — за идентификацией клиента без визита в банк, 
мгновенным проведением всех типов операций, переходом 
в максимальной степени на электронный документооборот, ис-
ключающий посещение банка и передачу бумажных документов.

С одной стороны, цифровизация на рынке РКО позволяет 
выстроить экосистему, что дает предпринимателю совершенно 
другое качество банковских услуг. С другой стороны, при этом из 
практических проблем все еще остается достаточно острый во-
прос информирования предпринимателей о рисках при проведе-
нии операций, в том числе в рамках Закона № 115-ФЗ. 

Считаем, что банки и дальше будут активно развивать экосисте-
мы, наполнять их различными сервисами. Привлекать и удержи-
вать клиентов организации будут в меньшей мере за счет тарифов, 
все большее значение будут приобретать сервисы, которые доступ-
ны в цифровом банке для малого бизнеса, банки возьмут на себя 
часть функций, связанных с сопровождением бизнеса.   Б.О

Перезагрузка на рынке РКО:  
от транзакций к экосистеме

С
Текст
АРСЕНИЙ ПОЯРКОВ, 
ПРЕЗИДЕНТ АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА 
«БИЗНЕСДРОМ», ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ПО 
АНАЛИТИКЕ И АУДИТУ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АССОЦИАЦИИ ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ (НАЦЭ)
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В Интернете масса информации и советов 
на тему финансов. При этом у многих 
людей возникает вопрос о качестве 
информации, профессионализме 
финансовых просветителей. О кризисе 
доверия к информации и решении 
проблемы рассказывает Андрей 
Паранич, директор Ассоциации развития 
финансовой грамотности (АРФГ)

— Андрей, как вы оцениваете работу в стране по повышению 
финансовой грамотности за последние годы? 
— За последние десять лет много сделано, жанр финансово-
го ликбеза стал популярным. На мой взгляд, так много всего 
предлагается, что это неизбежно вызывает кризис доверия 
к информации. Иногда советы дают люди, которые сами 
плохо разбираются в теме. Кто-то использует эту тему для 
продаж своих финансовых продуктов, скатывается на марке-
тинг. Нередко под финансовых волонтеров рядятся откровен-
ные мошенники. Назрела необходимость в создании центра 
оценки проектов со стороны компетентных экспертов рынка. 
В 2019 году в России появилась Ассоциация по развитию 
финансовой грамотности, одна из целей которой — давать 
экспертную оценку работающим и вновь создаваемым про-
ектам. Главная задача АРФГ — создание площадки, где люди 
могут находить информацию по разным финансовым вопро-
сам, которой можно доверять. Наш сайт — место, где собира-
ются лучшие практики повышения финансовой грамотности, 
наиболее интересные, полезные, актуальные. Граждане могут 
не опасаться, что рекомендуемый Ассоциацией проект создан 
с целью их обмануть, заработать на них, а также, что создали 
его дилетанты, желающие прослыть финансовыми гуру. Мож-

но выбирать на нашем сайте любой проект, 
который понравился, и использовать его 
с уверенностью, что он прошел проверку со 
стороны экспертов. 

— Кто входит в Ассоциацию, оценивает 
проекты? 
— В Ассоциацию вошли представители 
разных секторов финансового рынка, 
среди них банки, страховые компании, 
Пенсионный фонд, Минфин, Банк России, 
участники фондового рынка и др. Экспер-
тов у нас достаточно, чтобы мы могли вести 
работу по оценке проектов самой разной 
направленности. 

— С ЦБ, Минфином все понятно, а каковы 
мотивы коммерческих компаний — участ-
ников АРФГ? По вашим словам, участники 
Ассоциации не имеют возможности продви-
гать свои продукты на сформированную ау-
диторию, выступают в роли исключительно 

Андрей Паранич (АРФГ):
Мы не занимаемся 
продажами под видом 
финансового просвещения
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бесплатных независимых экспертов. Какой 
им интерес тратить свои деньги и время? 
— Для многих компаний сегодня не иметь 
социальной миссии — дурной тон, отрадно, 
что коммерческие организации в России 
стремятся к социально-ответственному биз-
несу. За свои деньги такие компании создают 
уникальные проекты. Мы уже собрали часть 
материалов. Среди них онлайн-игры, учеб-
ники, видеолекции. Сейчас мы их анали-
зируем, со временем какие-то из них будем 
масштабировать. 

— То есть АРФГ — это мегакоординатор 
проектов по финграмотности? Проекты на 
суд экспертов могут представить только уч-
редители Ассоциации или любая компания, 
готовая приложить силы на ниве финансо-
вого просвещения?
— Ответ на первый вопрос — да. Фактиче-
ски, наша главная цель — создание объеди-
няющей площадки для всех, кто способствует 
повышению финграмотности, координация 
данной работы. А заявку на проект может 
подать не только компания, которая вошла 
в Ассоциацию, это может сделать любая фир-
ма или даже любое физлицо. 

— То есть размер значения не имеет? 
— Значение имеет только то, насколько 
интересен проект и правильно ли оформлена 
заявка. В настоящий момент нередко люди 
презентуют свои проекты на уровне «Это 
работает следующим образом, это здорово». 
Пока мы собрали пять оформленных заявок. 
При выборе оцениваются актуальность, эф-
фективность проекта и методика его реализа-
ции: насколько творчески, инновационно он 
подается. Играет роль возможность тиражи-
рования проекта. 

— Вы упомянули, что ранее многие участ-
ники сами реализовывали различные про-
екты. В чем особенность деятельности АРФГ 
в таком случае?
— Я уже упомянул, что АРФГ суммирует все, 
что есть в стране на данную тему, является 
координатором проектов. Мы — не «заказ-
чик», идем от обратного: оцениваем имею-
щийся проект, масштабируем его, продви-
гаем. За основу берутся живые проекты, от 
которых мы отталкиваемся. 

— Если сделать экскурс в историю вопроса, 
кто стал инициатором создания Ассоциа-
ции?
— Идея витала в воздухе давно, но Ассо-
циация появилась только в прошлом году. 
В Европе есть опыт повышения финансовой 
грамотности населения с помощью участни-
ков рынка, мы его учли. Работать по отдель-

ности — более затратно и не так эффективно, как сообща. Рынок 
обратился с идеей в Банк России, регулятор ее поддержал.

— Вы упомянули о затратах. Как осуществляется финансирова-
ние проектов?
— На основе частно-государственного партнерства: 50/50. Половину 
вносит автор, половину — АРФГ (за счет взносов). Если компания 
успешно реализует какой-то проект, то она может его предложить, за-
полнить заявку, при положительной экспертной оценке проект  будет 
иметь финансовую поддержку. Если автор проекта готов выйти с ним 
в других регионах, то Ассоциация подключит административные ре-
сурсы в виде переговоров с местными администрациями, предоставит 
базу волонтеров в данном регионе, обеспечит упоминание в прессе. 
— Возвращаясь к уровню финансовой грамотности, как вы его 

оцениваете? 
— Опросы проводятся — динамика положительная. Но здесь 
важно понимать, что все «замеры» довольно условны. Если людей 
спрашивают, как они оценивают собственные финансовые знания 
и умения, то они нередко утверждают, что они на высоте в этой об-
ласти. Хотя опрос «вдогонку» выявляет, что мнение это явно завы-
шенное, ответы на вопросы говорят о низкой финансовой грамот-
ности. Но даже если респонденты отвечают на вопросы правильно, 
это не означает, что они соответственно ведут себя в жизни. Все 
знают, что курить вредно, но многие курят. Все знают, что брать 
кредиты стоит, только тщательно взвесив долговую нагрузку, но 
нередко люди делают спонтанные покупки с кредитной карты или 
берут потребкредиты без учета своих реальных доходов. Но даже 
те, кто посчитал доходы и расходы, взвесил все «за» и «против», 
оказываются порой в числе «просрочников». Люди теряют рабо-
ту из-за экономических потрясений, в итоге не могут вписаться 
в график платежей. Можно такого человека считать финансового 
безграмотным? Вряд ли. Конечно, есть граждане, которые сформи-
ровали «подушу безопасности» на случай потери работы и даже 
имеют деньги для инвестирования, но их не так много. 

— Расскажите про волонтеров. Что это за база?
— Это еще одно направление работы Ассоциации. Кроме того что 
мы ищем, отбираем наиболее интересные проекты и методики, 
поддерживаем и масштабируем их, мы также призваны формиро-
вать волонтерский актив. Здесь возникает много вопросов: моти-
вация, наличие компетенций у финансовых просветителей — все 
это важно. Тем не менее на сегодня по всей стране около 10 000 во-
лонтеров разной степени активности числятся в базе. Это объеди-
ненная база участников Ассоциации. Волонтеры проходят тести-
рование и собеседование. Кого-то мы привлекаем к «техническим 
работам», например регистрировать участников форума. Кто-то 
способен передавать имеющиеся знания в области финансов, чи-
тать лекции и так далее. Заявку на участие в качестве финансового 
волонтера можно также подать на нашем сайте. В планах Ассоци-
ации — создание живого волонтерского актива, сотрудничество 
с волонтерскими объединениями по всей стране и проведение 
всероссийских конгрессов финансовых волонтеров.  Б.О

Если респонденты отвечают на вопросы 
правильно, это не означает, что они 
соответственно ведут себя в жизни

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ
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оманды, принимающие участие в Интеллекту-
альном кубке, проявляют себя по-разному. Среди 
них есть те, кто получает Хрустальную сову чуть 
ли не в первой же своей игре, а есть и те, кто по-
следовательно и целеустремленно, путем постоян-
ных тренировок и «сыгрываний» идет к заветной 
цели. Команда компании QIWI относится как раз 
ко вторым. Она постоянно улучшала свой резуль-

тат, и по итогам зимнего Интеллектуального кубка ей удалось 
достичь цели, которую она поставила перед собой.

Капитан Константин Вагнер говорит, что команда в нынеш-
нем своем составе формировалась постепенно, в несколько 
этапов: «В то же время нам всегда удавалось сохранить игроков, 
которые принимали участие в игре еще в 2015-2016 годах. К ним 
присоединялись новые игроки, и этот процесс идет даже сейчас. 
Благодаря этому у нас есть возможность варьировать состав ко-
манды, вводя в бой свежие силы».

Включение в команду новых игроков — безусловно, по-
зитивный момент, но, как признает капитан, этому процессу 
сопутствует риск. «В какой-то момент я понял, что команде не 
хватает очень важного качества — сыгранности. Каждый игрок 
по отдельности очень хорош, и, казалось бы, это само по себе 
должно давать оптимальный результат. Но если нет сыгранности, 
команда не складывается, просто за стол садятся шесть отдель-
ных игроков, и нет ни общего обсуждения, ни “распасовок”, не-

обходимых для того, чтобы за минуту возник 
правильный ответ», — поясняет Константин 
Вагнер.

Осознав, что команде не хватает сыгран-
ности, капитан обратился за помощью 
к организаторам проекта «Интеллектуальный 
кубок». «Я хотел бы отметить, что сотрудники 
Кубка очень ответственно подошли к реше-
нию этого вопроса: они предложили нам 
нескольких тренеров на выбор и сами тоже 
периодически исполняют для нас роль трене-
ра. Я уверен — это оказало очень позитивное 
влияние на нашу игру в 2019 году», — пола-
гает Константин Вагнер.

Что касается тренеров, то ими были про-
фессиональные игроки — Борис Белозеров, 
Павел Ершов, Алексей Блинов, Дмитрий 
Авдеенко. «Моим фаворитом среди них стал 
Павел Ершов. Мне очень импонировало 
то, что он работал не только с командой 
в целом, но и с каждым игроком в отдельно-
сти. И он привил нам умение “набрасывать” 
версии, научил не бояться высказывать лю-
бую идею, потому что в любой идее может 
быть “зерно”, из которого в конечном счете 
вырастет правильный ответ», — говорит 
Мария Орлова.

Константин Вагнер, со своей стороны, от-
мечает, что Борис Белозеров заряжал игроков 
своим позитивным отношением. А Денис 
Щербаченко вспоминает тренировки с Алек-
сеем Блиновым: «С ним было очень интерес-
но, у него стратегический подход к игре, что 
неудивительно, если учесть, что он много 
лет был капитаном команды, принимавшей 
участие в телевизионной версии игры «Что? 
Где? Когда?».

Что касается тренировок с сотрудниками 
проекта «Интеллектуальный кубок», то их 
ценность, по мнению игроков команды, 
в том, что как раз они обладают информа-
цией о том, как команда играет в кубке. 
«Мы убедились, что это позволяет им четко 
выявлять “узкие места” команды», — уверен 
Константин Вагнер. Б.О

СТИЛЬ ЖИЗНИ

Команда платежной системы QIWI показала на зимнем Интеллектуальном 
кубке поразительный результат и по праву завоевала главный приз 
состязания

Упорная борьба 
и заслуженная сова

К
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УГОЛОК НУМИЗМАТА

В ФЕВРАЛЕ ТОМУ НАЗАД

«Банк России намерен сформулиро-
вать ясные ориентиры по процент-
ным ставкам и будет стимулировать 
рефинансирование через рублевые 
активы, — заявил первый зампред 
ЦБ Олег Вьюгин. — Пока речь идет 
об однодневных кредитах, однако 
со временем Банк России намерен 
рассмотреть вопрос о предоставлении 
недельных и двухнедельных креди-
тов. Эти меры сделают наконец-то 
ставку рефинансирования реальным, 
а не “философским” инструментом 
финансовой политики».

21 января 2015 года в руководстве 
Банка России произошли кадровые 
изменения. Первый заместитель 
председателя ЦБ по денежно-кредит-
ной политике (ДКП) Дмитрий Тулин 
и заместитель председателя ЦБ по 
взаимодействию с органами власти 
(GR) Александр Торшин официаль-
но начали работать в Банке России. 
Многие участники рынка ожидают, 
что с назначением Дмитрия Тулина 
произойдет изменение денежно-кре-
дитной политики. Второе назначение 
вызывало массу вопросов.

Комитет Госдумы РФ по финансово-
му рынку выступил с рекомендаций 
правительству РФ совместно с ЦБ 
продолжить работу по переходу от 
использования требования к размеру 
собственных средств кредитных орга-
низаций к использованию требования 
о наличии кредитных рейтингов, при-
своенных национальными рейтинго-
выми агентствами, в целях допуска 
кредитных организаций к работе со 
средствами федерального бюдже-
та, оказанию услуг госкорпорациям 
и компаниям с госучастием.
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В 1730 году на российский престол по-
сле смерти Петра II Верховным тайным 
советом приглашена Анна Иоанновна, 
дочь царя Иоаннна V. При ней была 
произведена очередная денежная 
реформа, в связи с чем из оборота 
были изъяты монеты Петра I. Выпуск 
легковесной медной мелочи был пре-
кращен, вместо нее появились монеты 
по 10 рублей из пуда. Напомним, ранее 
в ходу были и монеты по 40 рублей из 
пуда меди. Казалось, нумизматам было 
бы интересно иметь в коллекции такие 
увесистые раритеты, но нет, ценностью 
стали совсем другие изделия — из 
сибирского и уральского золота.
В 2016 году в Москве был проведен 
нумизматический аукцион «Коллек-

ционные монеты и медали России». 
Самой дорогой монетой торгов стал 
золотой червонец императрицы Анны 
Иоанновны 1730 года в отличном 
состоянии, ушедший за 200 тыс. 
долларов, что на 50 тыс. превысило 
стартовую цену.
Все три вида червонцев Анны Иоан-
новны выполнены из золота 968-й 
пробы. Удивительно, но на них от-
сутствовал фиксированный номинал, 
зато масса приравнена к европейско-
му дукату и составляла 3,47 грамма. 
Надо отметить, что золотые червонцы 
периода правления императрицы 
Анны Иоанновны очень редки. Но 
даже среди редких монет встречаются 
еще более редкие. 
Как это случилось с небрежным пор-
третом Петра II на серебряных рублях 
1729 года, аналогичный казус произо-

шел и червонцами Анны Иоанновны. 
На этот раз мастера «отличились» 
с титулом императрицы. Отличие 
червонца 1738 года — надпись на 
монете. На старых образцах титул был 
использован в сокращенной форме — 
«I САМОДЕРЖ. ВСЕРОСIИСКАЯ». 
На новых монетах написан полный 
текст, но допущена ошибка — «I СА-
МОДЕРЖИЦА ВСЕРОСИСКАЯ». Как 
поется в известной песне: «Ох, какой 
же бы скандал!». Но самое любопыт-
ное в этой истории то, что на монетах 
1739 года, зная о допущенной ранее 
опечатке, мастера монетного двора 
надпись оставили прежней. Догадай-
тесь с одного раза, какой червонец 
при всех прочих равных условиях 
ценится выше?

Вес роли не играет

Текст: ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,  
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

История с червонцами Анны Иоанновны напоминает историю с гостиницей 
«Москва»: вождям побоялись рассказать о допущенных ошибках

Червонец Анны Иоанновны  
с ошибкой, 1738 год


